
КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, при каких 
условиях энергетики 
имеют право отключить 
свет у должника

Предупредить 
и обесточить

Наталья Козлова

Как правильно и по закону сообщить должнику о том, 
что ему отказано в коммунальной услуге? Вот такой 
необычный спор вынужден был разрешать Верховный 
суд РФ. 

Злостному неплательщику за коммуналку отрезали 
подачу электроэнергии. Он пожаловался, что его об 
этой неприятности не поставили в известность, и энер-
гетикам велели возобновить подачу света. И все из-за 
того, что они неправильно уведомили должника. А как 
правильно это сделать? На этот вопрос и ответил Вер-
ховный суд РФ. Проблема долгов по ЖКХ — одна из са-
мых тяжелых, и это признается уже на государственном 
уровне. По данным министерства строительства и ЖКХ, 
на начало этого года общий размер долга перед ресурсо-
снабжающими организациями составляет 1,238 трилли-
она рублей. Из них 750 миллиардов — это долги населе-
ния. Остальное накопили управляющие компании.  И 
должникам, как и тем, кто поставляет услуги 
ЖКХ, надо четко знать свои законные не толь-
ко обязанности, но и права.

ОБРАЗОВАНИЕ 
Как искусственный 
интеллект и нейросети 
изменят экзамены в школе

Кликнуть ЕГЭ

Ксения Колесникова

Правда ли, что нейросеть будет создавать для каждого 
выпускника свой вариант ЕГЭ? Когда школьные экза-
мены переедут на компьютеры и планшеты? Какими 
могут быть цифровые задания? О том, как меняется 
единый госэкзамен, корреспондент «РГ» беседует с ру-
ководителем Федерального института педагогических 
измерений (ФИПИ) Оксаной Решетниковой. 

Оксана Александровна, говорят, задания ЕГЭ будут 
«генерироваться» для каждого выпускника на его пер-
сональном компьютере. Это так?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: В принципе мы уже понимаем, как эту 
задачу решать: есть первые наработки. Но также мы по-
нимаем, что ЕГЭ — это не область для экспериментов. И 
прежде чем подобная новинка войдет в единый госэкза-
мен, она должна стать привычной для системы образова-
ния. Для этого как минимум необходимо, чтобы все уче-
ники привыкли работать в «цифровом» формате. Чтобы 
было оборудование, был высокоскоростной интернет аб-
солютно во всех школах страны: от крупных мегаполисов 
до малых городов и сел. Если мы увидим даже малейший 
риск того, что выпускники находятся не в рав-
ных условиях, что школа не готова к такому но-
вовведению, оно внедряться не будет.

ПРОЕКТ 

С советских фильмов 
смогут снимать 
возрастные ограничения

Не только 
для взрослых

Владислав Куликов

Правительство России одобрило законопроект, при-
званный сделать доступнее для детей и подростков ше-
девры кино и литературы. С инициативой выступила 
группа депутатов. Они предлагают дать правительству 
право устанавливать критерии, по которым классиче-
ские произведения можно будет освобождать от воз-
растной маркировки.

Сегодня так получилось, что Сергей Есенин, Влади-
мир Маяковский и Иосиф Бродский фактически «по 
вредности» приравнены к пачке сигарет. Впору писать 
на них предупреждения минздрава. Недавно интернет 
облетела история школьницы из Екатеринбурга, кото-
рая обошла три книжных магазина, но так и не смогла 
купить сборники стихов этих поэтов. 

Ни один продавец не рискнул продать 17-летней де-
вушке завернутые в целлофан томики с опасными де-
юре стихами.

По закону продавцы были совершенно правы: дать 
девушке в руки Бродского практически то же самое, 
что угостить «Мальборо», штраф один и тот же.  Для 
продавца - от двух до трех тысяч рублей. Магазин же, 
где продают детям сигареты или Есенина 18+, 
рискует заплатить до пятидесяти тысяч 
рублей.

В Италии процветает 

бизнес по продаже 

нелегалам аккаунтов, 

принадлежащих курье-

рам-итальянцам. В России 

такое невозможно. Пока... 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава ЦИК Элла Памфилова — 
о диалоге власти и общества

Каждый выбирает 
по себе

Владимир Баршев 

С
амо по себе столкно-
вение двух автомо-
билей — еще не до-
рожно-транспор-
тное происшествие. 
А поэтому у водите-
ля не возникает обя-
занности немедлен-
но остановить авто-

мобиль, выставить знак ава-
рийной остановки и не переме-
щать предметы. А также не 
оставлять место происшест-
вия. 

К такому неожиданному вы-
воду пришел председатель суда 
Ненецкого автономного окру-
га, разбирая дело гражданки 
Медведевой, которую ранее ли-
шили прав за оставление места 
ДТП. 

На парковках регулярно 
случаются такие ситуации: 

кто-то пытался выехать в уз-
ком пространстве, случайно 
задел соседнюю машину, не за-
метил этого и уехал. Владелец 
пострадавшего автомобиля 
вызывает ГИБДД. При этом на 
уехавшего водителя заводится 
административное дело за 
оставление места ДТП. За это 
предусмотрена ответствен-
ность частью 2 статьи 12.27 
Кодекса об административных 
правонарушениях в виде лише-

ния прав на срок от года до по-
лутора лет. 

Подобная история прои-
зошла с гражданкой Медведе-
вой. Она выезжала с парковки 
задним ходом, потом выровня-
ла автомобиль и поехала впе-
ред, как вдруг сзади раздался 
сигнал. Она остановилась, к 
ней подошел мужчина и ска-
зал, что она наехала на припар-
кованный «ВАЗ». Медведева 
осмотрела свою машину и 

«ВАЗ», повреждений не увиде-
ла и уехала.

Однако свидетель сообщил о 
происшествии в дежурную 
часть. Он же встретил вышедше-
го из магазина хозяина припар-
кованного «ВАЗа» и рассказал 
ему о наезде. А вечером к Медве-
девой приехали сотрудники 
ГИБДД и оформили протокол о 
неисполнении обязанностей при 
ДТП. Мировой суд признал ее ви-
новной, несмотря на заявления о 
том, что она звука столкновения 
не слышала и повреждений на 
машинах не обнаружила, и ли-
шил прав на год. При этом суд со-
слался на то, что повреждения на 
автомобилях усмотрели сотруд-
ники ГИБДД: нитевидную цара-
пину на заднем бампере автомо-
биля обвиняемой и повреждение 
лакокрасочного покры-
тия на правом пере-
днем крыле «ВАЗа». 

Галина Мисливская

Г
лава ЦИК Элла Памфи-
лова на «Деловом за-
втраке» в «Российской 
газете» рассказала, как 
действия чиновников и 
правоохранителей вли-
яют на доверие к выбо-
рам, и какие избира-
тельные процедуры 

следует изменить в ближайшем 
будущем. 

Вы в политике опытный че-
ловек, в разные эпохи работа-
ли на ответственных постах.  

Как вы оцениваете нынешнее 
состояние диалога власти и 
общества?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Очевидно, что 
российское общество в послед-
нее время стало опережать в 

своем развитии многие госу-
дарственные институты, поэто-
му состояние сложное. Во всем 
своем многообразии и много-
слойности — страна огромная, в 
ее разных точках и на разных 
уровнях чего только нет: от пре-
красного взаимопонимания и 
взаимодействия — до конфрон-
тации и полного отсутствия ка-
кого-либо диалога.  Это тоже из-
держки ситуации, когда созда-
ются тепличные условия для 
того или иного кандидата, когда 
ему подпихивают политические 
костыли, отбивая этими косты-
лями всех реальных конкурен-

тов. А этот кандидат, когда побе-
дит, будет оглядываться только 
на тех чиновников или бизнес-
структуры, кто ему это теплич-
ное выборное пространство 
обеспечил, и действовать он бу-
дет, в первую очередь, в их инте-
ресах, а не в интересах граждан-
избирателей. И зачем ему ну-
жен этот диалог или обратная 
связь с жителями? Мы 
это наблюдали много-
кратно. 

ПРЕЦЕДЕНТ Суд постановил, что не всякое столкновение 
автомобилей следует считать ДТП

Авария без следов

02
Повышен 
статус судеб-
ных приставов

05
Роструд назвал 
регионы 
с самыми высо-
кими зарплата-
ми

06
Следователи 
выяснили 
мотив убийст-
ва певца 
Михаила Круга

06
Воров в законе 
в тюрьмах 
намерены 
содержать 
отдельно

07
Глава СВР рас-
сказал о дина-
мике отноше-
ний России и 
Украины

08
ФРГ предложи-
ла странам ЕС 
новый меха-
низм распреде-
ления мигран-
тов

09
Росреестр 
попросил соб-
ственников 
проверить 
документы на 
землю и недви-
жимость

ПАРАЛЛЕЛИ

Элла Памфилова: Наша задача — 
создать избирательную систему, 
которая обеспечивает достовер-
ность выборов.

А К Ц Е Н Т

Новое поколение выросло в самое 
благополучное для России время. 
В большинстве своем они тоже благопо-
лучны и образованны. И у них уже 
запросы иного порядка

А К Ц Е Н Т

Если касание машин не расценивается 
как авария, то водитель не обязан оста-
новиться, выставить знак аварийной 
остановки и вызвать ГАИ

Австралийский доллар 43,2654
Азербайджанский манат 37,6925
Армянский драм** 13,4424
Белорусский рубль 31,2355
Болгарский лев 35,8961
Бразильский реал 15,4141

Венгерский форинт** 20,9567
Вон Республики Корея*** 53,4740
Гонконгский доллар* 81,5608
Датская крона* 94,0427
Доллар США 63,9453
Евро 70,2759

Индийская рупия** 90,1972
Казахстанский тенге** 16,5479
Канадский доллар 48,0828
Киргизский сом** 91,3743
Китайский юань* 89,7314
Молдавский лей* 36,1784

Новый туркменский манат 18,2962
Норвежская крона* 70,2564
Польский злотый 15,9923
Румынский лей 14,7731
СДР   87,6581
Сингапурский доллар 46,3977

Таджикский сомони* 65,9910
Турецкая лира 11,1588
Узбекский сум**** 68,0269
Украинская гривна* 26,2917
Фунт стерлингов   79,5032
Чешская крона* 27,1173

Шведская крона* 65,5567
Швейцарский франк 64,5847
Южноафриканский рэнд* 42,7365
Японская иена** 59,4757

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.09.19

Главные моменты бюджета: 
cможет ли 
рост расходов 
разогнать эконо-
мический рост

Гасан Мирзоев: 
Защитникам 
нужен закон, 
который защищал 
бы их самих

Самые дорогие репетиторы 
по математике, 
программирова-
нию и английскому 
языку

Яков Миркин: 
Как решить 
демографические 
проблемы 
экономики
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ИНИЦИАТИВА Минфин 
запланировал сокращение 
гражданских госслужащих

Расходная 
часть бюджета

Роман Маркелов

Минфин объявил, что запланировал на следующий год 
масштабную реформу госслужбы с сокращением чи-
сла гражданских чиновников и повышением зарплаты 
оставшимся. В правительстве позднее конкретизиро-
вали, что окончательного решения пока еще нет. 

О планах по сокращению госслужащих заявила в 
интервью РИА Новости первый замминистра финан-
сов Татьяна Нестеренко. Цель реформы, по ее словам, 
повышение качества и эффективности госуправления, 
а не экономия бюджетных средств. 

Минфин предлагает с 2020 года сократить числен-
ность центральных аппаратов федеральных органов 
исполнительной власти на 10 процентов, территори-
альных органов — на 5 процентов (к 2021 году — до 15 
процентов). После нужно разработать меры по «струк-
турному» совершенствованию госаппарата, они долж-
ны привести к дополнительному сокращению, добави-
ла Нестеренко. Иначе зарплаты чиновников в дальней-
шем будут индексироваться только на уровень инфля-
ции, сказала она. Позднее пресс-секретарь премьер-
министра Олег Осипов уточнил, что окончательного 
решения о реформе пока нет, идет обсуждение разных 
концепций и подходов к реформированию госслужбы.

Как показывает практика, министерства после со-
кращений персонала начинают выходить в кабмин с 
предложениями о дополнительных ставках, аргумен-
тируя их появлением новых функций, говорит профес-
сор Финансового университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Поэтому процесс напоминает ка-
чели — то сокращения, то увеличения, говорит он. 

При этом в 2004 году уже проводилась администра-
тивная реформа, после которой госаппарат был очи-
щен от дублирующих и избыточных полномочий. Од-
нако уже к 2016 году общее количество функций и пол-
номочий федеральных органов исполнительной влас-
ти в 2,5 раза превысило их количество до реформы.

Также, по мнению Сафонова, проблема низких зар-
плат в низовом звене (специалисты, ведущие специа-
листы) только за счет сокращения его численности ре-
шена не будет. Даже если добиться 10-процентной эко-
номии фонда оплаты труда, прибавка к зарплате на 10 
процентов при ее размере в 20—40 тысяч рублей для 
указанных категорий не будет кардинальной, говорит 
эксперт. 

ВИЗИТ Вячеслав Володин 
выступит на совещании 
спикеров парламентов 
стран Евразии

Большой диалог

Татьяна Замахина, Нур-Султан

В столице Казахстана сегодня пройдет четвертое Сове-
щание спикеров парламентов стран Евразии. В этом 
году интерес к мероприятию существенно возрос, в 
том числе со стороны стран Европы. В преддверии пар-
ламентского саммита его участник — председатель Гос-
думы Вячеслав Володин — встретился с рядом коллег, 
прибывших в Нур-Султан. Поговорил он и с первым 
президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.

Если в первом саммите в 2016 году участвовали 
представители 18 стран, то в этом году мероприятие 
соберет руководителей парламентов более 60 стран, в 
том числе около со-
рока спикеров. О  
возрастающем ин-
тересе к Совеща-
нию спикеров Вя-
чеслав Володин го-
ворил на встрече с 
Назарбаевым. Пер-
вый казахстанский 
президент, в свою 
очередь, назвал со-
трудничество двух стран «примером для всех госу-
дарств» — именно такие отношения, по его оценке, в 
идеале должны быть между соседями с точки зрения 
политики, экономического и культурно-гуманитарно-
го сотрудничества.

Тема нынешнего Совещания — «Большая Евразия: 
Диалог. Доверие. Партнерство». И это в данном случае 
не просто громкие слова — участникам сравнительно 
нового евразийского формата действительно удается 
договариваться на конкретные темы. Чего не скажешь 
о европейских площадках. Об этом Володин, среди 
прочего, говорил на встрече с казахстанским коллегой 
Нурланом Нигматулиным. «Когда мы говорим о евра-
зийском сотрудничестве, в основе здесь все-таки ле-
жит доверие партнеров друг к другу, — подчеркнул спи-
кер, имея в виду также сотрудничество в рамках Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС). — А когда в 
Европе обсуждают важные темы, но при этом сущест-
вуют двойные стандарты и «фигуру» держат в кармане 
— это ни к чему доброму не приведет».

Кстати, ряд стран Европы серьезно отнеслись к ев-
разийскому формату. Как отметил Вячеслав Володин, 
интерес европейцев к Совещанию существенно вырос. 
Среди участников саммита — глава Нацсобрания Венг-
рии Ласло Кевер, с которым российский спикер также 
провел переговоры. Собеседники обсудили как разви-
тие парламентского сотрудничества двух стран, так и 
международную обстановку. В частности, сошлись в 
оценках по поводу ситуации на Украине и дали схожую 
характеристику действиям США, «которые присвоили 
себе право на демократию». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Утверждены новые требования к организации детских автобусных 
перевозок

Пристегните ремни 
безопасности
Владимир Кузьмин

К
абинет министров уста-
новил новые требования 
к организации детских пе-

ревозок автобусами: как непо-
средственно к организаторам, 
так и к сопровождающим лицам 
и перевозчикам. Постановление 
подписано премьер-министром 
Дмитрием Медведевым.

Сегодня в стране каждый 
день в среднем осуществляется 
около 1300 организованных пе-
ревозок детей. Новые правила, с 

одной стороны, упрощают их 
организацию на коротких мар-
шрутах: в городах и пригороде. 
В частности, пояснил вице-пре-
мьер Максим Акимов на сове-
щании, организаторы смогут 
уведомлять Госавтоинспекцию 
не за двое суток до поездки, а за 
24 часа, сокращается объем 
маршрутных документов. «В 
следующем году заработает 
приложение, где можно будет не 
только заказать поездку, но и 
узнать квалификацию водите-
ля, состояние транспортного 
средства», — рассказал он.

С другой стороны, вводится 
ряд новых требований для обес-
печения безопасности детей. 
«Самое главное — мы вводим 
обязательное требование по 
ремням безопасности, — заявил 
зампред правительства. — До 
сих пор такое требование суще-
ствовало только для междуна-
родных перевозок, что странно. 
Теперь  все  перевозки без 
исключения будут осуществ-
ляться с обязательным оснаще-
нием ремнями безопасности». 
Сопровождающие группы взро-

слые будут нести ответствен-
ность за то, чтобы все дети были 
пристегнуты.

Акимов привел данные ста-
тистики, по которым за 8 меся-
цев 2019 года в дорожно-тран-
спортных происшествиях по-
страдали 611 детей, 508 не были 
пристегнуты. В прошлом году 
насчитали четыре ДТП с леталь-
ными исходами для детей, трое 
ехали с непристегнутыми рем-
нями безопасности. «Надеемся, 
что это постановление, жесткое 
соблюдение правил и контроль 
за их соблюдением позволит пе-

чальную статистику обнулить, — 
сказал вице-премьер. — Она с ка-
ждым годом улучшается, но мы 
хотим выйти на значимый обще-
ственный результат».

— Надо только, чтобы это все 
соблюдалось, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. — Надо, 
чтобы произошло реальное 
оснащение автобусов средст-

вами безопасности, чтобы 
можно было пристегиваться и 
чтобы за этим следили и сами 
перевозчики, и сопровождаю-
щие. 

ПРАВО 

Повышен 
статус 
судебных 
приставов

ПО ДОЛГУ 
СЛУЖБЫ
Владислав Куликов

С 1 января будущего года Феде-
ральная служба судебных при-
ставов становится полноцен-
ной силовой структурой. А со-
трудники ведомства получат 
офицерские звания.

Госдума приняла в третьем, 
окончательном чтении Закон 
«О службе в органах принуди-
тельного исполнения Россий-
ской Федерации». Теперь доку-
мент направлен в Совет Феде-
рации.

«Предложенные в законе 
меры помогут повысить про-
фессиональные требования к 
людям, которые несут службу в 
органах принудительного ис-
полнения, и предоставить им 
необходимый для качественно-
го выполнения служебных за-
дач правовой инструментарий, 
а также обеспечить соблюдение 
прав граждан, которые являют-
ся участниками исполнитель-
ного производства», — пояснил 
председатель Комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
Пискарев.

До сих пор де-юре не было 
четкой ясности, кто же такой 
судебный пристав. Он уже не 
чиновник, так как простые чи-
новники не носят оружия, не 
имеют права применять физи-
ческую силу. Однако он не по-
лицейский и тем более не воен-
нослужащий. Теперь все меня-
ется. Работа в ФССП выделяет-
ся в отдельный вид госслужбы: 
государственной службы в ор-
ганах принудительного испол-
нения. 

В результате реформы, кото-
рая затронет почти 62 тысячи 
человек, денежное содержание 
судебных приставов будет уве-
личено. Изменится и пенсион-
ное обеспечение. По словам эк-
спертов, у сотрудников ФССП, 
как и у военнослужащих, поя-
вится возможность выходить 
на пенсию по выслуге через 20 
лет службы. 

В критических ситуациях 
судебные приставы получат 
право на государственную за-
щиту. При этом повышаются и 
требования к судебным приста-
вам. Сотрудников ведомства 
будут регулярно тестировать 
на наркотики, алкоголизм. Все 
приставы обязательно пройдут 
дактилоскопию: оставят следы 
своих пальцев рук в базах дан-
ных МВД. Также им будет за-
прещено иметь двойное граж-
данство. Особо оговаривается, 
что сотруднику службы прину-
дительного исполнения запре-
щается состоять в политиче-
ских партиях, материально 
поддерживать политические 
партии и принимать участие в 
их деятельности.

Любопытно, что если канди-
дат на службу в ведомство до 
того в течение года неоднократ-
но наказывался судом за адми-
нистративные правонаруше-
ния, то в приеме на работу ему 
откажут. Так что если в биогра-
фии гражданина есть 15 суток 
или даже лишение водитель-
ских прав, то в течение года о 
погонах судебного пристава 
ему можно не мечтать. Лихачей 
в ведомство не возьмут.

По расчетам разработчиков 
проекта, средний оклад судеб-
ных приставов в 2020 году вы-
растет с 49,1 тысячи рублей до 
58,1 тысячи рублей. На рост 
окладов в ведомстве казна до-
полнительно выделит в буду-
щем году более 6,2 миллиарда 
рублей. Любопытно, что армей-
ские офицеры запаса, устраи-
вающиеся в службу судебных 
приставов, смогут получать 
звания на ранг выше: капитаны 
превратятся в майоров, если 
должность позволит. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Дмитрием Медведевым 
параметры бюджета

Казна войдет в ритм

Кира Латухина

Н
ациональные цели 
должны получать 
ритмичное финан-
сирование, для чего 
нужно снять бюро-
кратические барье-
ры. Об этом заявил 
президент на встре-
че с премьер-мини-

стром. Владимир Путин и Дмит-
рий Медведев обсудили параме-
тры бюджета на 2020 год и на пе-
риод 2021 и 2022 годов.

«Дмитрий Анатольевич, на-
сколько я понял, правительство 
закончило большую и, как обыч-
но, сложную работу по согласо-
ванию параметров бюджета на 
следующий год и на период трех-
летки в целом», — сказал глава го-
сударства. Медведев подтвердил 
и сообщил, что на прошлой неде-
ле был рассмотрен большой бюд-
жетный пакет. Самый фундамен-
тальный документ — проект бюд-
жета на 2020 год и на плановый 
период 2021—2022 годов. «Бюд-
жет будет не просто сбалансиро-
ванным, но и профицитным, 
причем в течение всех ближай-
ших трех лет», — подчеркнул пре-
мьер-министр. «При его форми-
ровании мы исходили из бюд-
жетного правила, — уточнил гла-
ва правительства. — Объем Фонда 
национального благосостояния 
уже превысил семь процентов 

валового внутреннего продукта, 
и, по нашим оценкам, эта тенден-
ция сохранится и в ближайшее 
время. В этом смысле запас про-
чности у нас приличный».

Бюджет решает задачи пре-
жде всего повышения уровня 
жизни людей, а также экономи-
ческого развития страны, сказал 

Медведев. И правительство фи-
нансирует эти направления в 
приоритетном порядке. В тече-
ние трех лет (2020, 2021 и 2022 
годы) на реализацию нацпроек-
тов и комплексного плана модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры пла-
нируется направить из госказны 
около 7 трлн рублей.

Самая большая статья — соци-
альная сфера. «В следующем 
году в рамках соответствующих 
нацпроектов у нас почти в два 
раза вырастают расходы на здра-
воохранение: со 160 млрд рублей 
в 2019 году до 320, — рассказал 
глава правительства. — Почти на 
20 с лишним процентов увеличи-
ваются ассигнования на демог-
рафию и на образование. Более 

чем в полтора раза вырастает фи-
нансирование науки, а также 
экологических программ».

По итогам Послания Феде-
ральному Собранию с 2020 года 
были заложены новые меры, ко-
торые должны поддерживать ро-
ждаемость, направленные на 
поддержку семей с детьми и 

устойчивый рост доходов гра-
ждан. Это ежемесячная выплата 
на ребенка в возрасте от 1,5 до 3 
лет, изменение критериев нужда-
емости при назначении ежеме-
сячных выплат с полутора до 
двух прожиточных минимумов, 
ежемесячная выплата на третье-
го и последующих детей в Ураль-
ском и Сибирском федеральных 
округов, так как там нужны 
спецмеры поддержки, перечи-
слил Медведев.

На реализацию нацпроектов 
в сфере экономики, расширение 
и модернизацию инфраструкту-
ры тоже заложены немалые сред-
ства, на ремонт, строительство 
дорог, на развитие малого и сред-
него предпринимательства, на 
поддержку экспорта, на повыше-

ние производительности труда и 
на все другие направления, кото-
рые вытекают из нацпроектов, 
отметил глава кабмина. «Отдель-
но занимались и готовы будем 
доложить предложения, направ-
ленные на улучшение качества 
первичной медицинской помо-
щи», — добавил он.

Бюджет — важнейший инстру-
мент достижения национальных 
целей развития и краеугольный 
камень кредитно-денежной по-
литики, по результатам которой 
за последнее время можно кон-
статировать стабильную макро-
экономическую ситуацию в 
стране, заявил Путин. Глава госу-
дарства надеется, что в ходе ди-
скуссии с депутатами эти основ-
ные элементы не будут утраче-
ны. И нужно сосредоточить вни-
мание на разбюрокрачивании 
принятия решений для ритмич-
ности финансирования. «Даже в 
этом году, к сожалению, не полу-
чается так, как мы планировали 

изначально, ритмично и равны-
ми долями по кварталам финан-
сировать принятые нами реше-
ния», — заметил он. «Но я абсо-
лютно уверен в том, что если мы 
хотим выполнить эти нацио-
нальные проекты, над которыми 
вместе так долго работали, то 
нам нужно многие вещи поме-
нять с точки зрения обеспечения 
ритмичности и своевременности 
финансирования намеченных 
целей развития», — заключил 
президент. «Так и поступим. Бу-
дем заниматься как раз и такого 
рода разбюрокрачиванием тех 
правил, которые существуют по 
доведению финансовых ресур-
сов», — сказал Медведев. 

О деталях бюджета на 2020—
2022 годы читайте на с.4

Глава государства поставил прави-
тельству задачу обеспечить рит-
мичность и своевременность 
финансирования намеченных 
целей развития.

А К Ц Е Н Т

Бюджет — важнейший инструмент дости-
жения национальных целей развития

Саммит соберет 
руководителей 
парламентов 
более 60 стран

Закон ввел новый 
вид госслужбы: 
службу в органах 
принудительного 
исполнения. 
У судебных приста-
вов появятся офи-
церские звания 
и социальные 
гарантии, зарпла-
та будет увеличена

— Полномочия судебных 
приставов: документы 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/551
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Вячеслав Володин отметил возрастающий интерес 
к Совещанию спикеров парламентов стран Евразии. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент дал поручения по итогам Восточного экономического фору-

ма. Правительству до 15 декабря нужно подготовить поправки, направ-

ленные на снижение ставок ипотеки для молодых семей на Дальнем Вос-

токе до 2% годовых. В два раза повысят единовременные выплаты учите-

лям и врачам — участникам программ «Земский доктор» и «Земский учи-

тель» в ДФО: ввести дополнительный повышающий коэффициент пору-

чено до декабря. Также нужно представить предложения по созданию в 

ДФО медицинского кластера для обеспечения инновационной деятель-

ности в здравоохранении.

КАБМИН 

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Россия присоединилась к Парижскому 
соглашению по климату
Россия стала полноправным участником Парижского 

соглашения по климату. Премьер-министр Дмитрий 

Медведев подписал постановление правительства о 

принятии нашей страной международного соглаше-

ния, направленного на борьбу с глобальным потепле-

нием. «Очевидно, что остановить глобальные измене-

ния климата можно только совместно, сообща», — под-

черкнул он в ходе совещания со своими заместителя-

ми.

Парижское соглашение вступило в силу в ноябре 2016 

года, когда к документу присоединились 55 участников, 

на долю которых приходится более 55 процентов про-

изводимых парниковых газов. Сейчас соглашение обя-

зательно для 186 стран.

— Для нашей страны участие в этом процессе важно, — 

заявил председатель правительства. — Угроза измене-

ния климата — это разрушение экологического балан-

са, повышение рисков для успешного развития ключе-

вых отраслей, в том числе сельского хозяйства, ну и са-

мое главное — это угроза безопасности людям, кото-

рые живут у нас в условиях вечной мерзлоты, а также 

повышения количества стихийных бедствий.

Меры для решения экологических проблем страны ка-

бинет министров собрал в соответствующем нацио-

нальном проекте. Теперь ему предстоит учесть между-

народные обязательства, направленные на сокраще-

ние объема выбросов парниковых газов.

Базовым станет закон о государственном регулирова-

нии выбросов парниковых газов. Его проект, сообщил 

вице-премьер Алексей Гордеев, уже разработан мини-

стерством экономического развития. «Планируем его 

принять в течение года», — озвучил он сроки.

Россия сегодня занимает четвертое место по объему 

выбросов углекислого газа, и правительству придется 

учитывать интересы национальной экономики при 

формулировании мер регулирования. По словам Гор-

деева, до конца года должен быть подготовлен проект 

стратегии долгосрочного развития с низким уровнем 

выбросов парниковых газов до 2050 года. Также идет 

работа над проектом национального плана адаптации 

российской экономики к неблагоприятным изменени-

ям климата.

«Документы, сомнений нет, мы примем, — заявил Дмит-

рий Медведев. — Самое главное, чтобы сама экономика 

была нацелена на исполнение соответствующих требо-

ваний Парижского соглашения». Производства долж-

ны развиваться, внедряя новые технологии и проек-

тные решения. «То, что связано с так называемой низ-

коуглеродной экономикой, или зеленой экономикой, 

это все и важно, и полезно, но требует довольно значи-

тельных инвестиций, поэтому эта проблема в достаточ-

ной степени еще и с нашим экономическим развитием 

связана», — указал премьер. 

В тексте самого постановления правительство отмети-

ло, что Россия считает неприемлемым использование 

соглашения и его механизмов как инструмента созда-

ния барьеров для устойчивого социально-экономиче-

ского развития участников рамочной конвенции Орга-

низации Объединенных Наций об изменении климата 

от 9 мая 1992 года.

А К Ц Е Н Т

Взрослые, сопровождающие группы, 
будут нести ответственность за то, 
чтобы все дети были пристегнуты
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Каждый выбирает по себе
Когда руководитель 
определенного уровня 
часто понятия не име-

ет, что там на земле творится — а 
там развалилась сельская боль-
ница, нет дороги, старикам де-
ваться некуда. Во многом это 
следствие отсутствия здоровой 
конкуренции. Когда ориентиру-
ются не на тех, кто тебя должен 
избирать, а на тех, кто тебе со-
здает искусственные механиз-
мы для избрания. 

А самый эффективный диа-
лог у нас ведет президент, и де-
лает это напрямую. Президенту 
приходится на всех Прямых ли-
ниях решать проблемы с лече-
нием детей, с починкой крыши, 
с водой, дорогами, наводнения-
ми и пожарами, пока некоторые 
«избранные» заняты собой, а не 
проблемами людей.

Наша задача — создать изби-
рательную систему, которая 
обеспечивает достоверность 
выборов. Но обеспечить реаль-
ную конкурентную среду и дру-
гие факторы — это выше нашей 
компетенции. А без этого и наша 
работа может уйти в никуда. 

Сейчас, как никогда, надо на-
учиться действовать на опере-
жение, тонко чувствуя, какие 
процессы формируются в обще-
ственном пространстве, созда-
вая объединяющую всех по-
вестку развития, увлекая за со-
бой людей современными, вы-
игрышными для России идеями.

А то у нас представители 
многих государственных струк-
тур на разных уровнях — район-
ных, городских, региональных, 
чего греха таить, подчас, и феде-
ральных структур — отстают, не 
успевают за настроениями, тен-
денциями и развитием общест-
венных процессов. Многие 
остались даже не во вчерашнем, 
а в позавчерашнем дне. И мы с 
этим сталкиваемся.

Как именно?
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Скажем, заме-
ститель губернатора считает, 
что избирательная система — 
его вотчина, он пытается руко-
водить председателем субъек-
товой избирательной комиссии. 
Если тот не поддается, то со сво-
ими подчиненными действует 
за его спиной, подминая людей 
из нижестоящих комиссий, ло-
мая весь запланированный 
нами нормальный избиратель-
ный процесс. А что уж говорить 
о нижестоящих уровнях. Сейчас 
подобных эксцессов стало 
меньше, чем в начале нашей ра-
боты — это результат совмест-
ных с администрацией прези-
дента усилий, но совсем мы от 
этого еще не избавились. Неко-
торые до сих пор не понимают, 
что жизнь ушла вперед и они 
скоро окажутся на обочине. 

Сейчас мы видим, что оче-
видная несправедливость все 
чаще формирует цивилизован-
ный, правомерный обществен-
ный протест. Люди все больше 
выступают против произвола, 
несправедливости, неправомер-
ных судебных решений. Если 
власть на всех уровнях слышит 
справедливые требования лю-
дей и быстро реагирует, то про-
тест рассасывается и  поводов 
для серьезных провокаций ста-
новится гораздо меньше. Хоро-
шо, что кто-то заступился сей-
час за Устинова или вчера засту-
пился за Голунова.  А сколько 
людей, до которых пока никому 
нет дела? Обычные рядовые 
люди незаслуженно осуждены, 
потому что судье было лень про-
верить дополнительные доказа-
тельства, прокурору было вы-
годно поставить галочку, а сле-
дователю — поскорее закрыть 
дело. Правозащитная, судебная  
и правоохранительная системы 
должны стать для всех граждан в 
одинаковой степени надежным 
щитом от произвола, а не  источ-
ником этого произвола. 

Что касается непосредствен-
но наших проблем. Как можно 
эффективно бороться с наруше-
ниями, когда мы убеждены, что 
были фальсификации, передаем 
материалы в региональные 
следственные органы, прокура-
туру, МВД и получаем ответ, что 
ничего не обнаружено? ЦИК  
мечет громы и молнии, а потен-

циальные фальсификаторы уве-
рены: им все сойдет с рук. 

Без серьезного оздоровления 
и укрепления правоохранитель-
ных органов сложно осуществ-
лять глобальные проекты и в дру-
гих сферах.  Что касается работы 
судов, то сколько лет мы твердим 
о том, что должна быть состяза-
тельность, нельзя не рассматри-
вать очевидные факты. Тем более 
когда сейчас есть все техниче-
ские возможности, доступность 
каждому делать видеозаписи, ка-
меры почти везде поставили. 

Вы чувствуете обществен-
ный запрос на это?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Конечно, как лю-
бой нормальный человек. Тем 
более, что я сама содействовала 
развитию нашего гражданского 
общества, и сейчас оно стреми-
тельно самоорганизуется, обре-
тая все большую ответствен-
ность за то, что происходит в 
стране.  Новое поколение выро-
сло в самое благополучное для 
России время. В большинстве 
своем они тоже благополучны и 
образованны. И у них уже запро-
сы иного порядка. Значит, мы 
должны это учитывать. Я пони-
маю, у кого-то щи пустые, а у ко-
го-то жемчуг мелкий. Иному ра-
бочему головы некогда поднять, 
потому что на кусок хлеба зара-
ботать надо. Но мы должны ис-
ходить  из того, что в целом, не-
смотря на все трудности и кри-
зисы, качество жизни сейчас 
совсем иное. Значит, требова-
ния и запросы другие. Зачем же 
эту молодежь нам отторгать и 
бросать в объятия радикалов, 
которые работают против Рос-
сии? Надо за каждого бороться.  
Они здесь, в своей стране, долж-
ны состояться, найти свое ме-
сто, свое дело, свое предназначе-
ние и понимать, что это их стра-
на, родная. Воевать надо только 
с убежденными врагами. А за ко-
леблющихся, сомневающихся, 
возмущающихся несправедли-
востью — надо бороться.   

Интернет и выборы: 
идем дальше

Элла Александровна, в этом 
году опробовано несколько но-
вых форм голосования. Когда 
появится «личный кабинет» 
избирателя, в котором мож-
но будет совершать юридиче-
ски значимые действия по 
тем же правилам, что, на-
пример, в «личном кабинете» 
налогоплательщика?  

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Мы стремитель-
но набираем темп по освоению 
самых современных избира-

тельных технологий в рамках 
государственной программы 
«Цифровая экономика» и уже 
сейчас внедрили ряд избира-
тельных стандартов, аналогов 
которым в других странах пра-
ктически нет. Это, например, 
видеонаблюдение, и не только 
на избирательных участках, но 
и в территориальных комисси-
ях. Это «Мобильный избира-
тель» — наше изобретение, наша 
гордость. Это практически по-
всеместное применение техно-
логии QR-кодирования, а также 
многое другое. Что касается 
«личного кабинета» в его широ-
ком понимании и применении, 
то мы идем к этому, но сейчас 
одна из проблем в том, что пока 
далеко не у всех россиян есть 
возможность воспользоваться 
«личным кабинетом». У нас из 
108,5 миллиона избирателей на 
портале госуслуг зарегистриро-
ваны менее половины. Чем 
больше их будет, тем больше по-
явится и электоральных воз-
можностей на портале госуслуг, 
а это зависит не только от мен-
талитета наших сограждан и их 
электоральных привычек, но и 
от процесса повсеместной «ин-
тернетизации» страны. Сейчас 
мы готовим предложения об 
упрощении сбора и проверки 
подписей. Хотя эта тема вызва-
ла в ходе последних выборов  
большое возбуждение в преде-
лах Садового кольца, это не зна-

чит, что проблема не созрела в 
масштабах всей страны. Поэто-
му мы предлагаем, чтобы все, 
кто хочет, кто зарегистрирован 
на портале госуслуг, могли бы 
ставить подпись в поддержку 
кандидатов через этот сервис.

Мы провели в Москве, за что 
ей большое спасибо, два экспе-
римента: по дистанционному 
электронному голосованию и 
голосованию на цифровых из-
бирательных участках, и сейчас 
очень внимательно анализиру-
ем этот опыт.  Что касается циф-
ровых избирательных участ-
ков, то в этом году их было  
тридцать. Что это такое? Жи-
тель Уфы, который оказался в 
Москве, мог прийти сюда и про-
голосовать на выборах главы 
своего региона. Такого раньше 
не было, а в этом году так смо-
гли проголосовать жители всех 
16 регионов, где проходили гу-
бернаторские выборы, которые 
в день голосования оказались в 
Москве, а также четырех окру-
гов, где были довыборы в Госду-
му. В будущем году таких участ-
ков будет тысяча по всей Рос-
сии, в 2021 году, к выборам в 
Госдуму — пять тысяч. Это по-
зволит проголосовать на своих 
выборах практически всем из-
бирателям, которые в день голо-
сования оказались не у себя 
дома. Только прошу не путать 
создание этих цифровых участ-
ков для данной категории мо-
бильных избирателей с тоталь-
ной цифровизацией всех суще-
ствующих у нас 97 тысяч участ-
ковых избирательных комис-
сий, где традиционно голосуют 
люди по месту своей регистра-
ции. Эти процессы идут  парал-
лельно и одновременно.

С цифровым участком все по-
нятно. А из дома-то голосо-
вать будем когда?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Вы возвращаете 
меня к первому, чисто москов-
скому эксперименту по прове-
дению электронного дистанци-
онного голосования на выборах 
в Мосгордуму. Еще раз подчер-
кну — хорошо, что Москва стала 
его инициатором и обеспечила 
нам по его итогам серьезную 
базу для размышлений. Понят-
но, что после одного пилотного 
проекта несерьезно сразу зама-
хиваться на всю страну. Поэто-
му эксперимент будет продол-
жен в тех регионах, которые 
проявят к нему интерес. Что ка-
сается ЦИК, то, в свою очередь, 
мы планируем договориться с 
одним из  регионов, где, с одной 
стороны, есть отдаленные и 
труднодоступные участки, а с 
другой — хорошие возможности 
для цифровизации, чтобы опро-
бовать еще раз эту технологию. 

Для того, чтобы появилась 
возможность голосовать из 
дома по всей стране, во-первых, 
необходима интернетизация, 
цифровизация всей территории 
России. Кроме того, необходимо 
обеспечить полную безопа-
сность от кибератак. Если ГАС 
«Выборы» автономна от гло-
бальной сети и поэтому неуяз-
вима, то в случае с онлайн-голо-
сованием надо думать, каким 
образом эту систему обезопа-
сить от возможного внешнего 
вмешательства. Плюс соблюде-
ние тайны голосования — этот 
процесс не аналогичен обще-
нию с онлайн-банком или нало-
говой службой — с одной сторо-

ны, и полной подконтрольности 
всего процесса голосования об-
ществу — с другой стороны. 
Пока мы не найдем ключа к ре-
шению этих важнейших, но по-
чти взаимоисключающих друг 
друга требований, говорить о 
масштабном дистанционном 
голосовании рано.  И, конечно, 
традиционные способы голосо-
вания должны остаться. Все рав-
но многим людям важно самим 
прийти на участок, часто — всей 
семьей, заполнить бюллетень, 
послушать музыку, пообщаться 
с соседями. Купить пирожки, 
наконец!  Надо оставить эту 
возможность, нельзя всех на-
сильно загонять в новую систе-
му. Мы должны обеспечить на-
шим избирателям дополнитель-
ные возможности и право выбо-
ра вида голосования. 

Какой из новых видов голосова-
ния планируется использо-
вать за рубежом?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: В ближайшей пер-
спективе — цифровые участки. В 
этом случае исчезнет необходи-
мость переправлять за рубеж тон-
ны бумажных бюллетеней.

Вопрос по КОИБам. Из Влади-
востока передают, что якобы 
существуют программы, с по-
мощью которых можно по-
влиять на результаты выбо-
ров. Что вы об этом думаете?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Именно во Влади-
востоке мы доказали, что таких 
программ нет. Если и были у кого 
сомнения, то мы их полностью 
сняли, усовершенствовав КОИБ-
2010 по аналогии с КОИБ-2017. 
Более того, по инициативе ЦИК 
законодателями принята норма, 
расширяющая возможности 
ручного пересчета в случаях, 
если возникли сомнения. На са-
мом деле КОИБы очень востре-
бованы, но и это уже вчерашний 
день. Мы идем дальше. На цифро-
вых участках у нас использова-
лись новые терминалы для голо-
сования, без бумажных бюллете-
ней. Бюллетень открывается на 
экране в электронном виде — 
производители предлагают уже 
более совершенные электрон-
ные устройства, которые позво-
лят нам уйти вперед по сравне-
нию с КОИБами.

Нарушения и фейки: 
отслеживаем 
с пристрастием и реагируем 

В день выборов движение «Го-
лос» публиковало так называ-
емую карту нарушений, в ко-
торой были десятки откро-
венных фейков. Как надо бо-
роться с ложной информа-
цией о нарушениях? Нужны 
ли какие-то изменения?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Не вижу необхо-
димости что-то еще законода-
тельно ужесточать. Поскольку 
наблюдательские сообщества, и 
далеко не без нашей помощи, 
стремительно развиваются, то 
вопросы соблюдения этических 
норм наблюдения все в большей 
степени будут решаться на прин-
ципах саморегулирования вну-
три самих сообществ. А мы шаг за 
шагом создаем для них макси-
мально благоприятные условия. 
Мы взаимодействуем со всеми, в 
том числе и с движением «Голос», 
никого не отвергаем. И всегда 
благодарим наблюдателей, когда 
они помогают выявлять или пре-
дотвращать нарушения. Но с дру-
гой стороны, мы последователь-

но, твердо и беспощадно будем 
продолжать выявлять ложную и 
недостоверную информацию о 
якобы «нарушениях». И если ви-
дим, что идет вал фейковых сооб-
щений, — реагируем.

Что касается движения «Го-
лос», то раньше у них была моно-
полия на истину — все, что ото-
бражалось на карте нарушений, 
многими принималось на веру, 
особенно за рубежом. Ни одно 
международное мероприятие по 
выборам, где нас учили жить, не 
обходилось без участия предста-
вителей «Голоса». А сейчас и сре-
ди наблюдательских организа-
ций появилась конкуренция, что 
хорошо, поскольку повышается 
и качество, и достоверность на-
блюдения. Мы с большим при-
страстием отслеживаем и прове-
ряем информацию о возможных 
нарушениях, включая то, что по-
является на так называемой кар-
те нарушений «Голоса». Было бы 
корректнее назвать это «картой 
сообщений о возможных нару-
шениях», что я неоднократно и 
рекомендовала. Еще раз подчер-
кну: мы благодарим всех, кто по-
могает выявлять реальные нару-
шения, но мы не позволим запу-
скать дезинформационную вол-
ну в целях дискредитации рос-
сийских выборов. Все обнароду-
ем. Так же, как показываем, с од-
ной стороны, нарушения на вы-
борах, точно так же будем выта-
скивать за ушко да на солнышко 
тех, кто фабрикует мнимые 

«фальсификации», всех  фейк-
мейкеров по «нарушениям».  Эта 
тактика работает эффективно и 
набирает обороты.   

А как сам «Голос» объясняет 
свои фейки? 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: В день подведе-
ния итогов мы пригласили Гри-
гория Мельконьянца, сопредсе-
дателя движения «Голос», что-
бы он смог представить свою 
точку зрения. Основной вопрос, 
которым он задался, выступая с 
трибуны, каким образом ЦИК 
удалось выудить эти продубли-
рованные с прошлых лет сооб-
щения, которые выдавались за 
«свежие» нарушения? При этом 
он затруднился объяснить при-
роду их появления.

Я ценю Григория Аркадьеви-
ча как высокого профессионала, 
которого мы и дальше намерены 
привлекать к обсуждению и под-
готовке нормативных докумен-
тов, но в данном случае «Голо-
су» не помешало бы изменить 
принцип размещения информа-
ции на «карте нарушений», по-
высив ответственность корре-
спондентов за достоверность 
присылаемых  сообщений.  Сей-
час у них как? Почти все, что 
присылается, собирается и пу-
бликуется чаще всего от ано-
нимных адресатов. А люди из 
разных соображений могут пи-
сать. Могут и специально, чтобы 
показать «ужасы на выборах». А 
могут и для того, чтобы дискре-

дитировать их работу. В итоге 
«карта нарушений» местами 
превращается в информацион-
ную помойку, и обижаться в 
этом случае следует в основном 
на себя.  Если вы хотите, чтобы 
вам доверяли, то сократите  
адресатов до тех, кто готов иден-
тифицироваться и нести ответ-
ственность за свои сообщения. 
Тогда и у нас будет больше воз-
можностей оперативно реаги-
ровать на серьезные наруше-
ния, а не тратить огромные силы 
и время на то, чтобы копаться в 
информационном мусоре. 

Выборы в Москве: 
закон и справедливость

Давайте поговорим о выборах 
в Москве. В некоторых округах 
победили кандидаты, кото-
рые никакой кампании пра-
ктически не вели. Многие го-
ворят, что это случилось из-
за отсутствия графы «про-
тив всех». Может, стоит вер-
нуть ее в бюллетень?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Графа «против 
всех» актуальна тогда, когда у 
избирателей ограничен выбор, 
когда среди кандидатов нет 
представителей от значитель-
ных групп людей. Они не видят 
своего кандидата, но они, как 
активные граждане, считают 
важным использовать гаранти-
рованное Конституцией право 
избирать. И тогда графа «про-
тив всех» — это выход, избирате-
ли таким образом реализуют 

свою гражданскую позицию. Но 
когда есть конкуренция, когда 
представлен весь спектр, отра-
жающий интересы избирате-
лей, тогда она не актуальна. Что 
касается московских выборов, 
то я знаю только об одном слу-
чае, когда в одном из округов 
победил тезка-однофамилец бо-
лее «раскрученного», но неза-
регистрированного кандидата 
из другого округа. А в целом на 
московских выборах совсем 
другие причины вывели в побе-
дители тех или иных кандида-
тов. И отсутствие графы «про-
тив всех» здесь ни при чем.

Вы чувствовали давление с ка-
кой-либо стороны, когда раз-
бирали заявления незареги-
стрированных кандидатов в 
Мосгордуму?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Давление было со 
стороны тех, кто требовал допу-
стить к выборам «истинную оп-
позицию» в количестве тринад-
цати человек на привилегиро-
ванных условиях — всех вместе, 
без полагающихся по закону 
проверок подписей и всех доку-
ментов в целом. Это такое мо-
ральное, психологическое давле-
ние, когда соцсети переполнены 
оскорблениями, клеветой, угро-
зами, ложью и т.д. Я и мои колле-
ги к этому отнеслись стойко.

ЦИК стоит на страже зако-
на, а как со справедливостью? 
Где для вас справедливость и 

закон? Если они не совпадают, 
может, лучше поступить не 
по закону, но справедливо?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Мы коллегиаль-
ный орган, и не можем себе по-
зволить такую роскошь. Даже 
если закон в ряде случаев нес-
праведлив, мы обязаны его ис-
полнять.  Например, есть нор-
мы, в той или иной степени ог-
раничивающие реальную кон-
куренцию. Кто в этом случае 
проигрывает в первую очередь? 
Проигрывают наши избирате-
ли, получая слабого руководи-
теля. В ряде случаев нормы не-
достаточно точны, есть серые 
лакуны, позволяющие произ-
вольно трактовать эти нормы в 
ту или иную сторону.  

Мы с этим не миримся — ЦИК 
является инициатором ряда 
предложений. В России всегда 
был запрос на справедливость не 
только социальную, но и право-
вую. Любую! А сейчас эта тема 
особенно обострилась. Поэтому 
законы должны быть умны, сов-
ременны, понятны, точны и 
справедливы. Пусть не все и сра-
зу, но стремиться к этому необ-
ходимо. Но есть и оборотная сто-
рона «справедливости-неспра-
ведливости». Наверное, было бы 
приятно, если бы «истинная» оп-
позиция нас нахвалила: «Ой, ка-
кая Памфилова и ее коллеги по 
ЦИК молодцы — всех зарегистри-
ровали». Но, например, как мож-
но не заполнить справку об обя-
зательствах по зарубежному 
имуществу? Как можно не заме-
тить грубое нарушение закона 
при заверении у нотариуса спи-
ска сборщиков подписей? И что, 
было бы справедливо, если бы 
мы закрыли на это глаза?!

При рассмотрении в ЦИК 
апелляций на отказ в регистра-
ции со стороны Мосгоризбирко-
ма сами оппозиционеры или их 
представители заявляли: мол, 
«мы знаем, что близких к власти 
кандидатов зарегистрировали 
просто так, подписи они не соби-
рали, а если собирали, то у них не 
проверяли. Мы тоже так хотим!» 
Правда, до сих пор никто не пред-
ставил доказательств, что «пров-
ластных» кандидатов зареги-
стрировали таким образом, но 
даже если бы это и было так, то 
чем тогда вы лучше нынешней 
власти, которую  обвиняете во 
всех грехах, если требуете для 
себя, прежде чем стать «честны-
ми» борцами за справедливость, 
нечестной привилегированной 
регистрации?  

Петербург: муниципальные 
выборы — фактически 
в ручном управлении

Какая кампания оказалась 
для вас самой сложной?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Свыше 85 про-
центов нашего времени и сил 
было затрачено на кампанию, к 
которой мы по закону практи-
чески не имеем отношения — на 
муниципальные выборы в 
Санкт-Петербурге. 

Наши специалисты, включая 
членов ЦИК, почти все время там 
находились, пытаясь остановить 
муниципально-электоральный 
бандитизм. Выборы в Санкт-Пе-
тербурге никак не избавятся от 
застарелых родовых травм. На 
днях мы смотрели архив, оказа-
лось, что многие аналогичные 
проблемы на выборах в Санкт-
Петербурге были и 25 лет назад, 
но не в такой степени, как ныне. 
Чтобы обеспечить доступ к вы-
борам только «своим», прятали 
участки, давали не те адреса. 
Кандидаты идут сдавать доку-
менты, а некуда.  Закрывали 
участки. Когда поступили пер-
вые жалобы, мы направили в ряд 
ИКМО наших сотрудников  и 
членов ЦИК. Навстречу выходи-
ли братки и преграждали дорогу. 
Ни руководства муниципалите-
тов, ни сотрудников правоохра-
нительных органов невозможно 
было днем с огнем отыскать. В 
результате на всех этапах прихо-
дилось вмешиваться: регистра-
ции, подсчета голосов, ввода дан-
ных протоколов в ГАС «Выборы».

Фактически в ручном управ-
лении?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да. Пришлось де-
лать специальное заявление, 
это  беспрецедентная вещь: дли-
тельно не вводят итоги в ГАС 
«Выборы», есть попытки опять 
«пересчитать» бюллетени, если 
не понравился расклад. К сожа-
лению, мы не видим ответа  пра-
воохранительных органов 
Санкт-Петербурга, хотя мате-
риалы направляли неоднократ-
но, но пока реакции нет. Как 
следствие — полная безнаказан-
ность породила беспрецеден-
тное хамство, наглость, пре-
ступное пренебрежение зако-
ном. В  связи со сложившейся 
ситуацией мы подготовили па-
кет предложений о  реформиро-
вании всей этой системы.  

Конкретно по Санкт-Петер-
бургу?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Не только, в той 
или иной степени эта проблема 
есть везде. Если так сложилось, 
что ЦИК несет ответственность 
за выборы в целом, то у нас 
должны быть реальные полно-
мочия, а не птичьи права. 

Наряду с электронным должны остаться и традиционные способы голосования, считает глава ЦИК: «Многим людям важно самим прийти на участок, часто — всей семьей, заполнить бюллетень, послушать музыку, пообщаться с соседя-
ми. Купить пирожки, наконец!»  

А К Ц Е Н Т

Графа «против всех» актуальна тогда, 
когда у избирателей ограничен выбор, 
когда среди кандидатов нет представи-
телей от значительных групп людей

А К Ц Е Н Т

Давление было со стороны тех, кто требо-
вал допустить к выборам «истинную 
оппозицию» в количестве тринадцати 
человек на привилегированных условиях 
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Личный вопрос

У ВАС ЕСТЬ ОХРАНА?
Всех потрясли сообщения о нападении на вас накану-
не выборов. Поясните, что же случилось? У вас есть 
охрана? 
Элла Памфилова | Не все – некоторые «истинные 

оппозиционеры» злорадствовали, а кое-кто со 

знанием дела утверждал, что это я сама на себя 

напала, что это инсценировка. Я пропускаю мимо 

себя всю желчь и злобу этих людей — Господь им 

судья — но я никому, в том числе и им, не желаю 

пережить подобную «инсценировку». Что касает-

ся охраны — у меня никогда ее не было, и сейчас 

нет.  В представлении некоторых людей, если ты 

обладаешь таким статусом, как я, значит, обяза-

тельно должен жить на Рублевке, за семью высо-

кими заборами и за пятью постами охраны.  Но  я 

живу как все люди среднего достатка, какой и 

себя считаю.  И у меня это единственное жилье.  

Для того чтобы построить этот дом, как я его на-

зываю,  домик моей мечты, я продала единствен-

ную московскую квартиру и свою дачу под Ис-

трой. И живу там уже два года.  Конечно, я думала 

о том, чтобы хотя бы элементарную какую-то сиг-

нализацию поставить, но руки так и не дошли за 

эти два тяжелейших для меня во всех смыслах 

года. Сейчас, конечно, уже озаботилась, жаль, 

что поздно, но хорошо, что все так обошлось — 

могло быть гораздо хуже.

Позже я поняла, что проснулась, когда он только 

влез, еще не сориентировался. Хорошо, что у 

меня нервы крепкие — сначала очень испугалась, 

а когда он напал на меня и я осознала, какой для 

меня может быть конец, то откуда-то такие силы и 

ярость взялись, что я не только стала отбиваться 

от ударов, но и сама на него накинулась. Терять-

то уже было нечего. Потом всю ночь у меня дома 

работали оперативники, но я с утра взяла себя в 

руки, думаю, никому не скажу о случившемся, по-

ехала на международную конференцию. 
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ФИНАНСЫ Сможет ли рост расходов федерального бюджета разогнать 
экономический рост

Без оглядки на нефть
Игорь Зубков, 
Роман Маркелов 

П
равительство не 
позднее чем через 
неделю внесет про-
ект федерального 
бюджета в Госдуму. 

Минфин жестко 
ограничивает зави-
симость бюджета от 
цен на нефть, поэ-

тому рост расходов запланиро-
ван с осторожностью. Ненефте-
газовый дефицит (разница меж-
ду расходами и доходами, за 
исключением нефтегазовых) в 
2020—2022 годах стабилен и 
прогнозируется на уровне 5,8—
5,9 процента ВВП, тогда как до 
бюд жетной консолидации 
2017—2018 годов он был почти в 
два раза больше. Политика мин-
фина в том, чтобы бюджет оста-
вался сбалансированным даже 
после резкого снижения цен на 
нефть (как в 2008—2009 и 2014—
2016 годах), чтобы не повтори-
лась ситуация, когда приходит-
ся срочно использовать резер-
вы для поддержания бюджета и 
экономики в целом, говорит 
главный экономист BCS Global 
Markets Владимир Тихомиров.

Ключевой вопрос — смогут 
ли в этих условиях расходы фе-
дерального бюджета оживить 
экономический рост. Минфин 
уверен, что да: за 2019—2020 
годы расходы увеличиваются на 
1,2 процента ВВП — это, указы-
вает министерство, самый мас-
штабный стимул для экономи-
ки с 2009 года, имеющий устой-
чивый структурный характер 
(бюджет балансируется при 
цене нефти 40 долларов за бар-
рель). Сопоставимое увеличе-
ние расходов последний раз 
было только в 2008—2009 годах, 
когда на антикризисные меры 
были потрачены значительные 
резервы, отмечает минфин. 

Несмотря на то что в номи-
нальном выражении расходы 
бюджета растут в 2020—2022 
годах почти на 19 процентов, с 
учетом изменения цен рост со-
ставит не более 6 процентов, то 
есть будет примерно совпадать 
с ростом ВВП. Таким образом, 
существенного влияния на 
ускорение роста экономики 
бюджетные расходы в ближай-
шие три года, скорее всего, не 
окажут, считает замдиректора 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН 
Александр Широв. 

Нацпроекты на низком 
старте

Правительство сократило 
профицит бюджета на 2020 год 
с 1,1 до 0,8 процента ВВП (или 
880 миллиардов рублей) и ре-
шило увеличить расходы на 
нацпроекты в следующем году 
на 6,6 процента, до 2 триллио-
нов рублей. Именно с нацпро-
ектами связываются быстрые 
изменения в условиях жизни — 
снижение смертности, ком-
фортная городская среда и т. д. 

Самое существенное увели-
чение расходов — по нацпроек-
ту «Здравоохранение» (на 50 
процентов по сравнению с те-
кущим годом). Рост расходов 
запланирован и на нацпроекты 
по демографии, науке и культу-
ре, незначительное сокраще-
ние коснется расходов на эко-
логию. Проектировки по вось-
ми нацпроектам, включая ком-
плексный план модернизации 
и расширения магистральной 
инфраструктуры, остаются на 
первоначальном уровне.  

Львиная доля расходов по 
нацпроектам приходится на 

инфраструктуру, более того, во 
многих проектах условием вы-
деления бюджетных средств 
является наличие частного фи-
нансирования, что в реально-
сти зачастую трудно обеспе-
чить, говорит Владимир Тихо-
миров. «В итоге мы видим по-
стоянные задержки в осущест-
влении этих проектов — исходя 
из одобренного правительст-
вом прогноза роста экономи-
ки, большого прогресса не сто-
ит ждать и в следующем году, — 
считает он. — Так что, хотя над-
ежд на позитивный эффект от 
нацпроектов для экономики и 
населения много, пока особен-
ного эффекта нет, и не исклю-
чено, что его не будет еще 
один-два года».

По оценкам, основной эф-
фект от расходов по нацпроек-
там проявится лишь в 2022—
2024 годах. Но в 2020 году он 
может оказаться несколько 
выше ожиданий ряда экспер-
тов, указывает Широв: ряд не-
осуществленных в 2019 году 
расходов будет перенесен на 
следующий год. Согласно дан-
ным Счетной палаты, исполне-
ние расходов на нацпроекты в 
первой половине 2019 года от-
ставало на 10 п.п. от среднего 
уровня исполнения федераль-

ного бюджета (42,5 процен-
та).

Минфин умерил планы по 
госдолгу 

Бюджетное правило застав-
ляет минфин покрывать нене-
фтегазовый дефицит заимство-
ваниями, даже если общий 
профицит бюджета существен-
ный. 

Минфин теперь планирует 
более умеренный рост госдол-
га, чем предполагал закон о 
бюджете на 2019—2021 годы: 
если проектировки исходят из 
16,3 процента ВВП на конец 
2022 года (21,1 триллиона ру-
блей), то действующий закон 
подразумевает, что госдолг со-
ставит 16,5 процента ВВП на 
год раньше. Эти уровни без-
условно являются безопасны-
ми и низкими по сравнению с 
развивающимся рынками, от-
мечает эксперт группы суве-
ренных рейтингов и макроэко-
номического анализа АКРА 
Михаил Николаев. 

Валовые заимствования на 
внутреннем рынке по сравнению 
с текущим годом немного сни-
зятся, но останутся на том же 
уровне — 2,3 триллиона рублей в 
2020 году против 2,4 триллиона 
в этом году. Средний объем при-

влечения на одном еженедель-
ном аукционе на следующий год 
должен будет составить около 
48,6 миллиарда рублей против 
50,5 миллиарда в текущем. При 
этом отказ от установления пре-
дельного объема размещения на 
одном аукционе в 2019 году по-
мог минфину двигаться с опере-
жением плана. Успешность при-
влечения средств в 2020 году во 
многом зависит от поведения 
иностранных инвесторов, кото-
рые восстановили и даже увели-
чили свои объемы владения ОФЗ 
после распродажи в прошлом 
году. «В этой связи важным оста-
ется дальнейшее расширение ем-
кости внутреннего рынка, так 
как прошлогодние продажи ОФЗ 
нерезидентами были абсорбиро-
ваны именно внутренним поку-

пателем», — указывает Михаил 
Николаев. 

По факту профицит бюдже-
та может оказаться выше, чем 
в проекте бюджета, и экономи-
ка может расти быстрее, чем 
ожидается — тогда не исключе-
но, что план заимствований 
минфина может быть и не вы-
полнен, указывает Владимир 
Тихомиров.

Резервы превысят 
16 триллионов рублей 

Исходя из принципиально-
го для минфина бюджетного 
правила, резервы в ФНБ удво-
ятся, достигнув к 2022 году 
16,2 триллиона рублей. С уче-
том того, что объем фонда пре-
высит 12 процентов от ВВП, до-
статочно острым становится 

вопрос о целесообразности 
дальнейшего накопления ре-
зервов, отмечает Широв.  

Правительство имеет право 
инвестировать средства из 
ФНБ в самоокупаемые проек-
ты после того, как ликвидная 
часть фонда превысит 7 про-
центов ВВП. Это произойдет в 
2020 году, когда в фонд, где уже 
сосредоточено 8,17 триллиона 
рублей (ликвидная часть — око-
ло 6,5 триллиона), будут пере-
числены допдоходы этого года. 

В правительстве обсуждает-
ся перечень проектов, которые 
могут финансироваться из это-
го источника, решение по этим 
вопросам по существу увязано 
с проектом федерального бюд-
жета и, вероятно, может быть 
принято в ноябре-декабре.  

Правительство поддержало главную идею минфина — ограничить рост расходов с тем, чтобы после очередного обвала нефтяных цен не пришлось срочно тратить резервы.

А К Ц Е Н Т

С поправкой на инфляцию рост расходов 
федерального бюджета за три года 
не превысит 6 процентов, то есть будет 
примерно совпадать с ростом ВВП

ЛЕГИТИМНОСТЬ 
И ПРАВИЛЬНОСТЬ
Выборы в России прошли, но эхо в Москве — не стихает.

В последние дни — письма групп священников, учи-
телей, врачей с протестом по поводу приговоров 
«участникам беспорядков в Москве». Особо резонан-
сным стал  приговор актеру Павлу Устинову. Модный 
«хайп» приобрел даже слегка комичный вид, будто вы-
строилась живая ВИП-очередь под плакатом «Ты — за-
писался в Защитники Устинова?».  

Конечно, все эти «волны» и «всплески» так или ина-
че затихнут, «время вылечит», новые информповоды 
вытеснят сегодняшние… Такова жизнь.

Но неверно считать, что все само собой «образует-
ся» — надо просто немного подождать. Проблема не в 
тех или иных частных происшествиях, чем бы они ни 
разрешились, и не в приговорах, которые кому-то ка-
жутся несправедливыми. 

Дело, мне кажется, — в другом. В мировоззренче-
ском конфликте (а отчасти он накладывается на поко-
ленческий).

Вот в СССР тоже были — пусть куда менее многочи-
сленные — демонстрации диссидентов по тем или иным 
поводам. Их задерживали — они нарушали существо-
вавшие законы или административные правила. Быва-
ли и «корпоративные письма» (в основном ученых) с 
просьбой смягчить участь арестованных. Но в чем 
была принципиальная разница с нашим временем?

Тогда все сводилось к просьбе как-то смягчить БЕЗ-
УСЛОВНО ЗАКОННЫЙ приговор, условия содержа-
ния, обычно апеллируя или к «полезности» арестован-
ного (серьезный ученый) или к человеческой жалости 
(молодой, старый, больной, больные родственники и 
т.д.).

Такие аргументы звучат и сейчас, но они не являют-
ся  ни единственными, ни даже основными.

В целом ряде обращений более или менее артикули-
рованно проводится совсем другая мысль: что задер-
жанные вообще не виноваты. Они выражали свой мир-
ный протест, на что имеют по закону право.

Здесь, понятно, все непросто: суд не отрицает «пра-
во на протест», речь идет  о другом — несанкциониро-
ванном митинге, поведении во время задержания и т.д. 
Но морально и политически важен не бесконечный 
«процессуальный спор», а психологическая установка 
общества.

Вот она  со вре-
мен СССР измени-
лась кардинально.

В СССР даже те, 
кто по-человечески 
(и более того — идео-
логически!) сочув-
ствовал диссиден-
там, тем не менее 
соглашались с тем, 
что они «нарушают 
Законы». Если и не 
УК, то нечто более 
важное, основопо-
лагающее — наруша-
ют непреложные 
Идеологические 
Скрепы. В стране — 
одна вполне четко 
прописанная идео-
логия, один доста-
точно ясный образ жизни Правильного Советского Че-
ловека и Патриота. С точки зрения этой идеологиче-
ской Нормы действия диссидентов были НЕПРАВИЛЬ-
НЫМИ, сильнее — ПРЕСТУПНЫМИ. Сами диссиденты 
тоже четко осознавали это и гордились своей «непра-
вильностью», АНТИГОСУДАРСТВЕННОСТЬЮ. Ну а их 
защитники искали для них, для их «моральной вины» 
смягчающие обстоятельства. Искали их в ГУМАНИ-
СТИЧЕСКОЙ плоскости. Сейчас же спор все время со-
скальзывает в плоскость ЛЕГИТИМНОСТИ.

Ведь в РФ не только нет Эталонной Госидеологии, но 
более того — в Конституции прямо написано, что она 
«не может быть установлена». Тем более нет какого-то 
Политического эталона. Советские люди должны были 
одобрять Единственно Верную Линию Партии («коле-
баться вместе с Линией») и на «выборах» торжествен-
но подтверждать свою Верность.

Сейчас это абсолютно не так. Человек может не 
ходить на выборы. Испортить бюллетень. Голосовать 
за любую системную партию или несистемную, если 
она значится в бюллетене. Он может одобрять или не 
одобрять всякого политика — начиная с Президента и 
кончая любым оппозиционером.  И самое главное — с 
точки зрения буквы закона ВСЕ ЭТИ ПОЗИЦИИ РАВ-
НО ЛЕГИТИМНЫ. Нет понятия «правильные» и «не-
правильные» политические и идеологические взгля-
ды, тем более «правильные» или «неправильные» 
люди. Было понятие «советский» и «несоветский» 
или «антисоветский» человек (образ мысли и дейст-
вия). Но нет понятия «российский» и «нероссий-
ский», «антироссийский» человек (образ мысли и 
действия). Есть просто соблюдение или нарушение 
законов — налоги, Административный кодекс, обще-
ственный порядок (возможны и споры по критериям 
и фактам).

Так обстоит дело де-юре. Но вот де-факто это совсем 
не так. 

Значительная часть (большинство!) жителей Рос-
сии и чиновников (в том числе силовиков, правоохра-
нителей) по-прежнему в душе считают, что есть пове-
дение Правильное и Неправильное («отклоняющее-
ся»), больше того,  есть и люди «правильные» и «непра-
вильные». «Правильные» — это «такие, как Мы», т.е. 
люди, поддерживающие — в главном — политику Влас-
ти, Государства (при осуждении «отдельных безобра-
зий»). Патриоты своего Государства. «Неправильные» 
— те, кто выступают против власти, в том числе за сме-
ну власти, а это значит — уже против Государства, бо-
лее того,  сознательно или нет, но в интересах других 
государств («Запада»). И хоть де-юре они на это имеют 
право — пока не нарушают законы, но де-факто, конеч-
но, не имеют. И запрет таких выступлений — легити-
мен.

Но есть и активное меньшинство, значительная 
часть которого принадлежит к другому, постсоветско-
му поколению. Они считают вполне легитимным вы-
ступление против политики Государства — как «в част-
ности», так и «в главном» считают легитимными и же-
лание сменить власть и какие-то действия в этом на-
правлении — только без насилия. А нелегитимным счи-
тают любую форму запрета. Для них аксиома: если за-
коны соблюдаются, то нет граждан «правильных» и 
«неправильных», нет избранной системы («Вертика-
ли») политико-идеологических координат. 

Конфликт этих двух мировоззрений есть и оста-
нется. Важно лишь, чтоб он проявлялся в мирных 
формах. 

В СССР тоже были 
— пусть куда менее 
многочисленные — 
демонстрации 
диссидентов. 
Их задерживали — 
они нарушали 
существовавшие 
законы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ИНИЦИАТИВА Распространители недостоверных  
новостей попадут в реестр

Фейки — на учет 

РЕЙТИНГ Отечественное агентство предсказало 
России долгосрочную стабильность

Самооценка 
повысиласьЮлия Кривошапко

Р
еестр распространителей 
недостоверной информа-
ции может появиться в 

России. Его предложено со-
здать на сайте Роскомнадзора, 
сообщил глава ведомства Алек-
сандр Жаров,  выступая на 
ХХIII форуме современной 
ж у р н а л и с т и к и  « В с я  Р о с -
сия-2019».

В реестре будут указывать 
адреса интернет-страниц, ко-
торые распространяют недо-
стоверные сведения и описа-
ние фейков. Это должно по-
мочь решить проблему фейко-
вых новостей, массовое рас-
пространение которых несет 
угрозу общественной безопа-
сности. За последнее время в 
Роскомнадзор поступило 10 
требований Генпрокуратуры в 
отношении 47 страниц сайтов, 
содержащих подобную инфор-
мацию. Сведения размещались 

в соцсетях и на видеохостин-
гах. Сейчас все они удалены, 
сообщил Жаров.

Причиной распространения 
фейковой информации, по его 
мнению, является жесткая кон-
куренция СМИ за новости и со-
кращение времени на «фактче-
кинг» — проверку достоверности 
изложенных фактов. Реестр мог 
бы стать для СМИ дополнитель-
ным инструментом проверки 
фактов по принципу «недосто-
верного источника», уточнил 
Жаров. На этот перечень может 
ссылаться официальный сайт 
Союза журналистов России при 
формировании аналогичного 
списка, добавил он. 

В целом Роскомнадзор от-
мечает снижение количества 
нарушений законодательства 
со стороны СМИ. По словам 
Александра Жарова, это ре-
зультат профилактической ра-
боты. Ежедневно Роскомнад-
зор проводит мониторинг 11 

тысяч источников информа-
ции. Российские СМИ не рас-
пространяют сведения экстре-
мистской и террористической 
направленности, отмечают в 
ведомстве. Однако по-прежне-
му немало фактов, связанных с 
несоблюдением законодатель-
ства в области защиты детей от 
негативной информации, в 
частности, требований об ис-
пользовании системы возраст-
ной маркировки. 

Эта система основана на ме-
ждународной практике и в це-
лом является сигнальной, а не 
запретительной. Большинство 
выявляемых нарушений фор-
мальные и требуют прежде 
всего профилактики, а не при-
влечения редакций к ответст-
венности. «Сфера защиты де-
тей — чувствительная, нормы 
закона здесь достаточно чет-
кие. Они требуют большего 
внимания со стороны редак-
ций», — подчеркнул Жаров. 

Роман Маркелов

Р
ейтинговое  агентство 
АКРА впервые присвоило 
России долгосрочный кре-

дитный рейтинг по междуна-
родной шкале. Он оказался за-
метно выше оценок, которые 
России присвоили международ-
ные агентства «большой трой-
ки» — S&P, Moody’s и Fitch.

АКРА присвоило России кре-
дитный рейтинг «А-» как в ино-
странной, так и национальной 
валютах, следует из релиза 
агентства. Прогноз по рейтингу 
стабильный, что с высокой ве-
роятностью предполагает его 
неизменность в ближайшие 12—
18 месяцев. 

Поддержку рейтингу России 
на указанном уровне оказыва-
ют низкий уровень госдолга и 

его устойчивая структура, 
устойчивая внешняя позиция, а 
также эффективная монетарная 
политика и ее скоординирован-
ность с фискальной политикой, 
существенно улучшающие ма-
кроэкономическую стабиль-
ность, отмечают в агентстве. 

Давление же на рейтинг, по 
мнению АКРА, оказывают низ-
кий потенциал экономического 
роста, ограниченная диверси-
фикация экспорта, непрозрач-
ность правительственных обя-
зательств по отношению к ряду 
компаний государственного 
сектора, слабость институтов, а 
также угроза введения санкций, 
ограничивающих приток инве-
стиций, технологическое со-
трудничество и торговлю с по-
тенциальными зарубежными 
партнерами.

Инвестиционные рейтинги 
России от международных 
агентств «большой тройки» за-
метно скромнее, они не входят в 
высшую категорию «А» и никог-
да не попадали в нее. Так, дол-
госрочный кредитный рейтинг 
России в иностранной валюте 
от Fitch находится на уровне 
«BBB», от S&P — «BBB-», от 
Moody’s — «Baa3». 

При этом оценки S&P и 
Moody’s с 2014 по 2018 год на-
ходились на неинвестиционных 
позициях. Текущие же оценки 
«большой тройки» располага-
ются фактически между сред-
ней и нижней границами инве-
стиционного рейтинга. Присво-
енный АКРА рейтинг России, та-
ким образом, на две-три ступе-
ни выше, чем у агентств «боль-
шой тройки». 
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АРМИЯ Российские 
военные инспектируют 
с воздуха объекты в США

Осмотрят 
на лету

Иван Петров

Российские военные проводят в период с 22 по 30 
сентября над территорией Соединенных Штатов 
Америки наблюдательный полет. Его цель — убедить-
ся, что американские военные не нарушают никаких 
договоренностей и не проводят непредусмотренных 
учений. 

«В рамках реализации международного Договора 
по открытому небу российская группа инспекторов 
выполняет наблюдательный полет на российском са-
молете Ту-154М ЛК-1 над территорией США», — сооб-
щила газета Вооруженных сил РФ «Красная звезда».

Полет выполняется с аэродрома открытого неба 
Грейт-Фолс. Максимальная дальность полета составля-
ет 5130 километров.

Отмечается, что российский самолет пролетит по 
согласованному с военными США маршруту, а амери-
канские специали-
сты на его борту 
проконтролируют 
порядок примене-
ния аппаратуры на-
блюдения и соблю-
дение положений, 
предусмотренных 
договором.

Параллельно 
совместная миссия 
США, Украины и Ру-
мынии выполняет 
наблюдательный 
полет над террито-
рией России. «В период с 23 по 27 сентября совместная 
миссия выполнит наблюдательный полет над террито-
рией Российской Федерации на румынском самолете 
наблюдения Ан-30 с аэродрома Кубинка», — сообщил 
Национальный центр по уменьшению ядерной опасно-
сти.

В свою очередь российские специалисты, которые 
также будут присутствовать на борту, проконтролиру-
ют строгое соблюдение маршрута, параметров полета 
и применения аппаратуры наблюдения.

Одновременно российские военные выполняют 
еще один наблюдательный полет — на самолете наблю-
дения Ан-30Б они просматривают территорию Слове-
нии. Полет выполняется в период с 23 по 27 сентября с 
аэродрома открытого неба Любляна. Его максималь-
ная дальность составит 500 километров. 

Немаловажно, что самолет наблюдения Ан-30 отно-
сится к классу самолетов, не предназначенных для 
применения какого-либо оружия. Самолет и установ-
ленная на нем аппаратура наблюдения (аэрофотоаппа-
раты) прошли международное освидетельствование, в 
котором приняли участие и российские специалисты, 
что исключает использование технических средств, не 
предусмотренных договором.

Договор по открытому небу был подписан в Хель-
синки 24 марта 1992 года представителями 23 госу-
дарств. Россия ратифицировала договор в мае 2001 
года. Участники договора могут совершать облеты тер-
риторий друг друга с целью контроля военной деятель-
ности государств. 

ЗАНЯТОСТЬ Роструд назвал 
регионы с самыми 
высокими зарплатами

От 80 и выше

Марина Гусенко

Роструд проанализировал данные общероссийской 
базы вакансий «Работа в России» и выявил регионы, 
где больше всего вакансий с высокими заработными 
платами.

В «заветный» список попали Красноярский край, 
Республика Саха (Якутия), Москва, Ханты-Мансий-
ский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ и Санкт-Петербург, сообщил журна-
листам замглавы Роструда Денис Васильев. 

Он привел пример: в Москве насчитывается более 
восьми тысяч вакансий с заработной платой свыше 80 
тысяч рублей. В Красноярском крае таких вакансий 
больше семи тысяч. В Республике Саха (Якутия) — око-
ло 2,5 тысячи, Ханты-Мансийском автономном округе 
(ХМАО) — Югре, Санкт-Петербурге и Ямало-Ненецком 
автономном (ЯНАО) округе их примерно по полторы 
тысячи. При этом в 
Красноярском крае 
лидерами по числу 
предложений с вы-
сокой зарплатой 
стали вакансии в 
сфере строительст-
ва, производства, 
добывающей про-
мышленности и 
транспорта. В Мо-
скве и Санкт-Петер-
бурге — в таких от-
раслях как инфор-
мационные техно-
логии, строительст-
во и недвижимость, 
продажи, производство и транспорт. В Республике 
Саха (Якутия), ХМАО—Югре, ЯНАО тоже самые высо-
кие зарплаты предлагаются в добывающей промыш-
ленности, строительстве, производстве. Кроме того — в 
консалтинге, транспорте, здравоохранении.

В Санкт-Петербурге ищут опытного программиста 
на оклад от 195 тысяч рублей. На горнодобывающее 
предприятие в Якутии требуется инженер по промыш-
ленной безопасности на зарплату 138 тысяч. 

Геологоразведочная компания в Красноярском 
крае ищет инженера по эксплуатации оборудования на 
зарплату 130 тысяч рублей. В одну из авиакомпаний, 
расположенных в Москве, требуется пилот на зарпла-
ту до 350 тысяч рублей в месяц. 

Впрочем, есть высокооплачиваемые вакансии и в 
других регионах. Например, в Хабаровском, Перм-
ском, Приморском краях, Иркутской, Московской, 
Тюменской, Амурской, Новосибирской и других об-
ластях есть по 500-1000 предложений по работе с 
оплатой труда свыше 80 тысяч рублей.

«Что касается названных регионов, кроме Москвы 
и Петербурга, то они связаны с добычей полезных 
ископаемых — нефти, газа, золота, алмазов. А это тра-
диционно высокооплачиваемые рабочие места. Но за 
пределами этих отраслей зарплата уже значительно 
ниже», — уточняет профессор Финансового универси-
тета при правительстве России Александр Сафонов. 

РЫНОК ТРУДА На Апеннинах курьеры-итальянцы продают свои «рабочие места» нелегалам

Призраки на колесах
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

П
рокуратура Милана ини-
циировала масштабную 
проверку в связи с появ-

лением нового типа аферы, свя-
занной с незаконным наймом 
сотрудников путем продажи он-
лайн-аккаунтов. В эту схему 
оказались вовлечены курьеры 
по доставке еды с итальянскими 
паспортами и нелегальные миг-
ранты.

Впервые о незаконном циф-
ровом бизнесе стало известно 
минувшим летом в ходе стан-
дартной инспекции на дорогах, 
во время которой правоохрани-
тели с удивлением для себя об-
наружили, что 3 из 30 курьеров 
по доставке еды на дом оказа-
лись иностранцами, не имею-
щими право заниматься подоб-
ной деятельностью на террито-
рии Италии.

Этим делом заинтересова-
лась миланская газета Corriere 

della Sera, которая решила про-
вести параллельное журна-
листское расследование под 
кодовым названием «курьер-
призрак». Его результаты по-
вергли в шок жителей «север-
ной столицы» Италии. Как выя-
снилось, в Милане на популяр-
ных среди заказчиков еды 
платформах давно и весьма 
успешно процветает бизнес по 
продаже нелегалам аккаунтов, 
принадлежащих курьерам-ита-
льянцам. Стоимость сделки 
пока не оглашается. 

Это тот случай, когда пред-

ложение полностью совпало со 
спросом — в Милане нашлась 
уйма итальянцев, желающих 
продать свой открытый в тече-
ние одной минуты аккаунт, и 
толпы чужестранцев, у кото-
рых нет такой счастливой воз-
можности. Этим людям, среди 
которых преобладают бежен-
цы, нелегальные мигранты и 
иностранцы, находящиеся в 
ожидании вида на жительство, 
работа нужна как воздух, ибо 
заработать на кусок хлеба им 
больше негде, в виду элемен-
тарного отсутствия необходи-

мых для легального трудоу-
стройства документов.

Для того, чтобы занять это 
«престижное место», они ежед-
невно выстраиваются в длинную 
очередь  на  площади Duca 
d’Aosta, либо возле главной ми-
ланской железнодорожной стан-
ции Чентрале, чтобы заполучить 
заветную фирменную термо-
сумку и немедленно выдвинуть-
ся по необходимому адресу. А по-
том смартфон, на котором заре-
гистрирован чужой аккаунт, и 
гигантская сумка кочуют от од-
ного безработного нелегала к 
другому. В итоге получается, что 
заказывающие еду на дом ита-
льянцы, не зная того, подверга-
ют себя риску, пуская домой лю-
дей, чью личность в случае воз-
никновения каких-то внештат-
ных обстоятельств установить 
будет практически невозможно.

Встает еще одна проблема — 
жаждущие заработать как мож-
но больше денег курьеры-неле-
галы гоняют с огромной скоро-
стью на велосипедах в любое 
время суток и при любой погоде, 
нередко провоцируя аварийные 
ситуации.  

Несмотря на наличие видео-
записей, подтверждающих про-
цветание этого незаконного биз-
неса, пока рано говорить об от-
крытии уголовного дела. В бли-
жайшее время, когда будет со-
брано достаточное количество 
доказательств, миланские про-
куроры Тициана Сичилиано и 
Маура Рипамонти должны будут 
сформулировать конкретные 
обвинения в отношении вла-
дельцев онлайн-платформ по 
статье «незаконный найм ино-
странных рабочих». Правоохра-
нители также надеются, что 
сами нелегалы проявят созна-
тельность и сообщат в компетен-
тные органы о фактах эксплуата-
ции их труда. 

СИТУАЦИЯ Старейший в мире туроператор объявил о своем банкротстве

Кука съели долги
Максим Макарычев 

С
тарейшая в мире ту-
ристическая фирма 
«Томас Кук» (Thomas 
Cook) объявила о бан-
кротстве, что затра-
гивает интересы со-
тен тысяч туристов, в 
настоящее время от-
дыхающих по всему 

земному шару. Крах туроперато-
ра вызвал крупнейшую опера-
цию по репатриации своих гра-
ждан в мирное время в британ-
ской истории, сообщает Рейтер.

Это банкротство знаменует 
собой конец истории одной из 
самых уважаемых британских 
компаний, которая была осно-
вана в 1841 году, начав свою де-
ятельность с проведения мест-
ных железнодорожных экскур-
сий. Компания пережила две 
мировые войны, став первопро-
ходцем в так называемом пакет-
ном отдыхе и массовом туриз-
ме. Фирма управляла отелями, 
курортами и авиакомпаниями, 
ежегодно обслуживая до 19 
миллионов человек в год в 16 
странах. 

В настоящее время в поезд-
ках по всему миру находятся 
600 тысяч клиентов туропера-
тора. И это вынуждает прави-
тельства и страховые компании 
многих стран координировать 
масштабную спасательную опе-
рацию. Главный исполнитель-
ный директор «Томаса Кука» 
Питер Фанкхаузер сказал, что у 
него вызывает глубокое сожале-
ние тот факт, что компания об-
анкротилась после того, как не 
смогла получить от своих кре-
диторов «необходимый пакет 
спасения» во время продолжи-
тельных переговоров, которые 
проходили все выходные. «Я хо-
тел бы извиниться перед милли-
онами наших клиентов и тыся-
чами сотрудников, поставщи-
ков и партнеров, которые под-
держивали нас на протяжении 
многих лет, — сказал Фанкхау-
зер в своем заявлении. — Я глу-
боко сожалею о том, что мы и 
остальные члены совета дирек-
торов не добились успеха». 

Как отмечают эксперты, «То-
мас Кук» обесценили накопив-
шийся долг в 1,7 миллиарда 
фунтов стерлингов (2,1 милли-
арда долларов), онлайн-конку-
ренция, мелкие лоукостеры и 
геополитические события в Аф-
рике и Азии, которые сильно по-
влияли на туристический сезон. 
Летняя жара в Европе также 
сильно ударила по компании, 
поскольку клиенты в послед-
нюю минуту отменяли брони-
рование и выкуп туров.

Компания, казалось, была 
близка к спасению, когда в авгу-
сте она согласовала ключевые 
условия плана рекапитализа-
ции в 900 миллионов фунтов 
стерлингов с ее крупнейшим ак-
ционером, китайским Fosun и 
банками, сотрудничающими с 
туристической фирмой. Однако 
при завершении условий сделки 
компания столкнулась с требо-
ванием банков-кредиторов уве-
личить эту сумму еще на 200 
миллионов фунтов стерлингов, 
что оказалось непосильной за-
дачей. Профсоюзы на прошлой 
неделе призвали правительство 
Великобритании финансово 
вмешаться, чтобы сохранить 
рабочие места, если компания 
не сможет собрать необходи-
мые средства. Однако офици-

альный Лондон отказался спа-
сать туристического гиганта.

Управление гражданской ави-
ации Великобритании тем вре-
менем заявило, что после бан-
кротства «Томаса Кука» оно го-
тово начать перевозку более 150 
тысяч британских клиентов фир-
мы в течение ближайших двух 
недель. Фотографии, размещен-
ные в социальных сетях, показы-
вают, что самолеты, принадлежа-
щие компании «Томас Кук», от-
ведены от «рукавов» аэропортов. 
Клиентам фирмы советуют не 
приезжать в аэропорты до тех 
пор, пока через специальный 
веб-сайт thomascook.caa.co.uk 
им не сообщат о том, что они 
должны будут совершить обрат-
ный рейс, организованный бри-
танским правительством. Услуги 

отелей, принимающих клиентов 
компании, будут оплачиваться 
британским правительством че-
рез систему страхования. Стало 
известно, что британские тури-
сты были буквально взяты в за-
ложники менеджерами гостини-
цы в Тунисе, когда те попросили 
их внести дополнительные пла-
тежи. В Германии, главном зару-
бежном клиентском рынке «То-
маса Кука», страховые компа-
нии будут координировать меры 
по вывозу туристов.

Крах корпорации, отмечают 
эксперты, может спровоциро-
вать хаотичные сцены по всему 
миру, учитывая то, что отдыха-
ющие застрянут в отелях, кото-
рым не заплатили в таких отда-
ленных местах, как Гоа или Гам-
бия. В более долгосрочной пер-
спективе это может затронуть 
туристические секторы на 
крупнейших направлениях 
компании, таких как Испания и 
Турция, и привести к закрытию 
сотен турагентов, работавших 
с «Томасом Куком». Кроме 
того, своей работы лишатся 22 
тысячи сотрудников старейше-
го туристического оператора, в 
том числе девять тысяч в Бри-
тании. 

В аэропортах всего мира могут застрять десятки тысяч клиентов «Томас Кук», которым фирма-банкрот не оплатила обратные билеты. 

А К Ц Е Н Т

Крах компании затронул 600 тысяч 
отдыхающих по всему миру клиентов 
«Томаса Кука», а работы лишатся 
22 тысячи сотрудников фирмы

В Петербурге 
программисту 
готовы платить 
от 195 тысяч 
рублей. В Якутии 
инженеру — 
138 тысяч

Самолет наблюде-
ния Ан-30 относит-
ся к классу само-
летов, не предназ-
наченных для при-
менения оружия

А К Ц Е Н Т

На популярных платформах давно 
и весьма успешно процветает бизнес 
по продаже нелегалам аккаунтов, 
принадлежащих курьерам-итальянцам

А КАК У НАС

КУРЬЕР БЕЗ ПАСПОРТА  
В 2019-м в России вступил в силу 

закон о товарных агрегаторах. 

Клиенты сервисов получили воз-

можность запрашивать информа-

цию о тех, кто доставляет им еду, и 

требовать возврата денег в случае 

неудовлетворительного оказания 

услуг (например, блюдо невку-

сное и холодное). Были опасения, 

что в результате агрегаторы зало-

жат риски в стоимость товаров, 

сразу этого не произошло, но спу-

стя некоторое время сервисы, 

действительно, сделали доставку 

еды платной при заказе на любую 

сумму.

Однако даже после изменения за-

конодательства предъявить пре-

тензию самому агрегатору очень 

сложно. Как правило, если у кли-

ента возникают проблемы, по за-

кону ответственность будет нести 

ресторан, который заключил с аг-

регатором соглашение. Но до ре-

сторана еще надо достучаться че-

рез агрегатора. В Сети полно слу-

чаев, когда люди с пищевым от-

равлением после доставки пыта-

лись отправить в службу поддер-

жки заключение «скорой помо-

щи» или добиться проверки ре-

сторанов, но просьбы не были 

удовлетворены.

В редких случаях ответственность 

все же может быть возложена на 

владельца агрегатора, говорит Вя-

чеслав Мартюшин, старший 

юрист, аналитик в компании «Кон-

сультантПлюс». Пока судебная 

практика по этому вопросу отсут-

ствует, прецеденты были лишь с 

агрегаторами такси. Например, аг-

регатор может стать ответчиком, 

если у потребителя могло сло-

житься мнение, что договор пере-

возки заключен именно с агрега-

тором, а не с компанией-перевоз-

чиком. Верховный суд дал разъя-

снения по таким делам. «Возмож-

но, в будущем выводы из этих 

разъяснений будут применяться и 

в отношении прочих агрегаторов», 

— заключил Вячеслав Мартюшин.

У рестораторов свои претензии к 

сервисам. «Очень часто у достав-

щиков некачественные сумки. 

Они попросту не держат темпера-

туру, и еда доходит в плохом со-

стоянии до заказчика», — поделил-

ся с «РГ» вице-президент Федера-

ции рестораторов и отельеров 

России Сергей Миронов. Кроме 

того, агрегаторов мало заботит то, 

что еду из ресторана надо доста-

вить аккуратно. Курьеры едут на 

велосипедах, мотороллерах, в пе-

реполненных автобусах и вагонах 

метро. Да и сами рестораны, пони-

мая, что еда будет трястись в доро-

ге, не уделяют упаковке блюд 

должного внимания. «В итоге — до-

рога, тряска, подъем по лестнице... 

потребитель получает уже «кашу». 

Компания-агрегатор заключает с 

рестораном договор, но, по сути, 

процесс упаковки и доставки при 

этом не отслеживается», — гово-

рит Миронов.

В законе никак не оговариваются 

требования к курьерам, которые 

доставляют еду. По словам Сергея 

Денисенко, представителя порта-

ла «Работа.ру», в вакансиях курье-

ров по доставке еды не значится 

наличие медицинской книжки у 

соискателей, зато желательно на-

личие телефонов или планшетов  

для установки рабочих приложе-

ний.

Если клиент не доволен блюдом, 

которое ему доставили, он вправе 

отстоять свои права так же, как 

если бы купил некачественный то-

вар в магазине, — взыскать, кроме 

покупной цены, неустойку, возме-

щение убытков, а также штраф, ре-

зюмирует адвокат юридической 

компании BMS Law Firm Алек-

сандр Иноядов. Правда, пока мало 

кто этим правом пользуется.

Подготовила Екатерина Ясакова

Тем временем в России

«ИНТУРИСТ» И «БИБЛИО-ГЛОБУС»
РАБОТАЮТ БЕЗ СБОЕВ
Закрытие турфирмы Thomas Cook не грозит сбоем в работе россий-

ских подразделений компании. В 2018 году она выкупила все акции 

российского туроператора «Интурист». А в 2019-м стало известно о 

сделке по покупке 30% туроператора «Библио-Глобус» (ООО «Туропе-

ратор БГ»). Ассоциация туроператоров России (АТОР) сообщает, что 

оба туроператора работают в штатном режиме. По словам директора 

«Интуриста» Сергея Толчина, туроператор является российским юр-

лицом, он операционно независим, имеет свой собственный кон-

трактинг и каналы сбыта. Принимающие компании у «Интуриста» и 

глобального «Томас Кук» также используются разные. Летняя полет-

ная программа «Интуриста» полностью оплачена, а за зимнюю про-

грамму уже внесены предоплаты. Второй туроператор также успо-

коил российских клиентов. Все взаиморасчеты по договорам с объ-

ектами размещения, транспортными компаниями проведены, полет-

ная программа подконтрольна только партнерам «Библио-Глобуса» в 

рамках заключенных договоров перевозок. «Руководство ООО «Ту-

роператор БГ», учредителями которого являются бывшие владельцы 

туроператора «Библио-Глобус», гарантируют осуществление всей 

операционной деятельности компании по приему и обслуживанию 

туристов в штатном режиме», — сообщает АТОР. В России экстрен-

ную помощь туристам по причине финансовой несостоятельности 

туроператоров оказывает ассоциация «Турпомощь». 

Подготовила Екатерина Ясакова

R
E

U
T

E
R

S

— Роскачество проверило 
приложения сервисов 
по доставке продуктов 
rg.ru/art/1706718

Российские законы не требуют от курьеров по доставке еды медицинской книжки, а только наличие телефона 
или планшета для рабочих приложений.
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ИНИЦИАТИВА Воров 
в законе в тюрьмах будут 
держать отдельно

Особая камера

Владислав Куликов

В Госдуму внесен пакет законопроектов, предписыва-
ющих в казенных домах отделять криминальных авто-
ритетов от основной массы заключенных.

В этом году был принят закон, который существен-
но ужесточил уголовную ответственность для крими-
нальных авторитетов и главарей организованных пре-
ступных групп. Основной новеллой стало введение от-
дельного уголовного наказания за само «звание» гла-
варя преступного клана или его подразделения. Проще 
говоря, серьезный срок можно получить даже за зва-
ние «вора в законе», если будет доказано, что некий 
гражданин его носит.

Как заявил в свое время зампредседателя Комитета 
по безопасности и противодействию коррупции Алек-
сандр Хинштейн, государство более чем эффективно 
ведет борьбу с лидерами организованной преступно-
сти.

«Только за прошлый год в России было задержано 
36 воров в законе, — рассказал Александр Хинштейн. — 
В местах лишения свободы находятся 77 воров в зако-
не». По его словам, это примерно одна треть от общего 
числа таких преступников в стране, причем данная ка-
тегория постоянно находится под оперативным контр-
олем.

Сейчас Александр Хинштейн вместе с Василием Пи-
скаревым и Эрнестом Валеевым внесли в Госдуму про-
ект поправок в Уголовно-исполнительный кодекс и За-
кон «О содержании под стражей подозреваемых и об-
виняемых в совершении преступлений» поправки, со-
гласно которым криминальные авторитеты должны 
сидеть в отдельных камерах. Дополнительных расхо-
дов бюджета, по словам разработчиков проекта, не по-
требуется. Ничего дополнительно строить не придется. 
В СИЗО выделят специальные камеры, а в колониях 
предполагается держать авторитетов в камерах 
штрафных изоляторов.  

ВООРУЖЕНИЕ  РФ сильно 
опередила США, создав 
гиперзвуковые ракеты

Америка 
не догоняет

Иван Петров

Россия и Китай сильно опередили США в сфере гипер-
звуковых вооружений, и сегодня американские систе-
мы противоракетной обороны (ПРО) не способны от-
разить атаку подобными ракетами. К такому выводу 
пришли американские эксперты в аналитическом ма-
териале для издания The National Interest.

Чтобы догнать конкурентов, министерство оборо-
ны США выделило в 2019 году на разработку гиперзву-
кового оружия свыше 2 миллиардов долларов. Однако 
подход Пентагона не учитывает важности обороны, 
считают бывший замсоветника по внешней политике в 
штабе госсекретаря Хиллари Клинтон Бишоп Гаррисон 
и политолог Престон Ланн.

В своей статье специалисты выражают обеспокоен-
ность из-за того, что Вашингтон сосредоточен на со-
здании наступательного гиперзвукового вооружения, 
а не оборонительного.

Американские военные активно работают над ги-
перзвуковым оружием, причем армия, флот и ВВС 
США параллельно реализуют несколько проектов.

ВВС разрабаты-
вают новую гипер-
звуковую крыла-
тую ракету HCSW, 
или «Ножовка». В 
качестве носителя 
будет использо-
ваться аппарат с ре-
активным двигате-
лем. Boeing уже по-
строил четыре та-
ких Waverider для 
ВВС. «Ножовка» 
описывается как 
крылатая ракета, 
способная переноситься истребителями и бомбарди-
ровщиками.

Однако даже при условии, что американцам будет 
во всем сопутствовать удача, новая гиперзвуковая ра-
кета увидит свет не ранее 2022 года. Тогда как в России 
аналогичное, а скорее, даже более совершенное ору-
жие уже есть.

Ранее в США всерьез обеспокоились наличием у 
России гиперзвуковой ракеты «Циркон». Так, в статье 
американского журнала Forbes говорится, что «Цир-
кон» в состоянии обеспечить стратегическое преиму-
щество ВМФ России над Военно-морскими силами 
США. На это указывает и тот факт, что снаряд способен 
двигаться с большей скоростью, чем разработанная 
британскими специалистами новейшая крылатая ра-
кета морского базирования Sea Ceptor.

Военный эксперт Константин Сивков пояснил, что 
наша гиперзвуковая ракета «Циркон» фактически ста-
новится неуязвимой для всех имеющихся на Западе 
комплексов ПРО и ПВО. В то же время эти снаряды 
имеют возможность с большой эффективностью нано-
сить «смертельные удары» по боевым кораблям США. 
От них могут пострадать и авианосцы, что непременно 
скажется на боевой устойчивости, а также способно-
сти США эффективные боевые действия. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следователи закончили дело 17-летней давности и выяснили мотив 
убийства певца Михаила Круга 

Рэкет, грабеж и две пули
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет обнародовал мотивы и 
подробности убийства 

певца Михаила Воробьева, 
больше известного под псевдо-
нимом Михаил Круг. Известно-
го исполнителя «Владимирско-
го централа» убил член банды 
«Тверские волки».

Напомним, 30 июня 2002 
года в Твери праздновали День 
города. Вечером в дом Михаила 
Круга в поселке Мамулино за-
лезли двое мужчин. Один из них 
выстрелил в певца. По горячим 
следам в 2002 году раскрыть 
преступление не удалось.

Как рассказала старший по-
мощник руководителя СУ СК 
РФ по Тверской области Вале-
рия Павлова, версий убийства 
было немало. Проверяли вер-
сию о личных конфликтах Кру-
га, о просто случайном грабеже, 
присматривались к судимым и 
наркоманам. Проверили бук-
вально каждого знакомого Кру-
га, людей, связанных с органи-
зацией гастролей и концертов, 
всех жителей поселка, где убили 
певца.

В итоге в поле зрения попала 
банда «Тверские волки», дейст-
вовавшая в то время в Твери и 
области. На причастность к 
убийству Круга проверялся и 
член этой банды Александр Аге-
ев. Он отрицал свою вину, а пря-
мых доказательств не было. Но 
они появились в 2019 году, и 
следствие по делу возобновили. 

Для проверки оперативной 
информации из колоний в Яма-
ло-Ненецком округе и Хабаров-
ском крае в Тверской следствен-
ный изолятор привезли осу-
жденных пожизненно за заказ-
ные убийства членов банды 
«Тверские волки» Александра 
Агеева и Александра Осипова. 

Следователям удалось уста-
новить психологический кон-
такт, в результате чего Алек-
сандр Агеев признался в нападе-
нии. И сообщил, что был вдвоем 
с еще одним членом банды, 
Дмитрием Веселовым. Агеев 

рассказал, что залезть домой к 
Кругу их послал криминальный 
авторитет Твери, известный в 
определенных кругах  как 
«Лом». Этот человек погиб в 
2006 году.

Агеев с Веселовым должны 
были залезть в дом. По их сведе-
нию, семьи Круга там не должно 
было быть. Бандиты намечали 
забрать ценности, антиквариат 
и тихо уйти. 

По замыслу заказчика, Круг, 
обнаружив кражу, обратится к 
нему за помощью, тот «найдет» 
похищенное. Певец станет ему 

обязан и будет выплачивать 
часть гонораров от концертов. 
Но все пошло не так — Михаил 
Круг с семьей неожиданно вер-
нулись и застали грабителей 
врасплох. Убивать не планиро-
вали, но Круг кинулся на крик 
тещи, и Веселов выстрелил в 
него дважды из пистолета «ТТ», 
потом застрелил собаку, охра-
нявшую холл первого этажа. 

Дмитрий Веселов был убит в 
марте 2003 года еще одним 

участником банды «Тверские 
волки», Александром Осипо-
вым.

 Этого человека так же осуди-
ли на пожизненный срок. Оси-
пов подробно рассказал следо-
вателям, за что убили Веселова 
— это была месть за Круга, с ко-
торым Осипов был знаком. Ве-
селова он убил в лесу в Кимр-
ском районе Тверской области.

  В Следственном комитете 
сказали, что показания Алек-
сандра Агеева полностью про-
верены и подтверждаются со-
бранными доказательствами по 
уголовному делу, включая эк-
спертизы.

 С учетом смерти Дмитрия 
Веселова, подозреваемого в 
убийстве певца Михаила Круга, 
следствием принято решение о 
прекращении уголовного дела и 
уголовного преследования.

О дате направления в суд уго-
ловного дела, которое расследо-
вали без малого 17 лет, пока ни-
чего неизвестно. Тем более что 
Тверская прокуратура вчера же 
заявила, что проверит закон-
ность закрытия уголовного дела 
об убийстве российского певца 
Михаила Круга в 2002 году. Об 
этом сообщила официальный 
представитель следственного 
управления СКР по Тверской 
области Валерия Павлова.

«Любое процессуальное ре-
шение, принятое органами 
следствия, направляется проку-
рору, законность и обоснован-
ность которого им проверяет-
ся», — объяснила Павлова. 

ДОРОГИ В Москве агрегаторов такси обязали передавать дан-
ные о водителях в городские информационные системы

Водитель, я вас знаю

Владимир Баршев

С
толичное правитель-
ство обязало агрега-
торов такси переда-
вать информацию о 
в о д и те л я х  э т о го 
транспорта в инфор-
мационные системы 
Москвы. Это должно 
повысить качество 

обслуживания пассажиров и 
уровень их безопасности.

Такую новость в соцсети раз-
местил столичный департамент 
транспорта.

«Все легальные участники 
рынка таксомоторных перево-
зок Москвы заинтересованы в 
его развитии, что возможно 
только если поездки будут без-
опасными для москвичей. Пере-
дача данных о водителе такси — 
давно сформировавшаяся пра-
ктика во многих странах», — го-
ворится в сообщении.

Как отметили в московском 
департаменте транспорта, все 
легальные службы заказа такси, 
в том числе и онлайн-агрегато-
ры, обладают такими сведения-
ми и могут предоставить их в го-
родские информационные си-
стемы.

В этой информации должны 
быть данные о местоположении 
машины, номер разрешения на 
работу такси, а также личные 
данные водителя. В том числе фа-
милия, имя, отчество и номер во-

дительского удостоверения. А 
также сведения о полисе ОСАГО. 

По идее, это должно улуч-
шить ситуацию на рынке такси. 
Ведь ни для кого не секрет, что 
за рулем этих машин может ока-
заться гастарбайтер без прав 
вообще или лишенный их за 
управление в нетрезвом виде. 
Такси стало настолько опа-
сным, что страховщики опаса-
ются страховать эти машины.

При этом разрешения выда-
ются не на водителя, а на маши-

ну. То есть за рулем может быть 
кто угодно, лишь бы машина 
была хорошей.

Но соответствующее поста-
новление правительства Мо-
сквы лишь отчасти решает про-
блему. Ведь зачастую к агрега-
торам подключаются таксопар-
ки, которые существуют только 
на бумаге. И они подключают 
своих водителей. Таких водите-
лей даже называют «подклю-
чашки». Никто за них ответст-
венность не несет. А агрегаторы 
при этом вовсе понятия не име-
ют, кто управляет той или иной 
машиной.

У агрегаторов нет проблем 
предоставить данные по водите-
лям, которые подключались са-
мостоятельно. Они сумеют до-
говориться с легальными таксо-
парками о предоставлении ин-
формации о водителях этих 
парков. Но как быть с подклю-
чашками — непонятно. Тем бо-

лее что любой человек должен 
изначально дать свое согласие 
на использование персональ-
ных данных в соответствии с за-
коном. А если он такого согла-
сия не даст? Неужели его отклю-
чат от системы только на осно-
вании того, что он решил не раз-
глашать информацию о себе? 
Вряд ли.

Гораздо эффективнее было 
бы реализовать и другое пред-
ложение. А именно, создать базу 
данных таксистов и подключать 
к агрегаторам только тех, кто в 
ней числится. Это повысило бы 
безопасность.  

Контролирующие органы 
и, возможно, пассажиры такси 
будут знать все о водителях .

Александра Агеева на место пре-
ступления привезли из колонии, 
где он отбывает пожизненный срок. 

А К Ц Е Н Т

Как быть с теми, кто подключился через 
серый таксопарк? Вряд ли такие водите-
ли дадут добро на рассекречивание 
своих персональных данных

ТРАНСПОРТ  

За что закрыт 
десяток 
таксопарков

ШАШЕЧКИ 
НАГОЛО
Сергей Бабкин

Арбитражный суд столицы за-
претил 10 таксомоторным ком-
паниям перевозить пассажи-
ров. Решения были вынесены 
после того, как Московская ад-
министративная дорожная ин-
спекция выявила многочислен-
ные нарушения, рассказали 
«РГ» в пресс-службе МАДИ.

С начала года по этим осно-
ваниям арбитраж наложил за-
прет на таксомоторную дея-
тельность фирмам «Азбука», 
«Сити Голд», «Совтел», «Вира-
жсистемс», «Ракурс», «Вулкан 
групп», «Прокат», «Строй-
макс», «Хеви транс» и «Микс». 
Представители таксопарков 
попадались на серьезных нару-
шениях во время ежедневных 
рейдов с Госавтоинспекцией, 
отметили в МАДИ. Например, 
многие из них, как выяснялось 
при проверке, не проходили ни 
технический, ни медицинский 
осмотры.

Каждый случай рассматри-
вался отдельно, одним из наибо-
лее показательных вышел про-
цесс МАДИ против «Виражси-
стемс». Судья московского ар-
битража Динар Гилаев помимо 
административных протоколов 
на таксистов и на юрлицо, при-
общил к делу и сведения об ава-
риях с участием извозчиков из 
этой организации. Выяснилось, 
что только с 14 октября 2018-го 
по 20 апреля 2019 года водители 
совершили 11 ДТП с пострадав-
шими. А у «Вулкан групп» почти 
за тот же период была еще и одна 
авария, в которой погиб чело-
век. Выяснилось, что в этом так-
сопарке в нарушение закона в 
качестве ИП работали шоферы 
из Армении и Таджикистана с 
правами стран СНГ.

Закрытие 10 компаний не 
должно серьезно повлиять на 
рынок, поскольку они не входи-
ли в число известных и круп-
ных предприятий, рассказал 
«РГ» председатель профильно-
го комитета Московской торго-
во-промышленной палаты Бог-
дан Коношенко. «Контроль в 
этой сфере не избыточный, он 
помогает выявить компании, 
не соблюдающие важнейших 
норм, — считает он. — Добросо-
вестные перевозчики несут су-
щественные расходы, выпол-
няя законные требования по те-
хосмотру и медосмотру. Конку-
ренты же экономят на этом и 
удешевляют свои перевозки. 
Но — в ущерб безопасности».

За последние 5—6 лет жалоб 
на работу такси в Москве стано-
вится все меньше, основные от-
зывы — положительные, поде-
лился с «РГ» председатель «Сою-
за пассажиров» Кирилл Янков. 
«Причем эта же тенденция на-
блюдается во всех регионах, — 
отмечает он. — В среднем такси 
стало дешевле. Агрегаторы по-
зволяют заказывать такси даже 
для непродолжительных пое-
здок по району, чего бомбилы 
никогда делать не любили. В ито-
ге средняя стоимость поездки 
снизилась, есть даже города, где 
средняя цена — меньше 100 ру-
блей». Переход на агрегаторы 
отчасти оказался выгоден и са-
мим таксистам, так как умень-
шился холостой пробег. Про-
грамма лучше живого диспетче-
ра ориентируется, какой заказ 
по пути водителю. Следователь-
но, пустые расходы на бензин 
стали минимальными. Но пока 
госрегулирование не позволило 
вытеснить сомнительных пере-
возчиков, работающих у круп-
ных аэропортов, уточняет Ян-
ков. «Однако в последнее время 
пассажиры стараются вызывать 
такси исключительно через при-
ложение или с помощью аэро-
портовых сервисов» , — подчер-
кивает он.  

Ракета «Циркон» 
обеспечит страте-
гическое преиму-
щество над воен-
но-морскими 
силами США

За полгода води-
тели одного 
из таксопарков 
устроили 
11 аварий 
с пострадавшими
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— Все о работе такси читайте 
на сайте
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— В регионах мигрантам 
запретят работать водителями 
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Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым названием 

Всероссийская политическая партия «СтопЖКХ» уведомляет о проведе-
нии учредительного съезда 4 ноября 2019 г. по адресу г. Москва, 
ул. Нагатинская, д. 3А.

Начало регистрации делегатов в 11.00. С 4 октября 2019 г. открыта 
аккредитация делегатов на сайте СтопЖКХ.рф. Контакты для связи: эл. 
почта krekov@nzhi.ru, телефон +7 (495) 255-27-12.
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МЕДИЦИНА Центр 
медицинской радиологии 
принял первых пациентов

Протон дает  
надежду

Марина Гусенко

Восемь человек прошли отбор по медицинским крите-
риям для прохождения протонной терапии по протоко-
лам клинической апробации, утвержденным Минздра-
вом России. Лечить их будут в новейшем Центре меди-
цинской радиологии, недавно открывшемся в Ульянов-
ской области.
Об этом сообщило Федеральное медико-биологиче-
ское агентство России. Лечение получат пациенты с 
первичными и вторичными злокачественными новоо-
бразованиями печени, раком предстательной железы, 
меланомой глаза, вторичными опухолями головного 
мозга. 

Клиническая апробация — это применение новых 
методов профилактики, диагностики, лечения и реаби-
литации при оказании медпомощи. «Она будет прове-
дена с соблюдением этических принципов, на основе 
добровольного согласия и действующих нормативных 
требований», — сообщает пресс-служба Федерального 
медико-биологического агентства России. 

Федеральный высокотехнологичный центр меди-
цинской радиологии в Димитровграде — уникальный 
комплекс замкнутого цикла, в котором представлены 
все имеющиеся на сегодня методы диагностики и лече-
ния, применяемые в ядерной медицине. Здесь будут 
реализованы все известные на сегодня в мире методы 
ядерной медицины. Это самый крупный центр такого 
рода в Европе. 

Он разместился на площади 30 гектаров и включает 
в себя 26 зданий и сооружений общей площадью 105 
тысяч квадратных метров. В их числе есть корпус ра-
диологии с тремя рентгеновскими ускорителями. Все 
они разной мощности и для разных видов опухолей — 
от подкожных и до глубоко расположенных. 

Есть радиохирургический корпус, поликлиника, 
оснащенная новейшим оборудованием, корпус для ре-
абилитации пациентов. В перспективе центр будет 
принимать порядка 20 тысяч пациентов в год. 

Как ранее рассказывал «Российской газете» руко-
водитель Федерального медико-биологического агент-
ства Владимир Уйба, в Центре медицинской радиоло-
гии будут лечить любые злокачественные опухоли. На-
правлять туда будут по квоте. Это самые сложные па-
циенты, которым не могут помочь врачи в регионах. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Сто причин 
крушения Boeing 737 MAX

Кто виноват 
и как летать?

Наталия Ячменникова

Власти Индонезии составили перечень вероятных 
причин, которые могли привести к катастрофе Boeing 
737 MAX авиакомпании Lion Air в октябре 2018 года. 
Тогда погибли 189 человек.

 Официально окончательный отчет будет 
представлен в начале ноября. А сейчас проект передан 
сторонам, участвующим в расследовании. По 
информации, просочившейся в СМИ, в документе 
перечислены около 100 пунктов, которые описывают 
различные проблемы: речь идет как об оборудовании 
лайнера, так и об отдельных ошибках пилотов.  По 
мнению аналитиков, не исключено, что главной 
причиной крушения  будут признаны конструктивные 
недостатки. Кроме того, говорится о недостаточном 
контроле со стороны 
государственных 
органов США за 
соблюдением 
авиационных 
правил. По данным 
The Wall Street Jour-
nal, представители 
Boeing готовы 
отправиться в 
Индонезию, чтобы 
участвовать в 
подготовке итоговой 
редакции отчета. 

Со своей стороны 
Федеральное 
управление 
гражданской 
авиации США (FAA) 
собирается выдать рекомендации в отношении 
безопасности полетов. Они касаются, в частности, 
подготовки экипажей к ситуации, когда автоматическая 
система управления самолетом по какой-либо причине 
выходит из строя. Кроме того, планируется внести 
изменения в порядок сертификации новых самолетов. 

Эксперты не сомневаются: результаты 
расследований двух подряд тяжелых катастроф Boeing 
737 MAX8 скажутся на развитии всей мировой авиации. 
Напомним: через полгода после Индонезии один в один 
такая же трагедия унесла 157 жизней в Эфиопии. Как 
писала The New York Times, руководство Boeing 
признало, что в обоих случаях на борту имел место сбой 
в работе системы MCAS, которая автоматически 
корректирует положение самолета в воздухе. 

В чем принцип работы этой системы, «РГ» рассказал 
генеральный директор Международного 
консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов» Сергей Мельниченко: 

— MCAS срабатывает автоматически, когда: угол 
атаки велик; автопилот отключен; закрылки убраны; 
выполняется крутой разворот. Система опускает нос 
самолет вниз, чтобы предотвратить сваливание. MCAS 
отключается, когда: угол атаки в достаточной степени 
уменьшен; пилоты «пересиливают» систему ручным 
управлением. Но возникло много вопросов. Почему, 
скажем, система вмешивалась в управление самолетом, 
не ставя пилотов об этом в известность? Почему фирма-
производитель не сочла нужным информировать о 
таком важном нововведении авиакомпании и пилотов? 
Почему занятия по новому программному обеспечению 
не были предусмотрены в программе переучивания 
пилотов?.. 

Все новейшие самолеты строятся с тем расчетом, что 
автоматизация должна как можно больше помогать 
экипажу. И сегодня летчик вручную управляет 
самолетом без автопилота очень короткое время. 
Буквально пару минут после взлета и примерно столько 
же до посадки. Навыки ручного управления, 
естественно, теряются. Этим вопросом, скорее всего, 
займутся международные авиационные организации, в 
том числе и ИКАО. Не исключено, что могут быть 
пересмотрены программы и нормативы подготовки 
летного состава, связанные с ручным управлением. •

ИСТОРИЯ Семьдесят лет назад на полигоне под Семипалатинском провели первое 
испытание ядерного оружия. Тридцать лет назад здесь же произошел последний 
атомный взрыв.

Аз и ядерный мир
Владимир Снегирев
Нур-Султан 

Т
огда, осенью 1989 года, 
благодаря усилиям на-
родного антиядерного 

движения «Невада-Семипала-
тинск» испытания самого 
смертоносного и разрушитель-
ного оружия на территории Ка-
захстана были прекращены. 
Причем СССР стал первым 
звеном в «цепной реакции», 
которая затем затронула и дру-
гие государства, входившие в 
«ядерный клуб». Мораторию 
последовали США, Англия, 
Франция, Китай.  

Понятно, что эта дата отны-
не навечно вписана в историю 
Казахстана, а граждане этого 
молодого государства гордятся 
тем, что именно они в годы пе-
рестройки сумели, объединив-
шись, отвести от человечества 
угрозу ядерной катастрофы. 
Начало этому процессу поло-
жил знаменитый советский 
поэт, публицист, политик, уче-
ный Олжас Сулейменов, со-
здавший сначала народное 
Движение, а затем Глобальный 
антиядерный альянс, поддер-
жанный Советом Безопасно-
сти ООН. 

29 августа 1991 года Нур-
султан Назарбаев, тогда прези-
дент Казахской ССР, подписал 
знаменитый указ о закрытии 
Семипалатинского полигона. 
Тот документ, как считают 
многие, стал первым актом 
подлинного суверенитета Ка-
захстана. 

Об этом вспоминали участ-
ники международной конфе-
ренции, посвященной 30-ле-
тию Антиядерного движения, 
которая состоялась в столице 
Казахстана. И конечно, там 
были не только воспоминания, 

но и речи, проникнутые трево-
гой за день сегодняшний и бу-
дущее Земли. 

Да, почти все стратегиче-
ские мирные инициативы в пе-
риод нашей перестройки исхо-
дили из Москвы. Это и догово-
ра о сокращении ядерных по-
тенциалов, и соглашения о ра-
кетах, и ликвидация военного 
блока стран Варшавского дого-
вора. Мир тогда мог бы стать 
иным — хотя бы на ближайшие 
десятилетия. Он и стал другим, 
но, увы, ненадолго. Появились 
синдромы очередной «холод-
ной войны», опять между Запа-
дом и Востоком возникло вза-
имное недоверие, «ядерный 
клуб» расширился, а на его по-
роге маячат новые члены. Круг 
замкнулся?

Участники конференции из 
России, Казахстана, Китая, 
Японии, Франции, Германии и 
других государств, отдавая 
должное народной и парла-
ментской дипломатии движе-
ния «Невада-Семипалатинск», 
приводили тревожные факты 
нарастания гонки вооружений, 
угрозы радиационной и эколо-
гической безопасности, вспо-
минали тех, кто пострадал и 
нуждается в помощи от послед-
ствий ядерных испытаний. 

Тридцать лет назад стало 
возможным заставить генера-
лов, наших, американских, на-
товских, китайских, зачехлить 
самое страшное оружие, уста-
новить мораторий на любые 
испытания — в атмосфере, на 
земле, под землей. А ведь толь-
ко на одном семипалатинском 
полигоне к тому времени были 
взорваны более четырехсот 
(!!!) смертоносных «изделий». 
И все это в непосредственной 
близости к большому городу 
(до Семипалатинска чуть боль-

ше ста километров), рядом с 
пастбищами и селениями. Эко-
логи утверждают, что террито-
рия площадью восемнадцать 
млн гектаров в течение 24 ты-
сяч лет будет непригодной для 
жизни.  

Основатель и лидер движе-
ния «Невада-Семипалатинск» 
Олжас Сулейменов в разговоре 

с корреспондентом «РГ» на-
помнил, что в середине вось-
мидесятых годов Рейган и Гор-
бачев вплотную подошли к об-
суждению вопросов полно-
го запрещения ядерного ору-
жия. 
ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Руководители 
двух держав были в шаге от 
подписания договора об окон-
чательном ядерном разоруже-
нии. Я сам участвовал в этом 
процессе. В январе 1991 года в 
Нью-Йорке в здании ООН мы 
провели конференцию Гло-
бального антиядерного альян-
са, а в него вошли все сущест-
вовавшие тогда антивоенные и 
антиядерные общественные 
движения и организации мира. 
Мы вышли с предложением ор-
ганизовать межпарламент-
ский референдум, на который 
вынести один вопрос: нужно 
ли ядерное оружие в наше вре-
мя? Хотели, чтобы в каждом 

парламенте был озвучен этот 
вопрос и на него получен ответ.  

Мы серьезно готовились к 
проведению такого парламент-
ского голосования. Но вскоре 
грянул августовский путч, 
ГКЧП, потом известные собы-
тия в Беловежской пуще, Союз 
развалился, наш проект не со-
стоялся. 

Но разве ядерное оружие не яв-
ляется и сейчас главным эле-
ментом сдерживания, гаран-
тией сохранения мира и ста-
бильности? И не был ли ваш 
порыв безусловно благородный 
и продиктованный гумани-
стическими устремлениями 
— наивным, не учитывающим 
жестоких реалий нашего 
мира?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: По поводу га-
рантии: сейчас — да. И до 1991 
года — тоже да. А вот тогда насту-
пил тот короткий исторический 
миг, который мог все изменить. 
Что же касается наивности… Не 
знаю. Не уверен. Вот мы и хоте-
ли с помощью парламентов, то 
есть представительной власти, 
сделать такой всемирный опрос 
и получить ответ. К тому же объ-
ективно и Штаты, и СССР тогда 
поняли, к каким тяжелым по-
следствиям ведет эта бесконеч-
ная гонка вооружений. Плод, 

как говорится, созрел. Отчего 
же было не попробовать со-
рвать его с ветки. 

Мне кажется, что если бы 
тогда парламенты двухсот 
стран сказали «нет военному 
атому» и первыми стали бы 
СССР и США, то и все осталь-
ные пошли бы на это. Речь сна-
чала могла идти о сокращении 
запасов смертоносного оружия 
до согласованного минимума, 
лишении его статуса нацио-
нальной обороны и передачи 
этих оставшихся боеголовок 
Совету Безопасности ООН, как 
«дубинку» в возможной борьбе 
с темными силами, например, 
международным терроризмом 
или теми диктаторскими режи-
мами, которые захотят обзаве-
стись оружием массового по-
ражения. И Совет Безопасно-
сти согласился на наше предло-
жение — вот как далеко все это 
зашло. 

Это был бы идеальный вы-
ход из сложившегося тогда по-
ложения. Кстати, он и сейчас не 
исчерпан, всегда можно вер-
нуться к такому плану, хотя се-
годня международная обста-
новка стала значительно слож-
нее и запутаннее. Жаль, что с 
развалом Советского Союза 
надолго потерялась возмож-
ность гарантированного спасе-
ния человечества. 

Надолго или навсегда? 
ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Не знаю. Мо-
жет быть, и навсегда. А в те годы 
парламентская дипломатия, 
объединившись с народной ди-
пломатией, могла остановить 
безумный процесс гонки ядер-
ных вооружений.

В эти же дни международная 
конференция «Казахстан — 
Япония: путь к безъядерному 
миру» состоялась в Токио. •

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Глава СВР 
рассказал 
о динамике 
отношений 
России и 
Украины

ОПТИМИЗМ. 
ПРАВДА, 
СДЕРЖАННЫЙ
Иван Петров

Директор Службы внешней 
разведки (СВР) России Сергей 
Нарышкин считает, что в отно-
шениях Москвы и Киева про-
слеживаются небольшие при-
знаки улучшения, однако мно-
гое будет в дальнейшем зави-
сеть от украинских властей. Об 
этом он заявил в понедельник 
по итогам совещания руково-
дителей органов безопасности 
и разведывательных служб го-
сударств — участников СНГ. 
«Какие-то, может быть, первые 
признаки обнаруживаются, но 
многое зависит от готовности и 
способности новой киевской 
власти действовать решитель-
но, преодолевать сопротивле-
ние так называемой партии 
войны. Мы понимаем, что для 
новой власти это сделать до-
вольно тяжело», — сказал На-
рышкин, указав, что негатив-
ную и деструктивную роль 
здесь играют «политические 
партнеры на другом берегу Ат-
лантического океана». 
«Тем не менее такой сдержан-
ный оптимизм может иметь ме-
сто. Очень сдержанный», — за-
ключил глава СВР.

В работе совещания глав 
разведывательных служб в Ка-
зани приняли участие делега-
ции специальных ведомств 
Азербайджана, Армении, Бело-
руссии, Казахстана, Киргизии, 
России, Таджикистана, Туркме-
нии и Узбекистана.

По итогам совещания руко-
водители делегаций подписали 
меморандум о совершенство-
вании процесса обмена разве-
динформацией, а также догово-
рились об активизации усилий 
с целью противодействия меж-
дународному терроризму и ре-
лигиозному экстремизму. •

АРСЕНАЛ Концепция истребителя будущего уже в разработке

МиГом — в шестое 
поколение

Сергей Птичкин

О
ф и ц и а л ь н о  п о д -
тверждено, что ра-
боты над самолета-
ми следующих по-
колений ведутся ак-
тивно — это будут и 
новые бомбарди-
ровщики, и новые 
истребители, и но-

вые перехватчики.
Вполне возможно, что истре-

бители шестого поколения бу-
дут сразу проектироваться в 
беспилотном варианте. Один из 
самых компетентных и автори-
тетных научных центров в об-
ласти авиации — Государствен-
ный НИИ авиационных систем. 
Его гендиректор Сергей Хохлов 
в интервью информагентству 
РИА Новости сказал следую-
щее:

— Работа над шестым поколе-
нием уже ведется. Основным 
отличием от пятого поколения 
будет то, что в базовом вариан-
те истребитель шестого поколе-
ния предполагается беспилот-
ным. Возможность пилотирова-
ния опциональна. Все осталь-
ные характеристики являются 
дальнейшим развитием уже су-

ществующих: еще быстрее, еще 
маневреннее, еще незаметнее и 
так далее.

Слова Хохлова лишь укрепи-
ли мнение экспертного сообще-
ства в том, что во всем мире ак-
тивно идет активный поиск 
концепции боевых самолетов 
будущего. Стало ясно — наша 
страна в этом деле не аутсай-
дер. Более того, за рубежом уве-
рены, что в ближайшие годы са-
молетостроительная корпора-
ция МиГ поднимет в воздух ис-
требитель-перехватчик шесто-
го поколения МиГ-41.

Американское издание The 
National Interest посвятило не-
сколько публикаций этому 
проекту, в них МиГ-41 назван 
«быстрым и смертельным» са-
молетом. Китайское издание 

Sohu более подробно оценило 
перспективы новейшего рос-
сийского истребителя-пере-
хватчика, который может сра-
зу занять нишу шестого поко-
ления. Китайские эксперты 
даже предположили, что пер-
вые партии МиГ-41 станут по-
ступать на вооружение с 2025 
года. Утверждается, что в новой 
машине используются самые 
продвинутые технологии. Пе-
рехватчик будет почти неви-
дим для систем технического 
зрения и обладать почти гипер-
звуковой скоростью, превыша-
ющей звуковую в четыре раза. 
Вооружение его составят раке-
ты новейшего поколения, спо-
собные поражать воздушные 
цели на дальности в сотни ки-
лометров, а также наземные и 

морские. Естественно, он будет 
нести гиперзвуковой «Кин-
жал».   

В отечественных СМИ ранее 
сообщалось, что опытно-кон-
структорские работы по пер-
спективному авиационному 
комплексу дальнего перехвата 
стартовали в РСК «МиГ» еще в 
прошлом году. Так что вполне 
возможно, много чего знающие 
китайцы не так уж и фантазиру-
ют.

Стоит отметить, что очень 
активно по истребителям но-
вых поколений работают в 
США. Замминистра ВВС США 
по закупкам Уилл Ропер в ин-
тервью изданию Defense News 
заявил, что уже 1 октября 2019 
года, то есть через неделю, ВВС 
США официально полностью 
пересмотрят свою программу 
истребителя следующего поко-
ления, известную как Next 
Generat ion  Air Dominance 
(NGAD). Вообще-то это вызов 
глобального масштаба.

Целью должно стать быстрое 
создание самого лучшего ис-
требителя, который промыш-
ленность сможет разработать 
за пару лет, интегрируя все име-
ющиеся и все более совершен-

ствующиеся технологии. Так-
же, по мнению американцев, 
должно появиться «сетевое» се-
мейство истребителей. Один 
тип самолетов может нести «ре-
волюционное оружие» вроде 
бортового лазера. Другой будет 
насыщен искусственным ин-
теллектом и станет выполнять 
роль воздушного командного 
пункта. Появятся и беспилот-
ные носители вооружения, 
внешне не отличающиеся от пи-
лотируемых истребителей.

Если судить по изображени-
ям перспективных самолетов, 
то они будут строиться по 
принципу летающего крыла. 
Это обеспечит высокую манев-
ренность, малозаметность и 
крейсерскую сверхзвуковую 
скорость.

Помимо истребителей ново-
го поколения, за океаном пла-
нируют создать и дальний пере-
х в а т ч и к  п о д  н а з в а н и е м 
Penetrating Counter Air. Скорее 
всего, это будет лишь аналог на-
шего МиГ-41 — не более того. •

А К Ц Е Н Т

30 лет назад стало возможным заставить 
генералов, наших, американских, 
натовских, китайских, зачехлить 
самое страшное оружие, установить 
мораторий на любые испытания

А К Ц Е Н Т

Основным отличием от пятого поколе-
ния будет то, что уже в базовом варианте 
истребитель шестого поколения 
предполагается беспилотным

ПРИГОВОР 

Педофил 
получил 
20 лет строгого 
режима

ПОХИТИЛ И НЕ 
ВЫПУСКАЛ 
Владимир Полетаев

Симоновский районный суд 
Москвы назначил 20 лет лише-
ния свободы жителю столицы 
Эдуарду Никитину. Он признан 
виновным в сожительстве с де-
вятилетним мальчиком.

По приговору суда педофил 
признан виновным в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного пунктом «в» части 3 
статьи 132 УК РФ — в насильст-
венных действиях сексуально-
го характера в отношении лица, 
не достигшего четырнадцати-
летнего возраста. Это тяжкое 
преступление наказывается по 
всей строгости закона, поэтому 
осужденный будет отбывать за-
ключение в колонии строгого 
режима.  

По данным следствия, Ники-
тин уже был судим по статье 
«Развратные действия». Когда 
он похитил ребенка, а было это 
в 2007 году, мальчику было 9 
лет. Длительное время педофил 
не выпускал мальчика из ком-
наты, скрывая его от окружаю-
щих. Он держал его в комму-
нальной квартире недалеко от 
своего дома. При этом ребенок 
регулярно подвергался сексу-
альному насилию. В 2017 году 
Никитина задержала полиция 
для проверки документов, тог-
да все и вскрылось. 

В суде было доказано 18 эпи-
зодов сексуального насилия в 
отношении ребенка. 

Установлено, что мальчик 
тогда же ушел из дома и считал-
ся пропавшим. Поэтому его 
долгое время практически не 
искали. Сначала следственны-
ми органами было возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство», проводились опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия по всей стране. 

Лишь спустя 10 лет сотруд-
ники столичного СК задержали 
преступника, который сразу 
признал свою вину. В тот мо-
мент был допрошен и потерпев-
ший, уже 19-летний молодой 
человек. 

Он лишь смог пояснить, что 
родился на Украине, отца и 
мать он не помнит. •

Результаты 
расследований 
двух тяжелых 
авиакатастроф 
Boeing 737 MAX8 
скажутся 
на развитии 
мировой авиации  

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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ПОДРОБНОСТИ Странам ЕС 
предложили механизм 
распределения мигрантов

Помогите 
материально

Ариадна Рокоссовская

Новая миграционная политика Евросоюза будет «эла-
стичной», а мигрантов будут распределять по странам 
еще до их высадки на сушу. Об этом в понедельник гово-
рили главы МВД стран ЕС. 

Министры из Германии, Франции, Италии, Мальты, 
представители Еврокомиссии и Финляндии, председа-
тельствующей сейчас в Евросоюзе, собрались в поне-
дельник в мальтийской столице, чтобы обсудить рефор-
му Дублинского регламента. Этот документ возлагает 
ответственность за мигрантов на страны, в которые они 
прибыли, а это, в основном, Италия, Испания, Греция. 
Германия уже давно пытается снять с этих государств 
значительную часть нагрузки, перенаправляя беженцев 
в другие страны Евросоюза в рамках общеевропейской 
солидарности. После кризиса 2015—2016 года была раз-
работана система квот, по которой каждая страна союза 
должна принимать определенное количество мигран-
тов, однако такие государства как Польша и Венгрия не 
соглашались с этим. Теперь власти ФРГ, по данным не-
мецкой радиостанции Deutsche Welle, предложили для 
обсуждения концепцию «эластичной солидарности». У 
Берлина есть несколько союзников, готовых поддержать 
новый механизм постоянных квот, а сама Германия гото-
ва принимать до четверти всех мигрантов, штурмующих 
европейские берега. Те же государства, которые не хотят 
принимать у себя беженцев, смогут поддержать других 
финансово, или направлять к ним своих сотрудников 
приграничных и спасательных служб. Об этом СМИ рас-
сказал глава немецкого МВД Хорст Зеехофер. 

Весной этого года закончилось действие четырехлет-
ней программы «София», в рамках которой военные 
суда стран ЕС подбирали в Средиземном море пытаю-
щихся перебраться в Европу беженцев. Против ее про-
дления выступало итальянское правительство. Эти фун-
кции приняли на себя спасательные суда и неправитель-
ственные организации. Беженцы неделями остаются на 
кораблях, а в это время на земле — с помощью «телефон-
ной дипломатии», — решается, какая страна примет их к 
себе. Но сформированное 5 сентября с участием демо-
кратов новое правительство Италии несколько смягчи-
ло свою позицию, и теперь судам с мигрантами, спасен-
ными в Средиземном море, разрешено вновь заходить в 
итальянские порты — с условием, что пассажиры будут 
сразу распределяться между европейскими странами. 
Накануне итальянские власти разрешили кораблю 
Ocean Viking неправительственных организаций SOS 
Mediterranee и «Врачи без границ» высадить 182 миг-
ранта. Это не было возможно, пока в кресле главы МВД 
Италии находился Маттео Сальвинии из партии «Лига». 
По словам Зеехофера, до августа этого года морским пу-
тем в Европу прибыло около 68 тысяч мигрантов. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Как Украина 
может стать разменной 
монетой в предвыборной 
кампании в США

Трамп 
на страже

Игорь Дунаевский

Скандал вокруг телефонного разговора президентов 
Дональда Трампа и Владимира Зеленского стреми-
тельно набирает обороты с подачи Демократической 
партии США и симпатизирующей ей либеральной 
прессы. Глава спецкомитета по разведке в Палате пред-
ставителей Адам Шифф не исключил инициирования 
импичмента, если будет доказано, что Трамп умыш-
ленно блокировал военную помощь Киеву и в обмен 
требовал от Зеленского расследовать украинскую дея-
тельность сына 
бывшего вице-пре-
зидента Джозефа 
Байдена.

Слишком серьез-
но воспринимать 
эти заявления пока 
не стоит. Наиболее 
ярые демократы, 
включая Шиффа, 
вот уже третий год 
усматривают повод 
для импичмента 
Трампа почти в лю-
бом его действии. 
Но пока республиканцы стоят горой за Трампа, серьез-
ной опасности импичмента для него не предвидится.

Тем не менее, в разворачивающейся предвыборной 
борьбе демократы не стесняются грязных приемов. 
Ведь их лицемерие налицо. Даже если безоговорочно 
принять версию демократов, то в сухом остатке выхо-
дит, что Трамп потребовал от Зеленского возобновить 
расследование по антикоррупционному делу газовой 
компании Burisma Holdings, где на видной должности 
работал гражданин США Хантер Байден — сын Джозе-
фа Байдена. При этом Трамп увязал это дело с перспек-
тивами военной помощи украинским силовикам со 
стороны США. Откровенно говоря, это совершенно ти-
пичные приемы из американского внешнеполитиче-
ского инструментария. США регулярно вмешиваются 
в дела других государств, в том числе под знаменами 
антикоррупционных и иных реформ, и грозят, что в 
ином случае перекроют каналы политической и фи-
нансовой поддержки. Истерика в стане демократов 
вызвана тем, что Трамп якобы решил использовать 
возможный компромат на Байдена-младшего против 
его отца, тем самым убирая одного из главных конку-
рентов на предстоящих выборах-2020. Но если Байден-
младший не нарушал законов, то никакого компрома-
та не будет. А если нарушал, то разве Трамп должен за-
крыть глаза на преступление только потому, что Бай-
ден-старший собрался на выборы?

Пока же самые высокие шансы стать главной жер-
твой этого скандала у Украины. Ее президент Влади-
мир Зеленский беспомощно наблюдает, как его страну 
втягивают в безжалостную мясорубку американской 
внутренней политики. Ведь в последние годы главным 
подспорьем для Киева была именно мощная поддер-
жка конгрессменов от обеих партий в Вашингтоне. До 
сих пор это единство не нарушалось лишь потому, что 
украинские дела никак не были связаны с внутренней 
политикой США. Но демократы и республиканцы ве-
дут острейшую борьбу за власть. Поэтому Байденгейт, 
прямо бьющий по самым верхам американской поли-
тики, может поставить крест на этом проукраинском 
единстве на Капитолийском холме. •

ПРОБЛЕМА  Саудовской Аравии требуются месяцы для полного восстановления 
заводов

Поспешили со сроками
Юрий Когалов

С
аудовской нефтяной ком-
пании Saudi Aramco пона-
добятся месяцы для выво-

да на прежний уровень мощно-
сти объектов, подвергшихся 
атаке беспилотников, ответст-
венность за которую взяли на 
себя мятежники-хуситы из йе-
менского движения «Ансар Ал-
лах». Как пишет The Wall Street 
Journal со ссылкой на местных 
чиновников, в настоящее время 
корпорация ведет переговоры с 
производителями оборудова-
ния и обслуживающими компа-
ниями. Подрядчики оказались 
просто засыпаны сообщениями 
с просьбой оказать экстренную 
помощь в восстановлении рабо-
ты НПЗ. Saudi Aramco готова за-
платить за срочность, покрыть 
все расходы подрядчиков, не-
смотря на то, что цены за услуги 
могут достигать сотни миллио-
нов долларов. 

Первоначальное обещание 
восстановить полностью дея-
тельность компании к концу но-
ября в настоящее время уже вы-
глядит сложновыполнимым. 
«Мы все еще находимся в отча-
янном поиске некоторых смен-
ных деталей. Все не так прекра-
сно и безоблачно, как вы може-
те подумать», — отметил один из 
саудовских чиновников. Пока 

прежний объем поставок осу-
ществляется за счет ранее со-
зданных запасов сырья (на соот-
ветствующий уровень страна, 
как заявил министр энергетики 
королевства Абдель Азиз бен 
Сальман Аль Сауд, вышла уже 
17 сентября — через три дня по-
сле атаки).

По словам заместителя заве-
дующего кафедрой технологии 
переработки нефти РГУ нефти и 
газа (НИУ) имени И.М. Губкина, 
профессора Елены Черныше-
вой, «информации, поступаю-
щей по официальным каналам, 
недостаточно для того, чтобы 
оценить реальный масштаб по-

вреждений». «К тому же при 
этом демонстрируется изобра-
жение не нефтеперерабатываю-
щего завода, а установок и бло-
ков по подготовке нефти к тран-
спортировке», — отмечает эк-

сперт. Все это вынуждает ее 
крайне осторожно давать ка-
кие-либо оценки.

И в том и в другом случае, 
если оборудование было повре-
ждено, его необходимо заме-
нить. «Однако оно всегда дела-
ется под заказ и под конкретный 
проект, и на складах производи-
телей его просто нет», — подчер-
кивает Чернышева. Конечно, 
что-то можно оперативно заме-
нить, но далеко не все. «А для из-
готовления нужно довольно 
много времени, критически 
важное оборудование  заказы-
вается за полгода, за год. К тому 
же его необходимо поставить на 
предприятие и установить», — 
говорит эксперт. Если речь идет 
о подготовке нефти, нужны на-
гревательные приборы, печи, 
блоки по удалению воды, дега-
зации нефти. В зависимости от 
масштабов разрушений восста-
новительные работы могут за-
нять от 2 до 6 месяцев, полагает 
профессор. «Если же там дейст-
вительно располагается нефте-
перерабатывающий завод, по-
вреждения могут быть гораздо 
серьезнее. Но опять же, второ-
степенную установку можно за-
менить довольно быстро, а для 
критически важного оборудо-
вания может потребоваться до 
нескольких лет», — прогнозиру-
ет Чернышева. •

ВЗГЛЯД ИЗ БЕЛФАСТА  Что думает о будущем Альбиона 
и соглашении с Евросоюзом человек с британской улицы

Брекзит 
в личном формате

Николай Долгополов,
Белфаст, Алексей Чуриков

Е
вропейские эксперты 
все чаще заявляют: 
власти Британии изна-
чально понимали, что 
осуществить брекзит в 
заявленном ими фор-
мате невозможно. Из-
вестный экономист из 
Германии Клеменс 

Йоос в опубликованной Focus 
Online статье утверждает, что 
Лондону в нынешней ситуации 
не остается ничего другого, как 
отказаться от самой идеи выхода 
из Евросоюза. 

Основным камнем преткно-
вения, не позволяющим Брита-
нии «мягко» выйти из единой Ев-
ропы, стал вопрос о прозрачно-

сти границы между Ирландией и 
Северной Ирландией. Дело в 
том, пишет Йоос, что Евросоюз 
будет твердо стоять на своем и 
никогда не откажется от принци-
па сохранения основных свобод, 
куда входят свободное передви-
жение капитала, товаров и услуг, 
а также граждан. Основываясь на 
этом, Брюссель в переговорах с 
Лондоном настаивал на особом 
пункте в сделке по брекзиту, так 
называемом «бэкстопе».

Это положение подразумева-
ет, что пока вопрос пограничного 
контроля между территориями 
Ирландии и Северной Ирландии 
не найдет решения, Британия 
должна оставаться внутри еди-
ного рынка ЕС. Но нынешний 
премьер Борис Джонсон считает, 
что Альбиону следует как можно 

скорее избавиться от этого 
«спорного и антидемократиче-
ского пункта». Однако, убежден 
Йоос, главе британского прави-
тельства это не удастся, и у Лон-
дона, по сути, останется только 
два выхода — катастрофический 
«жесткий» брекзит либо отказ от 
него в принципе. В любом случае, 
считает немецкий эксперт, этот 
вопрос, весьма вероятно, будет 
стоить Джонсону политической 

карьеры, как и его предшествен-
никам Терезе Мэй и Дэвиду Кэ-
мерону.

Тему брекзита в Белфасте об-
суждают все. Говорят, как жестко 
ведет себя новый и беспардон-
ный премьер. Как сломала на вы-
ходе Британии из ЕС свою поли-
тическую карьеру его неудачли-
вая предшественница Тереза 
Мэй.  Спорят, что решат по этому 
поводу лидеры Европейского со-

юза. Большая политика вызыва-
ет и большие вопросы.

А что думают по этому поводу 
люди, которых выход или не вы-
ход Британии из ЕС коснется все-
рьез, которые сталкиваются с 
ним вплотную и ничего не могут 
противопоставить большой, не 
ими затеянной игре.

Скромный городок в Соеди-
ненном Королевстве Великобри-
тании и Северной Ирландии.  Да, 
как раз в той самой Северной Ир-
ландии, которая будучи камнем 
раздора и преткновения пережи-
вает из-за брекзита больше все-
го. Вот диалог, вернее, монолог 
коренной жительницы здешних 
мест далекой от политики. •

Акции против брекзита устраивают 
даже на пляже. Эта — в Брайтоне, 
где проходит форум лейбористов.

На предприятии в Хурайсе после 
атаки беспилотников обследуют 
повреждение трубопровода.

А К Ц Е Н Т

 Ирландцы будут граничить 
с ирландцами. И ради этого затеяли
 весь этот брекзит?

ОТ ЧЕЛОВЕКА С УЛИЦЫ

— Когда начались все эти разговоры о  референдуме, о выходе 

из ЕС, мы здесь были относительно спокойными. В Северной 

Ирландии почти 56 процентов жителей голосовали за то, что-

бы остаться в единой Европе. Мы были уверены, что все так и 

будет. Но Британия решила по-иному. И началась такая ку-

терьма и нервотрепка. Сколько уж лет прошло с июня 2016-

го, а ничего не меняется. Мы там же, где и были. Каждые две-

три недели нам обещали выход, чудо-решение, а потом пре-

мьер Тереза Мэй ушла в отставку, а ее преемник Борис Джон-

сон распустил парламент словно для того, чтобы оставить 

совсем в обрез времени для решения.

Не понимаю, чего хотят там, в Брюсселе. Знают ли они, как 

трудно будет жить здесь людям из Евросоюза, уже давно у нас 

поселившимся. В кого они превращаются? В беженцев, типа 

тех, что рвутся к нам со стороны Франции? Или, может, им 

оставят прежние права? Некоторые в этом не уверены, кое-

кто уже уехал от греха подальше, другие готовятся к отъезду.

С кем  у нас теперь будет граница? С Дублином (столица Ир-

ландии. — От ред.)? Но это же несколько комично. Ирландцы 

будут граничить с ирландцами. И ради этого затеяли весь этот 

брекзит?

А как будут переправляться наши товары в Дублин, а их сюда? 

Проложат границу, снова натыкают контрольно-пропускные 

посты, как в старое время? Но у нас же столько совместных 

предприятий. Часть товаров изготовляется здесь, отправляет-

ся туда, потом доставляется обратно. Будем вводить пошлины 

или как?

И еще одно:  начисто забывают, что мы лишь сравнительно 

недавно установили у себя мир и спокойствие. Подписали все 

же в 1998 году Соглашение и два десятилетия живем спокой-

но, без взрывов бомб и нападений террористов. А не возро-

дится ли все то гадкое и страшное, что было?

Кипят споры. Кто же все-таки лучше и эффективнее — ушед-

шая Тереза Мэй или новый премьер Борис Джонсон? Не 

знаю.  Мэй по крайней мере вела свою линию по брекзиту, ей 

не хватало времени, и она действовала на свой страх и риск. 

Пришел Джонсон и многие вздохнули: этот сделает  как надо. 

Но не получилось, и Борис Джонсон покатил в тоталитарный 

лагерь. Никого не слушает, идут приказы и нет обсуждений. 

Теперь вот распустил парламент. Лучше бы ему оставаться 

мэром Лондона, там он был на своем месте: катался на вело-

сипеде, ездил на автобусах.

Но в таком серьезном вопросе комическими приемами не от-

делаешься. Тут надо решать, а многие уже и забыли, за что 

они конкретно голосовали в июне 2016 года. Прошло три 

года, а мы все там же.

Я за то, чтобы моя Северная Ирландия всегда оставалась в Со-

единенном Королевстве. Я не за левых и не за правых. Я за то, 

чтобы мы, наконец, решили, куда мы пойдем,  и чтобы мы пе-

рестали мучить себя бесконечными разговорами, от которых 

все устали.

РЕЗОНАНС  

В Париже 
задержали 
полицейского, 
примкнувшего 
к «желтым 
жилетам»

МЯТЕЖНЫЙ 
КАПИТАН
Диана Ковалева

Во время очередной акции «жел-
тых жилетов» в Париже наряду с 
158 манифестантами задержали 
капитана французской полиции. 
54-летнего Николя С., который в 
тот момент не был при исполне-
нии, арестовали за «мятеж» и 
оскорбление собственных кол-
лег, сообщает газета Le Parisien.

«В мое время полиция не 
была такой, как вы!» — кричал 
капитан, нецензурно бранясь на 
проезжавших мимо правоохра-
нителей. Когда те подошли к 
нему, капитан показал удостове-
рение, но его тут же скрутили и 
отправили в участок. Это не по-
мешало ему продолжать ругать-
ся и показывать средний палец 
своим «обидчикам». Во время 
допроса задержанный заявил, 
что он один из «желтых жиле-
тов», и повторил оскорбления в 
лицо следователям.

За такое поведение капитан 
может отделаться простым пре-
дупреждением, а может пред-
стать перед уголовным судом. 
Французский закон не запреща-
ет госслужащим высказывать 
свое мнение. Но этический ко-
декс национальной полиции гла-
сит: «Полицейский обязан со-
хранять нейтралитет <...> Когда 
он не на службе, он может сво-
бодно выражать свои мысли в 
пределах, ограниченных долгом 
сдержанности и лояльностью к 
институтам Республики». Так 
называемый «долг сдержанно-
сти» предписывает госслужа-
щим вне зависимости от того, 
находятся они при исполнении 
или нет, проявлять сдержан-
ность в высказываниях и избе-
гать поведения, подрывающего 
мнение общественности о госу-
дарственном аппарате. •

 ОПЫТ  
Французским 
экс-премьерам 
сократят 
привилегии

СЕКРЕТАРЬ    
НА 10 ЛЕТ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Для бывших премьер-мини-
стров Франции декрет, опубли-
кованный  в правительственном 
органе «Журналь офисьель», 
стал в некотором роде холодным 
душем. Суть его в том, что о не-
которых привилегиях, которые 
полагались раньше, теперь при-
дется забыть.

Если конкретно, то отныне 
оплаченный государством лич-
ный секретарь будет предостав-
ляться не пожизненно, а не бо-
лее 10 лет после отставки и лишь 
до достижения возраста в 67 лет.

О том, что пора урезать льго-
ты высокопоставленным чинов-
никам, нынешний премьер Эду-
ар Филипп заговорил еще в фев-
рале этого года на пике высту-
плений «желтых жилетов», тре-
бующих отмены любых приви-
легий «слуг народа» как в прави-
тельстве, так и в парламенте. 
Тогда Филипп замахнулся на 
весь комплекс льгот, в том числе 
бесплатного автомобиля с води-
телем из казенного гаража для 
экс-премьеров, а их, отметим, во 
Франции сейчас насчитывается 
11 человек. 

Предполагалось, что эта льго-
та также будет урезана. Однако 
этого не произошло, чему, отме-
тим, была особенно рада социа-
листка Эдит Крессон, возглав-
лявшая кабинет министров 11 
месяцев в начале 90-х годов 
прошлого столетия при прези-
денте Франсуа Миттеране. И ее 
можно понять: без малого 30 лет 
ей не надо было думать о тран-
спортных расходах.

Не исключено, что в ближай-
шей перспективе без ряда при-
вилегий останутся и бывшие 
главы Пятой республики, о чем 
уже дал понять их нынешний 
преемник в Елисейском дворце.  
О чем речь? В рамках предстоя-
щей конституционной рефор-
мы, а она среди прочего предус-
матривает сокращение числа де-
путатов и сенаторов, Эмманю-
эль Макрон предложил отка-
заться от положения, при кото-
ром президенты по завершении 
мандата автоматически стано-
вятся членами Конституционно-
го совета, за что получают 12 ты-
сяч евро  в месяц. •

Даже если верить 
демократам, 
то действия Трампа 
укладываются 
в традиции внеш-
ней политики США
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Предупредить 
и обесточить

Просто так, без предварительного предупре-
ждения отключить гражданину- неплательщи-
ку коммунальную услугу не так просто, как 

это кажется на первый взгляд. Существует в такой си-
туации некий законный алгоритм действий для орга-
низаций, которые поставляют коммунальные услуги и 
которым человек задолжал. Несоблюдение всех необ-
ходимых пунктов предупреждения чреваты тем, что 
коммунальную услугу заставят поставлять не смотря 
на имеющийся долг.
Обычно должнику по почте отправляется заказным 
письмом предупреждение, что если он не погасит 
образовавшийся долг, то останется, как в нашем слу-
чае, без света. Предупреждение идет по почте и с обяза-
тельным уведомлением о вручении гражданину-дол-
жнику. 

В нашем случае такое письмо «счастья» адресатом 
получено не было. И письмо, пролежав на почте поло-
женный срок, было  возвращено отправителю. Так вот 
главное — по мнению Верховного суда РФ, это «не сви-
детельствует о том, что потребитель поставлен в из-
вестность о возможности введения ограничения либо 
прекращения предоставления ему коммунальной 
услуги». 

Проще говоря, если человек такого предупрежде-
ния не получил, то и отключать ему коммунальную 
услугу нельзя. Подчеркнем — неполученным считается 
письмо независимо от причин, по которым корреспон-
денцию получатель не забрал.

Именно к такому выводу пришел Верховный суд 
РФ, рассматривая 
жалобу некой ре-
сурсоснабжающей 
организации. Она 
ограничила своему 
должнику неопла-
ченную коммуналь-
ную услугу. А дол-
жник нажаловался 
в местный орган 
жилнадзора, кото-
рый предписал воз-
обновить потреби-
телю подачу комму-
нальной услуги по 
электроснабжению, 
потому что свет ему 
выключили «без 
надлежащего уве-
домления потребителя за 20 суток».

Поставщики электроэнергии пыталась обжаловать 
такое, незаконное, на его взгляд,  предписание в мест-
ном суде. 

Там энергетики объясняли, что должнику заказным 
письмом было отправлено уведомление о задолженно-
сти и о возможном «ограничении режима потребления 
электрической энергии». Это они подтвердили, предъ-
явив суду  реестр почтовых отправлений с отметкой 
почтового отделения. 

Судя по отчету об отслеживании отправления, 
письмо прибыло в место вручения. И 1 сентября была 
сделана неудачная попытка вручения, почтовое от-
правление выслано отправителю. 

«Ограничение режима потребления электрической 
энергии» — проще говоря, отключение света — прои-
зошло12 сентября .

Районный суд признал предписание жилнадзора не-
законным, так как энергетики «не обеспечили получе-
ние потребителем соответствующего предупрежде-
ния» о предстоящем ограничении подачи коммуналь-
ной услуги. Как подчеркнул местный суд, доказатель-
ства, подтверждающие факт получения потребителем 
предупреждения, в материалах дела отсутствуют. 

А отсюда вывод — значит, ограничение потребления 
электрической энергии проведено без соблюдения 
прописанного в соответствующем законе 20-дневного 
срока, который начинает отсчитываться с момента по-
лучения потребителем предупреждения.

Следующая же инстанция — апелляционный суд, — 
напротив, сочла предписание энергетикам  незакон-
ным, так как, по данным Почты России, уведомление 
было доставлено 31 июля, но не было ему вручено. А в 
соответствии со статьей 165.1 Гражданского кодекса 
РФ, уведомления или «иные юридически значимые со-
общения, с которыми закон или сделка связывает гра-
жданско-правовые последствия для другого лица, вле-
кут для этого лица такие последствия с момента до-
ставки соответствующего сообщения ему или его 
представителю». 

Сообщение считается доставленным и в тех случа-
ях, если оно поступило гражданину, которому оно на-
правлено (адресату), но по обстоятельствам, завися-
щим от него, не было ему вручено или адресат не озна-
комился с ним. 

Следовательно, сделал вывод Верховный суд, двад-
цатидневный срок на отключение коммунальной услу-
ги,  надо считать именно с даты доставки почтой уве-
домления потребителю. А отсюда вытекает,  что срок 
соблюден, предписание энергетикам включить свет — 
незаконное.

Окружной суд посчитал, что применять статью 
165.1 Гражданского кодекса РФ в нашем случае нельзя, 
так как правоотношения по обеспечению коммуналь-
ными услугами находятся в сфере регулирования жи-
лищного законодательства и Закона «О защите прав 
потребителей». А вот нормы гражданского законода-
тельства в части защиты потребителей и в части жи-
лищных правоотношений носят общий характер.

Еще один важный момент —  пункт 119 Правил № 
354 содержит специальный порядок уведомления дол-
жника и требует факта личного вручения почтового 
уведомления. Сам по себе факт направления в адрес 
потребителя предупреждения заказным письмом с 
уведомлением о вручении, которое адресатом не полу-
чено, причем независимо от причин неполучения, и 
возвращено отправителю, не свидетельствует, что по-
требитель поставлен в известность о возможности вве-
дения ограничения либо прекращения предоставле-
ния ему коммунальной услуги. 

Значит, 20-дневный срок не соблюден, а предписа-
ние включить свет соответствует закону. 

Не только для взрослых
При этом книжному 
магазину-нарушителю 
в отличие от табачного 

грозит еще приостановление де-
ятельности. 

Когда закон о защите детей 
от информации только прини-
мался, было много разговоров о 
том, что нормы вводятся реко-
мендательные, и маркировка 
будет только ориентиром. Мол, 
чтобы родители понимали, что 
дают в руки ребенку.

Но так получается, что все 
рекомендательное рано или 
поздно становится обязатель-
ным, и вот уже в кинотеатрах 
перестали пускать детей даже с 
родителями на вредные филь-
мы, а книги для взрослых стали 
обертывать в магазинах плен-
кой, чтобы ребенок случайно не 
открыл и не прочитал чего-то 
непозволительного.

Да, при принятии закона о 
защите детей от пагубной ин-
формации законодатели хоте-
ли оградить малолеток отнюдь 
не от мировой классики. Но 
формальное исполнение буквы 
закона привело к тому, что в 

списке запретного оказалось 
немало разумного, доброго, 
вечного.

«Например, поиск в интер-
нете выдает, что «Крейцерова 
соната» Л.Н. Толстого разными 
издательствами классифициру-
ется как информационная про-
дукция, рекомендованная для 
детей, достигших возраста две-
надцати лет (12+), достигших 
возраста шестнадцати лет 
(16+), и даже как информацион-
ная продукция, запрещенная к 
распространению среди детей 
(18+)», рассказывают разра-
ботчики законопроекта.

Дальше есть два пути. Пер-
вый: выводить из школьной 
программы произведения, по-
павшие под гриф «18+» и даже, 
возможно, «16+». Это было бы 
логично, так как дети все равно 
не могут ни купить эти книги, 
ни взять в библиотеке. Родите-
ли, кстати, тоже не вправе дать 
ребенку в руки запрещенную 
книгу, штрафы распространя-
ются и на них.

Может, стоит подумать о том, 
чтобы на взрослых книгах рисо-

вать страшные картинки, как и 
на пачках сигарет? Чтобы над-
ежней отпугнуть детей от чте-
ния. Абсурд? Но еще несколько 
лет назад показалась бы абсур-
дной сама мысль, что Есенина 
будут продавать в пленке, а за 
его продажу в детские руки бу-
дут грозить штрафы. 

Пока еще не было слышно о 
делах, когда бы наказывали ро-
дителей, допустивших своих де-
тей к произведениям 18+, но, как 
поясняют юристы, строго по за-
кону такое возможно. Если мама 
и папа показали дома 14-летне-
му ребенку, скажем, «Москва 
слезам не верит» (это кино 16+), 
им грозит та же статья, что и 

продавцам сигарет и запрещен-
ных книг. Помимо этого родите-
лей, читающих детям Есенина 
или показывающих кинокласси-
ку, могут привлечь и по статье 
5.35 КоАП «Неисполнение роди-
телями или иными законными 
представителями несовершен-
нолетних обязанностей по со-
держанию и воспитанию несо-
вершеннолетних». Штраф от 100 
до 500 рублей. Конечно, это пока 
в теории, но закон, как и чехов-
ское ружье, может ведь когда-
нибудь выстрелить. 

Второй путь: смягчать зако-
нодательство, чтобы уходить от 
формализма. Группа депутатов, 
внесших в Госдуму законопро-
ект о совершенствовании меха-
низмов, регулирующих доступ 
детей к культурным ценностям 
и культурным благам, выбрала 
именно такой путь. Предлагает-
ся несколько скорректировать 
правила. Например, проект вы-
водит из-под действия закона о 
защите детей от опасной ин-
формации случаи использова-
ния произведений литературы 
и искусства музеями, выста-
вочными залами, домами и 
дворцами культуры, клубами, 
парками культуры и отдыха, 
иными организациями культу-
ры, которые устраивают пред-
ставления, например, публич-
ное чтение книг. Это означает, 
что на маркировки можно не 
обращать внимание и зачитать 
школьникам взрослую класси-
ческую книжку 18+ того же 
Льва Николаевича.

При этом особо оговарива-
ется, что если в ходе представ-
ления появится запрещенная 
информация, например, нецен-

зурная брань, порнография, по-
буждение к самоубийству и 
прочее, то вход детей туда будет 
запрещен. Так что организато-
ры и прокуратура должны смо-
треть не на возрастную марки-
ровку, а непосредственно на со-
держание книги или пьесы.

Та к ж е  за к о н о п р о е кто м 
предлагается, что книги, вклю-
ченные в примерные школьные 
программы, не могут быть за-
прещены к распространению 
среди детей. Более того, как 
предлагается документом, ре-
комендуемые школьной про-
граммой книги могут распро-
страняться без маркировки.

Правительство страны под-
держало проект при условии его 
доработки с учетом указанных 
замечаний до рассмотрения в 
первом чтении. Например, пра-
вительство сочло неприемле-
мым предложение снять обяза-
тельную возрастную маркиров-
ку с отечественных фильмов, 
выпущенных до 1991 года. Ста-
рое — не всегда хорошее.

«Отмена обязательной мар-
кировки фильмов, показ кото-
рых допускается без прокатных 
удостоверений, а также отече-
ственных фильмов, созданных 
до 1991 года, создаст условия 
для бесконтрольного распро-
странения таких фильмов и не 
позволит обеспечить должную 
защиту детей от информации, 
способной причинить вред их 
здоровью и развитию (катего-
рии «18+»)», говорится в подго-
товленном отзыве.

При этом правительство 
сможет прописать критерии, по 
которым произведения будут 
отнесены к имеющим значи-
тельную историческую, худо-
жественную или иную культур-
ную ценность для общества. Та-
кие фильмы и книги будут осво-
бождаться от возрастных огра-
ничений.

К проекту есть ряд претен-
зий, поэтому законодателям 
предстоит серьезная работа над 
документом. Инициатива вклю-
чена в примерную программу 
работы Госдумы на октябрь. 

ЖИЛЬЕ 

Росреестр 
попросил 
проверить 
документы

РАБОТЫ 
С ОШИБКАМИ
Наталья Козлова

Федеральная служба государ-
ственной регистрации, када-
стра и картографии обратилась 
к собственникам домов, дач и 
квартир с необычной просьбой 
— проверять сведения в доку-
ментах при постановке на када-
стровый учет и регистрации 
прав на недвижимость. 

А если обнаружится ошибка, 
то не тянуть время, а оператив-
но сообщать об этом в местные 
органы ведомства. 

В Росреестре корреспонден-
ту «РГ» уточнили: ошибки мо-
гут быть как техническими, так 
и реестровыми. И в зависимо-
сти от характера неточности 
ведомство в течение трех—пяти 
дней внесет исправление в Еди-
ный государственный реестр 
недвижимости и уведомит об 
этом человека.

Технические ошибки — опе-
чатки, грамматические или 
арифметические ошибки могут 
допустить работники Росрее-
стра, когда вносят запись в 
ЕГРН. Практика Росреестра по-
казала, что самыми распро-
страненными техническими 
ошибками оказались непра-
вильные фамилии, имена и от-
чества правообладателей, адре-
са объектов недвижимости.

Исправление технических 
ошибок сделают по заявлению 
гражданина или по решению 
органа регистрации прав, если 
несоответствия в записях ЕГРН 
увидят сотрудники Росреестра. 
Важно понимать — такие ис-
правления не должны повлечь 
прекращение, возникновение 
или переход прав. 

Заявление об исправлении 
технической ошибки в записях 
ЕГРН можно подать через МФЦ 
или электронный сервис на 
сайте Росреестра. Есть и другие 
способы — отправить по почте в 
Росреестр, закон предусматри-
вает даже выездной (но плат-
ный) прием документов. 

Если недостоверные сведе-
ния содержались в документах, 
которые были представлены на 
кадастровый учет, и воспроиз-
ведены в ЕГРН, то это реестро-
вая ошибка. Например, када-
стровый инженер неправильно 
определил площадь дома, гра-
ницы участка, и в результате 
ваша земля «наехала» на сосед-
скую. Для исправления рее-
стровой ошибки потребуется 
внести изменения в документ, 
содержавший ошибку, и в ха-
рактеристики объекта недви-
жимости. Пакет документов 
(исправленный межевой план, 
технический план, акт обследо-
вания, карта-план территории) 
и заявление подаются так, как и 
в предыдущем варианте.

Документы о наличии рее-
стровых ошибок и содержащие 
необходимые для их исправле-
ния сведения могут поступить 
в Росреестр также в порядке 
межведомственного информа-
ционного взаимодействия без 
участия гражданина. 

В Росреестре подчеркивают 
— если исправление техниче-
ской или реестровой ошибки 
влечет за собой прекращение, 
возникновение или переход за-
регистрированного права соб-
ственности, ситуация может 
быть разрешена только в судеб-
ном порядке.

Росреестр, в свою очередь, 
также принимает меры по 
устранению реестровых оши-
бок. Проводимые по инициати-
ве ведомства комплексные ка-
дастровые работы способству-
ют массовому исправлению ре-
естровых ошибок, допущенных 
кадастровыми инженерами при 
межевании земельных участ-
ков. Для исправления реестро-
вых ошибок используются в 
том числе сведения, получен-
ные при съемке беспилотными 
летательными аппаратами. 

Авария без следов

Выводы мирового су-
дьи поддержал и город-
ской Нарьян-Марский 

суд. Однако председатель суда 
Ненецкого автономного округа 
признал решения нижестоящих 
судов незаконными. И вот по ка-
ким основаниям. Мировой суд 
установил, что Медведева при 
движении на своем автомобиле 
задним ходом совершила наезд 
на стоящий «ВАЗ», после чего 
уехала.

Это подтверждается доказа-
тельствами, исследованными 
мировым судьей, и по существу 
не оспаривались Медведевой. 
Хотя она и заявила, что столкно-
вения при совершении маневра 
не слышала.

Признавая ее виновной, ми-
ровой судья сослался на имею-
щиеся в материалах дела дока-
зательства, а именно: на прото-
кол об административном пра-
вонарушении, схему места 
ДТП, справку о ДТП, а также на 
письменные объяснения по-
страдавшего и самой обвиняе-
мой. Но выводы мирового судьи 
о наличии дорожно-транспор-
тного происшествия, предусмо-
тренного Правилами дорожно-
го движения РФ, сделаны были 
без всестороннего, полного и 
объективного исследования 
всех обстоятельств дела в их со-

вокупности на основании дока-
зательств, представленных 
ГИБДД.

Согласно пункту 1.2 Правил 
дорожного движения под до-
рожно-транспортным происше-
ствием понимается событие, 
возникшее в процессе движе-
ния по дороге автомобиля и с 
его участием, при котором по-
гибли или ранены люди, повре-
ждены транспортные средства, 
сооружения, грузы либо причи-
нен иной материальный ущерб.

Само по себе взаимодейст-
вие, соприкосновение машин 
между собой без наступления 
указанных последствий не мо-
жет квалифицироваться как до-
рожно-транспортное происше-
ствие и на водителя не могут 
быть возложены обязанности, 
предусмотренные правилами 
при ДТП, указал председатель 
суда. 

В то же время в протоколе об 
административном правонару-
шении нет указаний о наличии 
каких-либо последствий наезда 
автомобиля Медведевой на 
«ВАЗ». В объяснении владельца 
«ВАЗа» нет сведений о том, что 
его автомобилю был причинен 
какой-либо материальный 
ущерб. Сама Медведева отрица-
ет повреждение своей машины 
в результате наезда. Из справки 
о ДТП видно, что на автомоби-
лях есть повреждения. Но ни 
ГИБДД, ни мировым судьей 
время и механизм образования 
этих повреждений не выяснял-
ся: образовались ли они в ре-
зультате наезда или были на 
транспортных средствах до на-
езда.

То, что по данному делу не 
проводилась автотехническая 
экспертиза на предмет нали-
чия соотносимых между собой 

повреждений машин, не позво-
ляет сделать однозначный вы-
вод об имевшем место дорож-
но-транспортном происшест-
вии с их участием. Собранных 
доказательств недостаточно 
для того, чтобы вменить Мед-
ведевой оставление места 
ДТП. 

А поэтому председатель суда 
Ненецкого автономного округа 
отменил решения нижестоящих 
судов и прекратил производст-
во по делу в связи с недоказан-
ностью. 

В общем, чтобы доказать, что 
авария была, необходимо, что-
бы были повреждения на авто-
мобилях, и еще требуется дока-
зать, что они появились в ре-

зультате взаимодействия этих 
машин.

Действительно, об аварии в 
данной ситуации сотрудникам 
ГИБДД и потерпевшему стало из-
вестно только со слов свидетеля. 
Пострадавший не предъявлял 
материальных претензий.  Ви-
новница якобы произошедшего 
ДТП тоже не заметила никаких 
повреждений своего автомоби-
ля. Получается, что авария высо-
сана из пальца сотрудниками 
ГИБДД только на основании по-
казаний некоего свидетеля, кото-
рый неизвестно что увидел, при 
этом суды его не допрашивали.  

На автомобилях нет повреждений? 
Значит, не было и аварии. 
Производство по делу прекратить!

В фильме «Крейцерова соната» Позднышева, который убил свою жену, сыграл Олег  Янковский.

А К Ц Е Н Т

Некоторые издательства маркируют 
«Крейцерову сонату» Льва Толстого 18+, 
соответственно, книга становится 
недоступной школьникам

А К Ц Е Н Т

Само по себе соприкосновение машин 
между собой без последствий, указан-
ных в правилах, не может квалифициро-
ваться как ДТП

Без письменного 
предупреждения, 
отключить комму-
нальную услугу 
неплательщику 
не так просто, 
как кажется 
на первый взгляд

Если исправление 
технической или 
реестровой ошиб-
ки влечет за собой 
прекращение или 
переход зареги-
стрированного 
права собственно-
сти, ситуация 
может быть разре-
шена только в су-
дебном порядке

Даже если вы задолжали за электроэнергию, никто не может 
просто так взять и отключить у вас свет.   
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Разъяснение РГ

Напомним, в каких случаях водитель может спокойно уехать с места 

ДТП и ему за это ничего не будет. Все они прописаны в правилах до-

рожного движения и законе об ОСАГО. Увы, водителям необходимо 

знать постулаты этих документов. Потому что правила дорожного 

движения отсылают именно к закону об ОСАГО. 

Если в аварии получили повреждения только автомобили и не по-

страдали люди, то можно передвинуть машину на обочину и офор-

мить аварию без вызова ГИБДД. То есть по Европротоколу. На обе 

машины должны быть оформлены полисы ОСАГО. При этом не при-

чинен ущерб третьим лицам. Например, ни одна из машин не въеха-

ла в отбойник или тросовое заграждение.

Если у автовладельцев вообще нет претензий к друг другу, то также 

можно смело уезжать. 
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РЕЗОНАНС «РГ» помогла 
костромским дачникам 
подключить 
электричество 
к садовым домикам

Вернули свет

Анна Скудаева, «Российская газета», Кострома

Дачники из костромского садоводческого товарищест-
ва «Радуга» празднуют победу: в сентябре на дорожках 
сада появились долгожданные электроэнергетики. 
Они подключили к электросети дачные домики, кото-
рые несколько лет стояли без света.

— Вы не представляете, как долго мы ждали этого 
момента! Спасибо «Российской газете» за то, что обра-
тили внимание на нашу проблему. У нас большая ра-
дость: наконец-то мы сможем пользоваться электриче-
ством.

Пенсионеры СНТ «Радуга», о судьбе которых «РГ» 
рассказывала в начале июля в статье «Когда забрезжит 
свет?», безуспешно добивались подключения своих са-
довых домиков к электросети. 

Проблема с электроснабжением в дачном товари-
ществе, расположенном в 40 километрах от Костромы, 
возникла три года назад. После того, как в поселке сго-
рел трансформатор, более 200 участков остались без 
света. В 2017 году после согласования с электриками 
новой схемы начались работы по прокладке новой ли-
нии электропередачи. Однако блага цивилизации до-
шли не до всех. 

В филиале ПАО «МРСК Центра» — «Костромаэнер-
го» корреспонденту «РГ» пояснили, что были бы рады 
помочь, да законодательство изменилось, и теперь 
энергетики не могут завершить начатые работы без 
дополнительного пакета документов, собрать который 
большинство садоводов не в состоянии. 

Более того, теперь, чтобы подключиться к электро-
сетям, необходимо заплатить уже не 550, а 110 тысяч 
рублей! «Большинство людей в нашем саду — пенсио-
неры и инвалиды. Откуда у них такие деньги?» — возму-
тились садоводы.

Помочь обесточенным костромским дачникам взя-
лись в компании «Промэнерго Сети».

 Но после публикации в «РГ» проблема обесточен-
ного дачного поселка начала решаться. У людей  поя-
вился свет. 

ПРОЕКТ В Пермском крае начинают работать социальные 
кинозалы

Снимает и показывает

Инесса Суворова, 
«Российская газета», Пермь

П
о задумке организа-
торов в ближайшие 
год-два в регионе 
должны заработать 
около сотни новых 
кинозалов в тех на-
селенных пунктах, 
где кинотеатров не 
было никогда ,  а 

если и были, то еще во времена 
передвижных кинобудок.

Отличие социальных кино-
залов от привычных — в их пол-
ной доступности. Они дадут воз-
можность людям, проживаю-
щим даже в очень отдаленных 
территориях, в небольших по-
селках, иметь доступ к совре-
менному киноискусству, в том 
числе документальному и худо-
жественному. По задумке созда-
теля проекта режиссера, гене-
рального директора «Пермки-
но» Павла Печенкина, такие ки-
нозалы будут выполнять роль 
своеобразного клуба по интере-
сам. Зрители получат возмож-
ность не только посмотреть 
фильм, но и обсудить его, послу-

шать лекцию и даже пройти ма-
стер-класс по созданию собст-
венного фильма. 

Термин «социальный» тоже 
неслучаен. И не только потому, 
что основную часть фильмов 
зрители будут смотреть бес-
платно. Но и потому, что сама 
организация подобного кино-
центра обойдется недорого. 

— Современная техника тех-
нологична, и проектор стоимо-
стью 80 тысяч рублей сегодня 
вполне может обеспечить каче-
ственный показ в маленьких клу-
бах, — говорит Павел Печенкин. — 
Кроме того, чтобы организовать 
кинозал, не нужно возводить но-
вые здания. Они могут быть со-
зданы на базах существующих 

музеев, клубов и библиотек. 
Главное в этой идее — люди, кура-
торы, которые и станут основны-
ми двигателями проекта.

Уже с весны в Прикамье идет 
обучение таких специалистов. 
Они узнают тонкости организа-
ции кинопоказов, ведения ди-
скуссий и обсуждений после 
просмотра фильмов. А еще учат-
ся самостоятельно снимать ки-
нохронику, которая впоследст-
вии сможет стать полноценным 
документальным фильмом.  
Примером в этом смысле может 
служить  документа льный 
фильм, снятый работниками 
краеведческого музея Горноза-
водска про поселок Кусье-Алек-
сандровский, который считался 

первой алмазной столицей в Со-
ветском Союзе. Этот фильм — 
целая история одного населен-
ного пункта. Пока за партами 
только 30 человек, но уже на бу-
дущий учебный год заявки на 
обучение своих представителей 
подали еще 67 территорий 
Пермского края. Это в два раза 
больше того, что планировалось 
изначально. 

По словам руководителя от-
дела медиаобразования «Перм-
ской синематеки» Ольги Ахмед-
зяновой, такой интерес муници-
палитетов к проекту говорит 
сам за себя. Людям очень нужно 
кино и общение.  Параллельно с 
обучением приобретается обо-
рудование и закупаются филь-

мы, которые составят програм-
му каждого из кинотеатров на 
первый год. По данным мини-
стерства культуры Пермского 
края, сейчас в списке 52 фильма. 
В основном это ленты программ 
различных кинофестивалей 
прошлых лет, в том числе перм-
ского фестиваля «Флаэртиана» 
и режиссеров «Пермской сине-
матеки». «К 2022 году мы созда-
дим в Прикамье 92 кинозала, в 
том числе на тех территориях, 
где кино как такового нет, — ска-
зал министр культуры региона 
Вячеслав Торчинский.  

Пока за партами только 30 человек, 
но уже на будущий учебный год 
заявки на обучение своих предста-
вителей подали еще 67 территорий.

Бронзовый монумент установлен возле Красноярского института искусств, в котором учился Хворостовский.

А К Ц Е Н Т

Социальные кинозалы будут выполнять 
роль клуба по интересам. Зрители 
смогут не только посмотреть фильм, 
но и обсудить его, послушать лекцию 

РАКУРС 

В столице 
стартует 
конкурс 
социальной 
рекламы 

ПОД «ТВОИМ 
ВЗГЛЯДОМ» 
Ирина Огилько 

27 сентября в Москве начина-
ется конкурс социальной ре-
кламы «Твой взгляд». 

Как рассказал вчера журна-
листам руководитель столич-
ного департамента СМИ и ре-
кламы Иван Шубин, участво-
вать в конкурсе могут студен-
ты московских вузов, где есть 
творческие факультеты. 

«Это условие не случайно, 
оно позволит выдержать высо-
кую планку качества конкур-
сных работ», — говорит он. 

Как уточнила директор 
школы дизайна Российской 
академии народного хозяйст-
ва и государственной службы 
(РАНХиГС) Софья Троценко, 
чуть больше года назад была 
встреча представителей сов-
ременного искусства и мэра 
Москвы Сергея Собянина, где 
он одобрил идею поддержать 
студентов творческих вузов. 

«Этот конкурс поможет 
студентам познакомиться с 
профессиональным сообщест-
вом и сделать первые шаги в 
профессии», — поясняет Тро-
ценко.

В конкурсе заявлены три 
темы. Первая — трудоустрой-
ство молодежи, вторая — спорт 
для всех, третья — открытая, 
где участники смогут импро-
визировать. 

Выбирать победителя будет 
жюри из ведущих экспертов в 
области современного дизай-
на и рекламы. Ожидается, что 
в креативном состязании при-
мут участие более 100 конкур-
сантов. 

В качестве стимула органи-
заторы конкурса рассказали о 
призах для победителей. Так, 
за первое место в каждой из 
номинаций претенденты полу-
чат денежный приз в размере 
250 тысяч рублей. 

А главным призом станет 
размещение лучшей работы на 
медиаэкране Центрального 
телеграфа. 

Работы призеров разместят 
на крупных городских реклам-
ных конструкциях в централь-
ной части города. Наиболее 
интересные варианты нынеш-
ней зимой соберет на выстав-
ку центр современного искус-
ства «Винзавод». 

Ожидается, что конкурс мо-
жет стать ежегодным.

Все подробности будут вы-
ложены в ближайшее время на 
официальном сайте конкурса 
твойвзгляд.рф  

Материал «Когда забрезжит свет?» вышел в № 149 (7907) 
«Российской газеты — Недели — Центральная Россия» 10 июля.

ПАМЯТЬ В Красноярске открыли памятник 
Дмитрию Хворостовскому

«Этого Диму 
мы полюбили сразу»
Алексей Бондарев,
«Российская газета», 
Красноярск

Б
ронзовый монумент уста-
новили возле Краснояр-
ского института искусств, 

в котором училась легенда ми-
ровой оперы. Это место выбра-
ли родители и вдова артиста.

Год назад здесь захоронили 
капсулу с частью праха певца, 
который скончался от тяжело-
го заболевания осенью 2017 
года (вторую часть праха похо-
ронили в Москве). Тогда же 
стартовал конкурс на лучший 
эскиз памятника. Желающих 
увековечить знаменитого ар-
тиста было достаточно — ко-

миссия рассматривала свыше 
десяти предложенных вариан-
тов. И хотя заявки поступали со 
всей России, выиграли конкурс 
красноярцы — скульптор Вла-
димир Усов и архитектор Анд-
рей Касаткин. Впрочем, их 
эскиз потом еще «доводили до 
ума» по замечаниям семьи 
Хворостовского. 

Отметим, что у обществен-
ности были определенные во-
просы к работе комиссии, чле-
нов которой заподозрили в 
предвзятости и в том, что име-
ют место попытки протолкнуть 
в победители другую работу. 
Однако ее не одобрила семья, 
поскольку в ней певец не был 
похож на себя. Но большого 

скандала, к счастью, не вышло — 
мнение родных и близких Дмит-
рия Хворостовского оказалось 
решающим. 

 — Именно этот проект точно 
передает характер. Этого Диму 
мы полюбили сразу — это он, его 
движение, его харизма, — заявил 
на открытии Александр Хворос-
товский, отец певца.

Ранее в Красноярске именем 
Хворостовского назвали Театр 
оперы и балета, детскую музы-
кальную школу и главный аэро-
порт краевого центра. Также го-
род станет постоянной площад-
кой фестиваля имени Дмитрия 
Хворостовского. 

Первый фестиваль состоится 
в середине октября. 
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Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
АО «Воркутауголь» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений в рамках проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) при строительстве 
и эксплуатации объекта, относящегося в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 28.09.2015 № 1029 
«Об  утверждении критериев отнесения объектов, оказы-
вающих негативное воздействие на окружающую среду, к 
объектам I, II, III и IV категорий» к объектам I категории 
негативного воздействия на ОПС, в составе проектной до-
кументации «Проект отработки запасов пластов «Тройной» 
и «Четвертый» шахты «Заполярная-2» на основе объедине-
ния шахт «Заполярная» и «Воркутинская». Этап 1. Коррек-
тировка подземного комплекса».

Название проектной документации намечаемой хозяйс-
твенной деятельности: «Проект отработки запасов плас-
тов «Тройной» и «Четвертый» шахты «Заполярная-2» 
на основе объединения шахт «Заполярная» и «Ворку-
тинская». Этап 1. Корректировка подземного комп-
лекса».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: кор-
ректировка подземного комплекса по проекту отработки 
запасов пластов «Тройной» и «Четвертый» шахты «Запо-
лярная-2» на основе объединения шахт «Заполярная» и 
«Воркутинская».

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Республика Коми, МО ГО Воркута, пос. Запо-
лярный, АО «Воркутауголь».

Наименование заказчика: Акционерное общество «Вор-
кутауголь».

Адрес заказчика: 169908, Республика Коми, г. Воркута, 
ул. Ленина, дом 62. E-mail: oskid@vorkuta.severstalgroup.com.

Наименование генерального проектировщика: 
ООО «СПб-Гипрошахт».

Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-
Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком. 5.  
E-mail:  info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 3—4 квартал 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО ГО «Воркута».

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Заинтересованным гражданам и общественным орга-
низациям предоставляется возможность ознакомиться с 
техническим заданием и предварительными материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду и выразить 
свое мнение в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений об-
щественности» в период с 30 октября 2019 г. по 29 ноября 
2019 г.:

— в здании АО «Воркутауголь» по адресу: г. Воркута, 
ул.  Ленина, д. 62, каб. 820.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менные и электронные сообщения в адрес АО «Воркута-
уголь» и ООО «СПб-Гипрошахт» (адреса указаны выше).

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утв. при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 после 
проведения общественных обсуждений (в форме слушаний) 
замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций принимаются в письменной форме путем внесения 
записей в «Журналы регистрации замечаний и предложе-
ний общественности» по вышеуказанным адресам или мо-
гут быть направлены в адрес Заказчика в течение 30 дней

Общественные слушания по материалам ОВОС состоят-
ся 29 октября 2019 г. в 14.30 по адресу: Республика Коми, 
г.  Воркута, пл. Центральная, д. 7, кабинет (офис) № 504.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение

Павел Степанов, заместитель министра культуры РФ, подчер-

кнул: «Социальные кинозалы — очень интересный проект, он находится 

на стыке нескольких отраслей. Это тот самый случай, когда на примере 

одного региона, если будет удачная региональная практика, ее можно 

распространить на всю страну». Отвечая на вопрос, возможна ли под-

держка проекта со стороны федерального бюджета, он сообщил, что 

это будет зависть от его успешности.

СТРОИТЕЛЬСТВО  На московской станции БКЛ 
«Лефортово» начались отделочные работы 

Кольцо без пересадки
Иван Пышечкин

С
троительство станции 
«Лефортово» Большой 
кольцевой линии метро 

вышло на завершающую ста-
дию. Тоннели, рельсы и бетон-
ное основание платформы дав-
но готовы. Теперь дело осталось 
за малым — сделать внутреннюю 
отделку и закончить монтаж 
всех инженерных систем. Про-
верить, как идут работы, на 
станцию приехал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Станция «Лефортово» пол-
ным ходом строится, уже ведут-
ся отделочные работы. Станция 
сама по себе не является переса-
дочной, загруженной. Тем не ме-
нее она находится на стыке двух 
крупнейших проектов города 
Москвы в области метрострое-
ния», — сказал Собянин, осмо-
трев остановочный пункт. Он от-
метил, что первый мегапроект — 
это Большая кольцевая линия 
метро, а второй — Некрасовская 
ветка, часть которой уже запу-
щена и эксплуатируется. 

Полностью завершить стро-
ительство на двух участках и 
приступить к пусконаладочным 
работам планируется уже де-
кабре 2019 года. Речь идет о пу-
тях от «Лефортово», где будет 
оборотный тупик, до «Авиамо-
торной» в составе БКЛ и от 
«Авиамоторной до «Косино» по 
Некрасовской линии. После за-
пуска поезда «розовой» ветки 
будут заходить на большое 
кольцо, проходить 2,7-киломе-
тровый участок от «Авиамотор-
ной» до «Лефортово», развора-
чиваться и двигаться обратно в 
сторону Некрасовки. «Заканчи-
ваем работы по монолитным 
конструкциям. Приступили па-
раллельно и активно ведем мон-
таж инженерного оборудования 

и коммуникаций. Параллельно 
ведутся отделочные работы», — 
сообщил мэру генеральный ди-
ректор АО «Мосинжпроект» 
Марс Газизуллин. 

Что касается внутренней от-
делки станции «Лефортово», то 
в ней дизайнеры постараются 
максимально передать историю 
одноименного района. Интерье-
ры стилизуют под старинные 
гравюры XVII—XVIII веков. 

На 40-метровом  панно из-
образят Лефортовский дворец, 
построенный на правом берегу 
Яузы для адмирала Франца Ле-
форта по указу Петра I. Первона-

чальная постройка до наших 
дней не сохранилась, но облик 
здания восстановили по истори-
ческим документам. При отделке 
будут использовать фибробетон, 
белый мрамор, светло-серый 
гранит и алюминиевые панели. 
Станцией смогут пользоваться и 
маломобильные граждане — для 
них установят три лифта. Что ка-
сается эскалаторов (их всего бу-
дет восемь), то они уже смонти-
рованы и ждут запуска. 

КСТАТИ

«Лефортово» возводится в составе северо-восточного участка БКЛ — от 

«Авиамоторной» до «Савеловской». Его открытие улучшит транспор-

тное обслуживание почти полумиллиона жителей шести районов. Про-

ще добираться до дома и работы станет в Марьиной Роще, Сокольниках, 

Соколиной Горе, Лефортово, Мещанском и Басманном районах. Сво-

боднее станет и на радиальных линиях метро — Люблинско-Дмитров-

ской, Калининской, Калужско-Рижской, Арбатско-Покровской и Со-

кольнической. 

Большую кольцевую линию, 
в составе которой находится стан-
ция «Лефортово», Сергей Собянин 
называет мегапроектом. 
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ТЕХНОЛОГИИ Вузы России 
и Японии создадут робота-
защитника от радиации 

Спасательный 
щит

Мария Набиркина 

Ученые-медики МГУ им. М.В. Ломоносова вместе с 
японскими коллегами создают переносной роботизи-
рованный медицинский модуль для эвакуации постра-
давших при радиационном облучении. Об этом на VIII 
форуме ректоров российских и японских вузов заявил 
ректор МГУ Виктор Садовничий. Он также предложил 
развивать совместную работу университетских кли-
ник двух стран.

Предложение актуальное: вузы Москвы и Токио ак-
тивно сотрудничают, в том числе и в области медици-
ны.  

 — Перед нашими учеными стоят одинаковые важ-
ные задачи, например, эвакуация и помощь пострадав-
шим с радиационными поражениями, — рассказал Вик-
тор Садовничий. — Сейчас для этого во всем мире ис-
пользуются «подручные средства». К примеру, полиэ-
тиленовая пленка, которой «обертывают» транспор-
тные средства, коридоры, палаты. Но это не обеспечи-
вает полной изоляции. Да и утилизация стоит недеше-
во. Попытки создать переносной модуль для эвакуации 
пока безуспешны. Однако у нас есть неплохой «задел»: 
на базе медицинского робота «Ангел», разработанного 
в Московском университете, создается роботизиро-
ванная система дистанционной медицинской помощи 
пострадавшим с радиационными поражениями и пере-
носной медицинский модуль для эвакуации. 

ВУЗЫ Всем ли рейтингам 
стоит доверять 

Как вы считаете

Мария Агранович

Рейтинги становятся сегодня едва ли не самым ярким 
«маяком» при выборе вуза. Где учиться, чтобы потом 
не прогореть с работой? Диплом какого университета 
гарантирует хорошую зарплату? Где самые классные 
стажировки? Ответы многие ищут именно в вузовских 
«табелях о рангах». О том, чего не хватает современ-
ным рейтингам, «РГ» беседует с вице-президентом Ме-
ждународной ассоциации по обеспечению мировых 
стандартов качества высшего образования (IREG) 
Вальдемаром Сивински. 

 Рейтингов много: критерии везде примерно одинако-
вые, а результаты разные. Кому верить? 

 ВАЛЬДЕМАР СИВИНСКИ: Ни один рейтинг сегодня, по сути, 
не дает реальную картинку. «Число научных публика-
ций», «количество студентов на одного преподавате-
ля», «уровень цитирования»… Все критерии хороши и 
важны. Но они не показывают нам самого важного — 
уровня подготовки выпускников. В вузах мы растим не 
только ученых, но и обычных качественных специали-
стов — инженеров, врачей, учителей. То, как мы их 
учим, не покажут 
академические рей-
тинги. Должны быть 
другие перечни ву-
зов — по определен-
ным дисциплинам.

А как же пред-
метные рейтин-
ги, например, са-
мый популярный 
— QS? Только что 
по его версии сразу 
четыре российских вуза вошли в мировой топ-100! 

ВАЛЬДЕМАР СИВИНСКИ: Есть один секрет: предметные рей-
тинги — это своего рода «экстракт» из глобальных рей-
тингов. Мини-формат практически с такими же крите-
риями. А нужно сделать так, чтобы, например, медву-
зы оценивали не по количеству студентов и профессо-
ров, а по уровню практики и объему клинической 
базы. В «портфеле» нашей ассоциации около полусот-
ни различных рейтингов, но хороших предметных рей-
тингов среди них нет. Сделать их можно.

Как? Привлекать профессионалов?
ВАЛЬДЕМАР СИВИНСКИ: В том числе. Мы, допустим,  начали 
сейчас разработку Европейского рейтинга программ 
инженерного образования. И для нас очень важно мне-
ние работодателей. Кроме этого, важно участие сту-
дентов в конкретных инженерных проектах. В чем 
трудность? Нет баз данных, которые бы учитывали та-
кую студенческую активность. Не представляю себе 
рейтинг инженерных специальностей и без такого по-
казателя, как патенты на разработки, которые получил 
вуз. Для инженеров на первом месте — продукт. Не пу-
бликовать, а внедрять — вот основной принцип. 

Российские вузы «растут» в мировых рейтингах, но до 
топовой сотни многим еще далеко. Ваш совет экспер-
та: как стать выше?

ВАЛЬДЕМАР СИВИНСКИ: Нелегкая задача. Во всех глобальных 
рейтингах впереди вузы, у которых есть ресурсы, тра-
диции, международные связи. Как правило, это боль-
шие университеты: там и медицина, и экономика, и ин-
женерия «в одном флаконе». В России другая традиция: 
вузы разделены по сферам подготовки. Физика, мате-
матика, биомедицина, нанотехнологии — здесь у рос-
сийских вузов традиционно сильная база. Но пора 
обратить более серьезное внимание на социологию, 
историю и другие предметы гуманитарного цикла. Они 
выходят на первый план. Здесь есть над чем работать. 

АКТУАЛЬНО Самые дорогие репетиторы по программированию, математике 
и английскому языку

Пройдите в кассу
Ксения Колесникова

П
очти 41 млрд рублей в год 
тратят родители на до-
полнительные занятия 

детей по математике. По ан-
глийскому языку — около 34 
млрд. Фантастические цифры? 
Вовсе нет, уверены аналитики 
рынка дополнительного образо-
вания.

Арифметика простая. В Рос-
сии примерно 16,5 млн школь-
ников. Из них около 3 миллио-
нов занимаются математикой 

дополнительно — с репетитором 
или на платных курсах.

И речь не только о подготов-
ке к экзаменам в девятом классе 
или одиннадцатом. Некоторые 
родители оплачивают внеш-
кольные занятия чуть ли не с 
первого класса. Чтобы, скажем, 
специально обученные люди де-
лали с ребенком «домашку». 
Или чтобы ребенок наконец-то 
выбрался из «двоек».

Средний чек на математику 
по России в месяц — 2270 ру-
блей. При этом, как правило, за-

нятия с репетитором продолжа-
ются не весь учебный год, а 
шесть месяцев. Если все сло-
жить и умножить — получаются 
те самые миллиарды.

— В младшей школе дети 
только знакомятся с математи-
кой. Там закладывается база, 
основная арифметика. Начи-
ная с 5-го класса программа 
усложняется: появляются дро-
би, сложные уравнения, неоче-
видные математические прео-
бразования, — говорит руково-
дитель проекта Skyeng Math 
Александра Перфилова.— Если 
у ребенка случилась нелюбовь 
к математике в начальных 
классах, то потом будет особен-
но тяжело. К тому же если в 
1—4-м классе папа и мама еще 
спокойно могут помочь, то в 
пятом это уже по силам не ка-
ждому. Решать системы линей-
ных уравнений в 7-м еще слож-
нее, а тригонометрические 
уравнения с параметрами в 
10-м —  для родителей уже 
просто невыносимо. 

Что еще интересного показа-
ло исследование? Сейчас 1,1 
млн старшеклассников, то есть 
78% от общего числа учеников 
10-х и 11-х классов, готовятся к 
ЕГЭ дополнительно (в группах 

или с индивидуальным репети-
тором). Внимание к ОГЭ чуть 
меньше, но все равно к нему вне 
школы готовятся 74% учеников 
8-х и 9-х классов — 1,8 млн чело-
век. В среднем за час занятия в 
Москве надо выложить 815 руб. 
В регионах вдвое дешевле — 410 
руб.

Английским языком с репе-
титорами занимается 2,2 млн 
школьников и 406 тыс. до-
школьников. Средний чек для 
занятий в Москве в час — 1183 
руб., в регионах — 524 руб. Что 
касается русского языка, то им 
в 8—11-м классах дополнитель-
но занимаются 1,2—1,4 млн уча-
щихся. В основном для того, 
чтобы подготовиться к экзаме-
нам. Реже — для повторения 
школьной программы. В столи-
це за час занятий по русскому 
берут примерно 933 руб., в ре-
гионах — 452 руб.

Рынок IT-предметов (про-
граммирование, робототехни-
ка и т.д.) пока не очень боль-
шой, но растет достаточно бы-
стро. Около 100—200 тыс. детей 
от 8 до 16 лет занимаются циф-
ровыми дисциплинами допол-
нительно. Средний чек для за-
нятий по программированию в 
Москве в месяц — 5800 рублей, 
в регионах — 2700 рублей. За за-
нятия по робототехнике в Мо-
скве платят в среднем 6000 ру-
блей в месяц, в регионах — 4100 
рублей.  

Кликнуть ЕГЭ
ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: При 
этом речь идет не об 
искусственном интел-

лекте, а, скорее, о более высо-
ком уровне автоматизации. Ма-
териалы ЕГЭ и сегодня генери-
руются в автоматическом ре-
жиме. На основе единой базы 
заданий варианты формируют-
ся для каждого часового пояса, 
каждого экзамена. И уже в день 
проведения ЕГЭ отправляются 
из Москвы в регионы.

Когда все экзамены пропи-
шутся на компьютерах или 
планшетах?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: На это может 
уйти не менее пяти — семи лет. У 
нас, как у разработчиков зада-
ний, очень много планов и заду-
мок цифрового формата ЕГЭ. Но 
реализовать их можно будет 
только тогда, когда все техниче-
ские вопросы будут решены.

Наглядный пример. Первую 
м а с ш т а б н у ю  а п р о б а ц и ю 
компьютерной формы ЕГЭ по 
информатике мы проводили 
еще в прошлом году. И регионы, 
которые в ней участвовали, вы-
сказали свои опасения. Самые 
тонкие места — вовсе не разра-
ботанные нами задания, а слиш-
ком разное, порой — устарев-
шее, порой — недостаточное, 
оборудование. Нехватка подго-
товленных специалистов. Из-за 
этого на апробации возникали 
сбои. Предстоит справиться с 
проблемами, которые пока за-
держивают перевод ЕГЭ в 
компьютерный формат.

Какими могут быть цифро-
вые задания?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Анализ виде-
офрагментов, поиск информа-
ции. Причем не обязательно в 
интернете. Это может быть по-
иск по базе данных, специально 
созданной «энциклопедии», от-
резанной от Сети в целях без-
опасности. Очень большие воз-
можности компьютерный фор-
мат дает для таких предметов, 
как география или история. 
Сейчас в них есть задания на 
анализ карт. Компьютер даст 
возможность сделать их инте-
рактивными: изображать дви-
жение войск, климатические 
изменения в динамике. Появит-
ся возможность включать виде-
офрагменты по астрономии, би-
ологии, физике и химии. По 
иностранным языкам в задания 
можно добавлять аудиозаписи, 
полноценно погружающие эк-
заменуемых в коммуникатив-
ную ситуацию.

А если говорить о ближайшей 
перспективе? Как изменится 
ЕГЭ уже завтра?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Для нас во 
многом ключевая точка — 2022 
год. Тогда впервые из школы вы-
пустятся ребята, которые с пя-
того класса учились по послед-
ним школьным стандартам — 
ФГОС. И задания ЕГЭ начнут из-
меняться под их требования. Но, 
опять же, это не будет «револю-
цией». Просто подход постепен-
но смещается от принципа «зна-
ет — не знает» к оценке умений 
применять полученные знания, 
к практической составляющей. 
К примеру, в ОГЭ (экзамене для 
девятых классов) уже стали обя-
зательными лабораторные эк-

сперименты по химии: нужно 
выполнять опыты, манипулиро-
вать пробирками, реагентами, 
анализировать состав вещества. 
По физике тоже включены ре-
альные эксперименты с измери-
тельными приборами. Экзамен 
по информатике отражает раз-
ные направления использова-
ния информационных техноло-
гий: кроме программирования 
участникам предложены зада-
ния на составление презента-
ции, форматирование текстово-
го файла, поиск определенной 
информации, обработку стати-
стических таблиц.

Появится ли что-то подобное 
в ЕГЭ? Мы бы очень хотели обо-
гатить наш экзамен практиче-
ской частью. Но могут быть ри-
ски, опять же, с техническим 
оснащением. В ЕГЭ «ставки» 
все-таки намного выше, чем в 
экзаменах для девятых классов. 
Поэтому часть эксперимента, 
по нашему мнению, возможно 
внедрить в «цифре» — и фун-
кцию того же амперметра на 
ЕГЭ по физике возьмет на себя 
компьютер.

Что еще нового появится в 
2022 году? 

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Все школьни-
ки будут сдавать обязательный 
экзамен по иностранному язы-
ку. Так же как и ЕГЭ по матема-
тике, он будет разделен на два 
уровня — базовый и углублен-
ный. Потому что экзамен в ны-
нешнем виде рассчитан только 
на самых подготовленных вы-
пускников: на тех, кто хочет по-
ступить в вуз по соответствую-
щему профилю. Если же ребе-
нок изучал английский язык на 
базовом уровне, мы должны 
предоставить ему задания, до-
статочные для того, чтобы вы-
ставить оценку в аттестат.

Появятся ли все-таки обяза-
тельные ЕГЭ по истории и ге-
ографии, о чем так много шу-
мят?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: Я не сторонни-
ца того, чтобы ЕГЭ был «кну-
том», которым школьников под-
гоняют к изучению предмета. 
Интерес к любому предмету фор-
мирует учитель, яркие, совре-
менные учебники. У нас в стране 
дети получают среднее общее об-
разование, где важен абсолютно 
каждый предмет. Поэтому не 
надо пытаться затолкать все в 
оболочку обязательного госэкза-

мена — это его утяжеляет, делает 
более стрессовым, сложным для 
реализации на местах. 

На мой взгляд, чтобы под-
черкнуть важность изучения 
истории, географии или иного 
предмета, достаточно всерос-
сийских проверочных работ 
(ВПР), которые проходят гора-
здо спокойнее. Школы проводят 
их в 11-х классах добровольно. 
Я бы предложила со временем 
сделать эту процедуру обяза-
тельной.

Почему? Нам все-таки необ-
ходима объективная картина 
того, как хорошо знают исто-
рию выпускники. Не только те 
ребята, которые изучали ее 
углубленно и идут на профиль-
ный ЕГЭ, а абсолютно все, хотя 
бы на базовом уровне. ВПР — хо-
роший инструмент для этого. К 
тому же он может дать нам 
обратную связь: как можно 
скорректировать образователь-
ную программу и учебники, 
чтобы они «работали» в школе 
более эффективно.

А как насчет устной части в 
ЕГЭ по русскому языку или 
другим предметам?

ОКСАНА РЕШЕТНИКОВА: В 2019 году 
мы впервые ввели итоговое со-
беседование в девятых классах. 
Этого оказалось вполне доста-
точно — испытание показало 
очень хорошие результаты. И 
принципиально меняться в бли-
жайшие годы не будет. Макси-
мум, что мы сделаем, — скоррек-
тируем отдельные задания, 
разъясним некоторые критерии 
оценки. Вопрос о введении уст-
ной части в предметы ЕГЭ не 
стоит. Во-первых, это сущест-

венно осложнит саму процеду-
ру экзамена, серьезно растянет 
сроки его проведения. Во-вто-
рых, абсолютно неоднозначны 
цели такого тяжелого введения 
и не ясен эффект.

Я бы хотела напомнить: ЕГЭ 
— только один из элементов 
большой системы оценки каче-
ства образования. Много полез-
ного и важного можно сделать 
через введение в нее новых ак-
центов — оценку «мягких компе-
тенций», универсальных учеб-

ных действий и т.д. Но начинать 
с внедрения всех новых идей и 
новаций в ЕГЭ, экзамен с самы-
ми высокими ставками, катего-
рически нельзя. В эту значимую 
для каждого будущего выпуск-
ника процедуру можно впу-
скать новые элементы только 
после их многоразовых апроба-
ций и одобрения педагогиче-
ским сообществом. 

А К Ц Е Н Т

Если у ребенка случилась нелюбовь 
к математике в начальных классах, 
то потом будет особенно тяжело

А К Ц Е Н Т

ЕГЭ — это не область для экспериментов. 
Новые элементы можно впускать в экза-
мен только после их апробаций и одобре-
ния педагогическим сообществом

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Открываются 
бесплатные 
«IT-кубы»

ВОЙТИ В АЙТИ

Анна Владимирова

Кодить на «Питоне»? Создавать 
свои мобильные приложения и 
игры? Использовать нейросети 
для «прокачки» компьютерного 
зрения? Всему этому школьни-
ки смогут научиться в центрах 
«IT-куб», которые создаются в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние».

Обучение бесплатное. Нуж-
но только поступить на одно из 
направлений — от системного 
администрирования до боль-
ших данных и виртуальной ре-
альности. «Кубы» уже набира-
ют первых учеников в Дагеста-
не, Вологде, Липецке...Через три 
года таких центров в стране бу-
дет не менее 340. В Новосибир-
ской области, к примеру, хотят 
открыть сразу шесть.

По прогнозам, в течение де-
сяти лет России понадобится 
два миллиона IT-специалистов. 
Разрабатывают методики для 
будущих программистов веду-
щие технологические компании 
и российские вузы. Именно те 
специалисты, которые знают, 
как помочь ребенку «войти в 
айти».  Программ несколько. 
Как правило, они рассчитаны на 
два года. Так, в первый год 
школьники осваивают язык 
программирования «Питон». А 
затем — основы промышленного 
программирования. 

В мире нет единых баз данных, которые бы учитывали про-
фессиональную студенческую активность.

Есть около полу-
сотни различных 
рейтингов, но хо-
роших предмет-
ных среди них нет 

«Умная» машина уже способна 
проверять не только письменные, 
но и устные ответы на экзамене.

Вопрос ребром

А проверять ответы ЕГЭ с помощью компьютерных нейросетей, мы ког-
да-нибудь научимся?
Решетникова | В некоторых международных экзаменах по ино-

странному языку уже есть подобная технология. «Умная» машина, в 

которой собраны сотни тысяч ответов экзаменуемых со всех кон-

цов света, проверяет не только краткие письменные ответы, но 

даже развернутые эссе и устные ответы: фиксирует правильное 

произношение и использование слов, лексический запас. «Считав» 

речь по таким опорным точкам, программа может поставить оцен-

ку. Имеет ли это смысл для нас? И да, и нет.

С одной стороны, в перспективе это могло бы существенно облег-

чить обработку результатов экзамена по иностранному языку. На 

всероссийской олимпиаде по информатике уже используется про-

граммное обеспечение, позволяющее тестировать составленные 

участниками программы и по сути оценивать их.

С другой стороны, мы думаем о целесообразности такого подхода в 

ЕГЭ. Последние 5—6 лет мы очень серьезно меняли задания и кри-

терии их оценки. Цель — уйти от шаблонов и «натаскивания» на 

определенный алгоритм. Принцип «делай раз, делай два, делай пять 

— и у тебя будет 100 баллов» больше не работает. С каждым годом 

экзамен становится все более «тонко настроенным». И оценка 

«верно» или «неверно» дополняется большим спектром нюансов. В 

ЕГЭ появляется больше креативной, творческой составляющей, 

больше возможностей для самовыражения. Мы высоко оцениваем 

нестандартное мышление — и это касается не только гуманитарных 

предметов. Поэтому автоматическое оценивание сочинений, не-

стандартных решений задач по математике, физике, химии нужда-

ется в серьезном исследовании. И однозначного ответа нет.
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Рынок ресейла 
растет за счет 
аксессуаров

МОДА
НА ВИНТАЖ
Елена Березина

К 2023 году продажи премиаль-
ных товаров, бывших в употре-
блении, вырастут более чем 
в два раза, показало междуна-
родное исследование BCG and 
Altagamma. В 2018-м они состав-
ляли 22 миллиарда долларов. 
Если просто рынок люкса растет 
на три процента в год, то рынок 
ресейл-люкса — на 12 процентов 
в год (внутри него только сег-
мент сумок на 40 процентов).

Рынок ресейла (перепрода-
жа) вообще, не только премиум-
сегмента, растет огромными 
темпами — в 24 раза быстрее, 
чем ресейл в целом. Его рост со-
ставляет 49 процентов в год. За-
падные стартапы, посвященные 
ресейлу брендовых вещей, появ-
ляются каждый год. «На отечест-
венном рынке тренд только на-
бирает обороты, одна из причин 
отставания — менталитет. В Рос-
сии у людей по сей день много 
противоречивых предрассуд-
ков: с одной стороны, покупать 
вещи, бывшие в употреблении, 
стыдно. С другой — зарабатывать 
на своем гардеробе тоже стыд-
но», — отмечает Альберт Оска-
нов, сооснователь и генераль-
ный директор Oskelly.

В Европе, США и Японии ры-
нок ресейла уже хорошо развит, 
спрос на нем стабилен. Одежды 
в мире производится слишком 
много, да и нет смысла перепла-
чивать за громкие бренды. «Там 
это поняли давно, поэтому мно-
го винтажных магазинов и сер-
висов по ресейлу брендовой оде-
жды, — отмечает Лариса Мень-
шикова, генеральный директор 
Noryalli. — В России мы с боль-
шой опаской относимся к вещам 
секонд-хенд, пускай и от вели-
ких брендов. Более того, на ebay 
вы можете запросить сертифи-
кат подлинности, у нас же такая 
практика не развита. Но я увере-
на, что в связи с кризисом и сме-
ной поколений, магазины и сер-
висы ресейла будут медленно, 
но верно развиваться».

Россия отстает от Запада, 
но все же покупательское пове-
дение в России меняется, вслед 
за расточительностью и брендо-
манией приходит «умный шо-
пинг». «Мы постепенно привы-
каем к тому, что брендовые вещи 
можно и нужно продавать, что-
бы они не занимали место 
в квартире, да и денег за них еще 
можно получить. Пока что спе-
циализированных магазинов 
в крупных городах мало, но ак-
тивно развиваются всевозмож-
ные паблики в соцсетях и на сер-
висах Avito, «Юла» и прочее. Как 
раз за счет них и будет основной 
рост . Есть паблики, в которых 
продают именно дорогие вещи 
от известных брендов. Скорее 
всего, в ближайшее время будет 
все больше винтажных магази-
нов. Они уже начали потихоньку 
открываться в Москве и Петер-
бурге, скоро этот тренд придет 
и в регионы», — полагает Лариса 
Меньшикова.

Рынок ресейла развивается 
опережающими темпами по 
сравнению с рынком классиче-
ской одежды, обуви и аксессуа-
ров по нескольким причинам. 
«Речь идет о развитии с низкой 
базы, в этом смысле рынок мо-
жет расти двухзначными темпа-
ми, пока не стабилизируется, 
что, по прогнозам, не случится 
в ближайшие 3—5 лет. Сейчас 
доля ресейла в России не превы-
шает 2 процентов от общего обо-
рота рынка одежды в стране, 
если же смотреть, например, на 
Скандинавию, то доля этого сег-
мента достигает 10% и более», — 
поясняет Дарья Ядерная, кура-
тор MBA-программы МГИМО 
и БВШД «Менеджмент в инду-
стрии моды», директор между-
народной консалтинговой ком-
пании в индустрии моды Y-
Consulting.

Наиболее активный рост 
в России и в мире — в сегменте 
«премиум» и «люкс», где речь 
идет о перепродаже брендовых 
изделий с достаточно высокой 
ценой. Для России также харак-
терно преобладание аксессуа-
ров над одеждой в этом сегмен-
те, что отражает общемировой 
тренд. Наибольший потенциал 
эксперты видят у рынка детской 
одежды и аксессуаров, так как 
эта категория объективно соот-
ветствует задачам ресейла, ре-
зюмирует Дарья Ядерная. 

Наиболее актив-
ный рост в России, 
как и в мире, 
наблюдается
в сегменте
«премиум» и «люкс»

РЫНОК ТРУДА Предпенсионеры начали заново осваивать
профессии и компьютерные технологии 

Новая жизнь у станка

Марина Гусенко 

И
з 75 тысяч предпен-
сионеров, желаю-
щих повысить свою 
квалификацию или 
получить новую 
профессию, каж-
дый третий сможет 
пройти обучение 
уже в этом году. Ра-

ботать по мировым стандартам 
научит Союз «Молодые профес-
сионалы (Ворлдскиллс Рос-
сия)».

Ежегодно на обучение пред-
пенсионеров планируется выде-
лять пять миллиардов рублей. 
О том, чему их учат и как орга-
низовано обучение, «РГ» рас-
сказала заместитель генераль-
ного директора по подготовке 
кадров, директор Академии 
«Ворлдскиллс Россия» Светла-
на Крайчинская.

Светлана Брониславовна, мо-
лодежь может научиться ра-
ботать по стандартам Вор-
лдскиллс более чем по 170 ком-
петенциям. Все они доступны 
для предпенсионеров?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Для этой 
программы мы выбрали 121 
компетенцию из семи профес-
сиональных областей, и пере-
чень этот постоянно расширя-
ется. Поскольку наша задача — 
с помощью обучения содейст-
вовать занятости людей стар-
шего поколения, мы выбрали 
компетенции, которые помогут 
ее решить. В их числе — инфор-
мационные и коммуникацион-
ные технологии, от веб-дизайна 
до машинного обучения и боль-
ших данных.

Мы предположили, что это 
направление будет особенно во-
стребовано в связи с цифрови-
зацией экономики и поможет 
специалистам приобрести во-
стребованные знания и навыки. 
Это касается как специалистов 
в самой ИТ-области, которая 
меняется очень динамично, так 
и в других областях, которым 
нужна базовая цифровая гра-
мотность. Это сфера услуг, 
транспорт и строительство, 
производство и инженерные 
тех н ол о г и и ,  о б р а з о в а н и е 
и творческие профессии. Прак-
тически любой человек в возра-
сте 50+ может подобрать себе 
программу для обучения.

При выборе компетенции 
учитывалось количество цен-
тров обучения Ворлдскиллс? 
Достаточно ли их в регионах?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Конечно, 
ведь обучение должно быть до-
ступным. Параллельно с орга-
низацией обучения мы продол-
жаем отбор и формирование но-
вых центров обучения во всех 
регионах. Сейчас такие центры 
есть уже в 67 регионах, их более 
500. Каждый центр — это совре-
менная материальная база 
(оборудование, оснащение, ин-
струменты) для обучения по 
конкретной компетенции и обя-

зательно — квалифицированные 
преподаватели из числа экспер-
тов Ворлдскиллс. Они не только 
являются специалистами в кон-
кретной области, но и сами 
прошли обучение, регулярно 
участвуют в мероприятиях по 
с т а н д а р т а м  В о р л д с к и л л с 
и именно поэтому могут качест-
венно обучать других.

Обучение уже началось?
СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Да, с марта 
уже более 1,5 тысячи человек 
прошли наши программы. Ле-
том практически не было спро-
са на обучение, и это объяснимо 
периодом отпусков, дачным се-
зоном. В сентябре с началом но-
вого учебного года наступил 
пик активности. Ежедневно 
в разных регионах стартуют но-
вые группы обучения. В числе 
наиболее востребованных и по-

пулярных программ — веб-ди-
зайн, ИТ-решения для бизнеса 
на платформе 1С, цифровая гра-
мотность, прикладная эстетика, 
медицинский и социальный 
уход, дошкольное воспитание, 
физическая культура и спорт, 
организация экскурсионных 
услуг, строительные компетен-
ции (малярные и декоративные 
работы, сухое строительство 
и штукатурные работы).

Как попасть на учебу?
СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Самый про-
стой способ — записаться на об-
у ч е н и е  н а  с а й т е  5 0 p l u s .
worldskills.ru. На сайте можно 
посмотреть информацию о всех 
компетенциях, пройти ознако-
мительное тестирование и по-
лучить рекомендации по выбо-
ру программы обучения. Вы-
брать обучение можно не толь-
ко в своем регионе, но и в любом 
другом. У нас участились слу-
чаи, когда люди совмещают об-
учение с отпуском и возможно-
стью побывать в другом городе. 
Такой вот современный образо-
вательный туризм.

Недавно мы добавили на сай-
те новый раздел — истории об-
учения. Там можно посмотреть 
фото- и видеорепортажи о том, 
как проходит обучение по раз-
ным компетенциям.

Записаться на обучение 
можно и в любом центре обуче-
ния Ворлдскиллс. Для этого 
нужно информирование гра-
ждан в конкретном регионе — 
через местные СМИ (радио, ТВ, 
газеты), социальные сети, дру-
гие каналы. Даже трехминутная 
информация, например, на 
утренней популярной телепрог-

рамме, сразу обеспечивает при-
ток заинтересованных граждан 
в местные центры обучения.

И еще один способ — обуче-
ние, которое мы организуем 
в партнерстве с работодателя-
ми, участниками движения 
Ворлдскиллс.

Что вы предлагаете работо-
дателям?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Научить ра-
ботников этого возраста рабо-
тать по современным техноло-
гиям. Интерес работодателя 
в том, чтобы повысить квалифи-
кацию своего персонала, озна-
комить с самыми современны-
ми технологиями, оборудова-
нием, инструментами. И это 
уникальная возможность для 
специалистов старшего возра-
ста актуализировать свои про-
фессиональные знания. Так, 

сварщики предпенсионного 
возраста обучаются у нас лазер-
ным технологиям в сварке. Если 
предприятие переходит на но-
вое оборудование, работники 
должны быть готовы на нем ра-
ботать. Тем более что лазерные 
технологии в сварке безопа-
снее, легче, удобнее.

Можно ли обучаться по ва-
шим программам с нуля?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Конечно. 
Мы видим две основные траек-
тории обучающихся. Первая — 
повышение квалификации по 
своей основной профессии, об-
новление знаний и навыков.

Вторая — освоение новой 
профессии, компетенции. На-
пример, как дополнительной 
к основной, как новый навык, 
который можно применить 
в работе. Так, специалист, кото-
рый занимается продвижением 
услуг компании, проходит об-
учение по компетенции интер-
нет-маркетинг.

Другой вариант — переход 
к новой занятости. У нас была 
группа работниц химического 
предприятия в Новгородской 
области, которые выходят на 
пенсию досрочно. Они заинте-
ресовались программой про-
фессионального обучения эк-
скурсоводов. Туризм в их реги-
оне активно развивается, и ра-
ботать в этой сфере можно как 
полное время, так и в выход-
ные, когда увеличивается поток 
туристов. Женщины получили 
новую для себя профессию эк-
скурсовода с нуля. У нас уже 
есть примеры, когда люди ре-
шают начать новый виток ка-
рьеры.

Мы наблюдаем высокий 
спрос на компетенции, связан-
ные с  программированием 
и ИТ-технологиями. Специали-
сты по электромонтажу осваи-
вают модуль программирова-
ния, без которого уже невоз-
можно работать на современ-
ном оборудовании. Специали-
сты по ремонту и обслужива-
нию автомобилей — модуль 
компьютерной диагностики. 
Преподаватели школ, коллед-
жей и вузов — веб-дизайн. Спе-
циалисты, которые изучали 
программирование в 80–90-е 
годы, — актуальные програм-
мные решения для бизнеса. Ду-
маю, что к концу года мы полу-
чим очень интересные аналити-
ческие выводы по востребован-
ности тех или иных профессий, 
компетенций именно у людей 
поколения 50+.

Мы регулярно проводим 
«круглые столы» в разных реги-
онах, собираем заинтересован-
ные министерства и ведомства, 
обсуждаем, представители ка-
ких профессий нужны, чтобы 
понимать, по каким направле-
ниям имеет смысл учить людей 
в конкретном регионе.

Это не так-то просто прос-
читать.

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Мы провели 
аналитические сессии в Хаба-
ровском крае, Новгородской, 
Томской, Самарской и Новоси-
бирской областях. Собрали всю 
информацию из открытых 
источников — стратегию разви-
тия региона, инвестиционные 
проекты, точки роста, террито-
рии опережающего развития, 
соединили все это на одной кар-
те, и стала видна перспектива ре-
гиона и перспективные потреб-
ности в специалистах разного 
профиля. Например, то, что в ре-
гионе строится крупный логи-
стический центр, и региону ско-
ро будут нужны логисты. И если 
обучить этой профессии пред-
пенсионеров — проблем не будет. 
Они смогут легко ее освоить. Тем 
более что эта категория работ-
ников наверняка останется в ре-
гионе, не «утечет» в другой го-
род в поисках новой жизни, как 
это часто делает молодежь.

Но пока выбор предпенсионе-
ром профессии не соизмеряет-
ся с потребностями регионов? 
Люди просто учатся чему хо-
тят?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: По сути да. 
Тем более у нас практически не 
существует профориентации 
для взрослых. Почему-то счита-
ется, что только школьникам 
нужно помогать в выборе про-
фессии, а взрослые сами разбе-
рутся — в силу жизненного 
и профессионального опыта. 
Это ошибка. В любом возрасте 
у человека может возникнуть 
вопрос — чем заниматься даль-
ше? И он должен сделать пра-
вильный выбор, чтобы полу-
чать удовольствие от работы 
и трудиться эффективно.

В любом регионе можно об-
учиться по любой из 121 ком-
петенции?

С В Е ТЛ А Н А  К РА Й Ч И Н С К А Я : Нет, для 
этого надо было бы 121 умно-
жить на 85. У нас пока нет тако-
го количества центров обуче-
ния. Но если в регионе сформи-
рована группа желающих об-
учаться по определенной ком-
петенции и есть необходимая 
материальная база для обуче-
ния, наш преподаватель сможет 
приехать туда и обучить людей. 
Такой опыт, например, есть 
в Якутии, в реализации про-
грамм обучения по ИТ-компе-
тенциям.

Можно пройти обучение не-
сколько раз?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Программа 
предусматривает обучение каж-
дого человека только один раз за 
предпенсионный период. Мы до-
говариваемся с нашими центра-
ми обучения, чтобы они обеспе-
чили возможность попробовать. 
Человек выбрал программу, 
пришел, день посидел, послу-
шал, попробовал и понял: его это 
или нет. Не всегда из описания 
профессии, теста, который они 
могут пройти, можно сделать 
правильные выводы о будущей 
работе. Лучше прийти и посмо-
треть, чтобы потом не разочаро-
ваться и не идти вновь переучи-
ваться, но уже за свой счет.

Как долго длится обучение?
СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Самые ко-
роткие программы повышения 
квалификации — это 72 часа, 
примерно полторы недели об-
учения при плотном графике. 
Самые продолжительные про-
граммы — от 250 часов — профес-
сиональная переподготовка.

Вы будете обучать в год по 
25 тысяч человек. А если на 
сайте зарегистрируется 
больше, как будет происхо-
дить отсев?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: Мы никого 
не отсеиваем. Если люди не 
успели поучиться в этом году, 
они смогут это сделать в следу-
ющем. Они автоматически по-
падут в списки обучающихся на 
следующий год. Тем более, когда 
человек регистрируется, он сам 
может определить, когда готов 
приступить к учебе. Не все гото-
вы учиться сразу.

Чаще всего регистрируются 
люди с каким базовым образо-
ванием?

СВЕТЛАНА КРАЙЧИНСКАЯ: С самым 
разным — от среднего до высше-
го. Первый год реализации про-
граммы — пилотный. Мы анали-
зируем возрастную категорию, 
ее интересы и потребности. 
А концу обучения у слушателей 
снижается уровень тревожно-
сти. Оно дает им уверенность 
в себе, своем профессиона-
лизме. 

Возраст не помеха для желающих 
сменить профессию перед пен-
сией — было бы желание.

А К Ц Е Н Т

Программа предусматривает обучение 
каждого человека только один раз 
за предпенсионный период, второй раз 
сделать это можно уже только за свой счет

C
Y

A
N

O
6

6
 /

 I
S

T
O

C
K

ОДИН С СОШКОЙ, 
ШЕСТЕРО С ЛОЖКОЙ
Сколько их, кормящих? Число людей трудоспособного 
возраста в России все время снижается. В 2005 году — 
90,1 миллиона человек, 2010 год — 88 миллионов, 
2015 год — 85,4, 2019-й — 81,4. Это цвет россиян — мужчи-
ны 16—59 лет и женщины 16—54 лет. 

А что с остальными? В 2005 году на каждого «трудо-
способного» приходились для прокорма 0,27 «ребенка» 
до 16 лет и 0,33 «старшего» от 60 лет. Дроби условные, 
никто никого по частям не кормит. А в 2019 году? Один 
«трудоспособный» обязан выдать кормежку на 0,34 «ре-
бенка» и 0,47 «старшего». Потяжелее будет. 

Хотя, если присмотреться к трудоспособным, то ведь 
среди них и те, кто с сошкой, и те, кто с ложкой. Как ни 
крути, студенты-дневники или солдаты-срочники мало 
что производят, кроме будущих стараний и умений. Уро-
вень участия «трудоспособных» в рабочей силе (тех, кто 
реально с сошкой) — 81—82 процента, а если вычесть еще 
и безработных — то 77—78. Что имеем в остатке? Пример-
но 63 миллиона человек реальной рабочей силы. Если 
быть точным, еще до 4 миллионов — те, кто работает и по-
сле 60—65 лет. Все равно меньше половины живущих 
в России. Кстати, а сколько среди них охранников? По 
оценке, не менее 1,5—2 миллиона.

Что ждет нас 
дальше? Демографи-
ческий прогноз Рос-
стата на 2025 год по 
худшему сцена-
рию — 77,8 миллио-
на человек трудо-
способного населе-
ния, по лучшему — 
80 миллионов. Нас 
будет меньше. Пока 
продолжаем падать.

А мы все о темпах 
роста в 3—5 процен-
та. Где их взять? Как 
может быстро расти 
экономика, если че-
ловеческие ресурсы сжимаются? Если на каждую едини-
цу «рабочей силы» приходится не меньше одного челове-
ка — потребляющего? За счет новых технологий? Но мы — 
сырьевая экономика, зависим от импорта технологий на 
70 — 90 процентов. Или же за счет иностранных мигран-
тов, работающих без разрешения или патента? Их, по 
оценке, в России не менее 2,3—3 миллиона человек.

Как ни воспаряй в эмпиреях, мы должны есть, пить, 
одеваться, греться, где-то жить. Кто все это делает? 
Cколько человек заняты в сельском хозяйстве, добыче 
полезных ископаемых, электроэнергии, водоснабже-
нии, обрабатывающих производствах и строительстве? 
В 2006 году — 26,8 миллиона человек, в следующем — 
23,7 миллиона. И здесь сжимаемся. Вдуматься только — 
на одного с сошкой приходится 6,2 человека с ложкой 
(население России — 146,8 миллиона человек).

Когда мы спрашиваем себя, почему так низки темпы 
роста, не стоит забывать, что, несмотря на «новую», 
«цифровую», супер-бупер сверхпроизводительную эко-
номику, скорости хозяйства во многом зависят от рабо-
чих рук. От того, больше нас или меньше. И еще от разме-
ров личного потребления. Чем больше рук и ртов, тем 
экономика объемнее и быстрее. 

Но часть этих рабочих рук спрятана и затворена. 
Но где? В беднейших регионах, в замкнутых семьях или 
в общинах, в патриархальном способе жизни, там, где 
очень не хватает рабочих мест. Доля трудоспособного 
населения, основной источник дохода которого — ижди-
вение и помощь других лиц — в Чечне — 33,7 процента, 
Северной Осетии — Алании и Тыве — по 29,1 процента, 
Кабардино-Балкарии — 25,6, Калмыкии — 25, Дагестане — 
24, Адыгее — 23,4, Карачаево-Черкесии — 23,3, Ингуше-
тии — 21,7, Бурятии — 21,4. По России — 16,8 процента. 

Много чисел, и всё — об одном. Есть масса людей, 
нуждающихся в открытой работе. Вот еще один «индика-
тор». Доля трудоспособного населения, основной источ-
ник дохода которого — личное подсобное хозяйство. В Да-
гестане — 16,5 процента, Чечне — 13,8, Карачаево-Черке-
сии —10,3, Кабардино-Балкарии — 8,5, Ингушетии — 7,1. 
По России — 2,3 процента. 

Там же — самая 
высокая безработи-
ца. В Ингушетии — 
26,3 процента, Кара-
чаево-Черкесии — 
16,2, Тыве — 14,9, Да-
гестане — 13,7, Чеч-
не — 13,2, Республи-
ке Алтай — 12,6, Ка-
бардино-Балкарии — 
11,5, Калмыкии — 
9,9, Бурятии — 9,5, 
Адыгее — 8,1. В сред-
нем по России — 
4,8 процента.

Можно, конечно, жить и так. На Северном Кавказе, 
в Восточной Сибири, на юге, да и в общем-то по всей Рос-
сии семьи в малых и средних поселениях замыкаются, 
докармливают себя — на своих клочках земли, отходни-
чеством, в серой экономике. Не менее 10—15 миллионов 
семей живут отходничеством. 

А сколько людей работает без договоров, за налич-
ные? Или за деньги на карточку без документов? По всем 
раскладам так существуют не менее 15—20 миллионов 
человек. И еще больше — на второй, третьей работе. 
«Скрытая» часть — не менее 25—27 процентов фонда 
оплаты труда.

Разве так жить интересно? Разве правильно, что 
в Тыве число людей с доходами ниже прожиточного ми-
нимума — 40 процентов населения, в Ингушетии — 32, 
Карачаево-Черкесии, Калмыкии и Кабардино-Балка-
рии — 24 процента? А в Псковской области — 18 процен-
тов или в Смоленской — 16 процентов, это правильно? 
В целом по России — 13 процентов. 

Мы так должны жить? Нам очень нужна атмосфера 
подъема! Чтобы не оказаться — поколение за поколени-
ем — в отстающей стране с убывающим населением, го-
товым перемогаться хоть как-нибудь, обходя правила, 
налоги и мало думая о будущем. 

Подъем в России — это не вечно шумящая Москва, 
растущая по экспоненте. Не крупнейшие города — они 
свой кусок достанут. 

Подъем — это деньги, рабочие места, прибыток людей 
в более чем 150 тысячах средних и малых поселениях по 
всей нашей стране. В трети из них либо уже нет людей, 
либо живут не более 10 человек. Такой подъем — отлич-
ная задача всей жизни для любого из нас. Добиться ново-
го человеческого измерения России как страны процве-
тающих местных общин, где люди не скрывают, где они 
работают. Страны, в которой 180—200 миллионов чело-
век не предел. Что бы нам ни сулили «демографические 
переходы». 

В России тех,
кто реально 
с сошкой, — 87 про-
центов трудоспо-
собных людей, 
или 63 миллиона 
человек

Часть рабочих рук, 
которых так не хва-
тает для роста, 
затворена в бед-
нейших регионах, 
где нет работы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ВЫСТАВКА Дни Эрмитажа 
в Приморье

Ларец шедевров 

Анна Бондаренко

Четвертые по счету Дни Эрмитажа во Владивостоке 
начались с отправки почты: уникальная открытка, ко-
торых выпущено всего 200 штук, ушла директору Эр-
митажа Михаилу Пиотровскому в Санкт-Петербург. 

— Для карточки было выбрано произведение Абра-
хама ван дер Хуфа «Нападение кавалерийского отря-
да на обоз». По традиции она выпускается по моти-
вам одного из произведений, полученных от Государ-
ственного Эрмитажа в 1930-е годы и составивших 
основу фондовой коллекции, — рассказала директор 
Приморской картинной галереи Алена Даценко. 

Главная экспозиция этих дней — «Шкатулка Матро-
ны»: коллекция золотых украшений 2000-летней дав-
ности. Продолжена традиция использовать современ-
ные технологии: посетители увидят фильм, снятый 
в технике фотограмметрии. Надев VR-очки, зрители 
смогут «прогуляться» по Галерее истории древней 
живописи. Организаторы ждут аншлагов: в прошлом 
году, когда привезли картину, где Константин Хабен-
ский выступил в роли гида, выстраивались очереди.

Есть в этом году и абсолютное новшество — уни-
кальная программа для слепых и слабовидящих де-
тей «Прошлое на кончиках пальцев». Завершатся 
Дни Эрмитажа традиционным чтением произведе-
ний Гомера. 

Алексей Литовченко

Д
жон Рэмбо, который сорок 
лет назад задорно партиза-
нил в лесах, кромсая на 

бифштексы ушлых копов, те-
перь помогает копам искать лю-
дей в условиях бушующей сти-
хии. Он пустил корни на ранчо, 
где обитает с какой-то бабулькой 
и ее внучкой,ведет хозяйство, 
объезжает лошадок, а свободное 
время проводит в собственно-
ручно выкопанных тоннелях, где 
развешаны ружья и разносятся 
вопли Джима Моррисона.

Буколика нарушается, когда 
бабулькина внучка, которая 
Джону как дочь, решает смотать-
ся в Мексику поискать отца, бро-
сившего ее с ныне покойной ма-

терью. Поиски приводят девуш-
ку к неприятностям в лице бра-
тьев Мартинес, видных деятелей 
индустрии торговли людьми. 
Прознав о том, Рэмбо стремглав 
бросается на выручку.

Впрочем, «стремглав броса-
ется» — преувеличение. Силь-
вестр Сталлоне не в том возра-
сте, чтобы бросаться, тем бо-
лее — стремглав. Он, конечно, 
еще мускулист и бодр, вернее, 
бодрится, но годы свое уже взя-
ли и обратно не отдадут. Поэто-
му его поползновения откопать 
и вновь оседлать то одного, то 
другого ранее погребенного 
коня понятны и простительны. 
Сталлоне за долгую карьеру 
многое попробовал, но сейчас из 
не обесцененных активов у него 

остались только Рокки и Рэмбо. 
В иных ролях, будем честны, он 
мало кому интересен.

Пятый «Рэмбо» носит подза-
головок «Последняя кровь»: 
мол, провожаем ветерана на за-
служенную пенсию. Однако 
Слай в интервью оговаривается, 
что если фильм окупится, то 
еще, наверное, повоюем. Может, 
и окупится. Хотя вряд ли. И луч-

ше бы не окупился. Поскольку 
в целом что старик Рэмбо, что 
фильм про него вид имеют жал-
кий. Так и хочется герою зава-
рить ромашкового чая и береж-
но усадить в кресло перед теле-
визором. Ну куда тебе еще вое-
вать? Ходи по грибы, дыши све-
жим воздухом, ложись порань-
ше баиньки. Газетку принести?

Притом «Рэмбо» во многих 
отношениях себе не изменяет. 
Он так же брутален и жесток. 
Бывший гроза вьетконговцев на 
сей раз противостоит мексикан-
ским бандитам. Но он больше не 
в состоянии кого-либо спасти, 
в том числе самого себя. Его про-
должают мучить воспоминания 
об ужасах Вьетнама, он глотает 
таблетки, и рассудок явно дает 
сбои, иначе не объяснить глу-
пейшие поступки, которых тот 
Рэмбо, какого мы любим, никог-
да бы не совершил. Короче, если 
вы ждали мощного парада уль-
транасилия в духе прошлых ча-
стей или хотя бы рефлексивного 
вестерна в духе «Непрощенно-
го» и «Логана», на что намекал 
первый трейлер, то увы.

Нынешний Рэмбо трагически 
уязвим. Трагически — потому что 
этого не осознает, а когда осоз-
нает, уже поздно. Некого защи-
щать и бессмысленно защищать-
ся, остается мстить. Причем 

мстить он будет методом, аль-
тернативным трамповскому 
и более радикальным, — удосто-
верившись в тщетности попыток 
отгородиться от нежелательных 
элементов из Мексики, Рэмбо 
символично ломает разделяю-
щий государства хлипкий забор 
и заманивает гадов на свою тер-
риторию, чтобы методично 
и безжалостно их истребить. 

Как упоминалось в начале, 
Рэмбо оборудовал под личным 
участком систему тоннелей. 
На кой черт ему это понадоби-
лось, неизвестно. Ну, а зачем это 
фильму, гадать не нужно. Вам по-
казывают, что вот есть крутые 
катакомбы, где можно лихо пря-
таться и выпрыгивать из-за 
угла — и вы уже в предвкушении, 
когда их задействуют по назна-
чению.

И наконец-то: после двух тре-
тей фильма, откровенно зауныв-
ных и невзрачных, заключитель-
ная глава — отрада и воздаяние 
для нас и для Рэмбо. И одновре-
менно — смертельный хоррор-
квест для супостатов под чарую-
щие звуки песни Five to One, яв-
ляющий собой пулеметную оче-
редь эффектных изощренных 
расправ. Тут наш Рэмбо на глазах 
молодеет, расправляет плечи, на-
тягивает и со звоном отпускает 
тугую тетиву, рубит, рвет и мечет. 
Ради этих интенсивно ласкаю-
щих органы чувств, до мурашек 
пробирающих финальных ак-
кордов стоит потерпеть усталую 
неторопливость предшествую-
щих долгих минут. И слезу пу-
стить не грех: все ж немаловеро-
ятно, что «Последняя кровь» — 
действительно последняя. Как-то 
мы теперь без нашего Джона? 

КИНО Сильвестр Сталлоне в пятом фильме о ветеране вьетнамской войны

Вышел Рэмбо из тумана

ВЫСТАВКА Николай Наседкин показывает в Третьяковской 
галерее «Нефть…»

Красное и черное

Жанна Васильева

В 
то время как дамы 
приятные во всех от-
ношениях купаются 
в ванне с нефтью, не 
забывая сделать сел-
фи и выложить сни-
мок в Facebook, в то 
время, как полмира 
стоит на ушах, потому 

что нефтяные резервуары в ара-
вийской пустыне заполыхали 
после атаки дронов, в то время, 
как котировки цен на нефть пол-
зут вверх, а политологи обсу-
ждают перспективы перераста-
ния политического кризиса 
в военный, художник Николай 
Наседкин открывает выставку 
в 38-м зале Новой Третьяковки 
под названием «Нефть: личная 
история». 

Нет,  Николай Наседкин 
нефть не добывает, он ею не 
торгует. Он ее не перерабаты-
вает. Он… нефтью пишет. Точ-
нее, нефтяной смесью, биту-
мом, уайт-спиритом. История 
с нефтью для Наседкина нача-
лась в 2004 году, когда он по-
пробовал писать нефтью мону-
ментальные орнаменты. Мало 
того, что пришлось писать в ма-
ске (от добавленного для вязко-
сти строительного лака не спа-
сал даже респиратор), нефть 
растекалась, сохла несколько 
дней, пол скользил… Словом, 
материал — даром, что в перево-
де oil, — на масло мало похож. 

«Орнаменты», показанные 
в 2005 году в Крокин галерее 
в рамках параллельной про-
граммы 1-й Московской биен-
нале, запомнились сцеплением 
«сырья» и архаики орнамен-
тальных мотивов… 

Личной историей выбор ма-
териала стал для художника 
позже. Тогда, когда стало понят-
но, что черный — излюбленный 
брутальный цвет Наседки-
на при использовании нефти 
обретает теплоту оттенков, со-
храняет прозрачность и спо-
собность пропускать свет, а не 
поглощать его. Кроме того, 
нефть, казалось, отлично годит-
ся для монументальных роспи-
сей. А непредсказуемость кра-
сочных «потоков» выглядела 
отзвуком таинственной жизни 
недр, мостиком между органи-
кой природы и  органикой 
искусства. Так появилась ог-
ромная «Пашня», с лучами бе-
лого, взрывающего черноту 
плоскости. А рядом — огром-
ный, во всю высоту стены, ме-
таллический лист с погнутыми 
краями. При виде него ни «Чер-

ный квадрат», ни Малевич не 
вспоминаются ни разу. Не су-
прематический космос — тяж-
кая стихия земли, неуступчи-
вая и всепоглощающая. Металл 
и нефть в этой «Русской стене» 
выглядят не манной небесной, 
а черным занавесом, упавшим 
перед зрителями неведомого 
спектакля, идущего по нездеш-
ним законам.

 Но нефть помимо живопи-
сных свойств богата и на симво-
лические ассоциации. Это сло-
во задает живописной работе 
целый веер значений, которые, 
если воспользоваться выраже-
нием Мандельштама, «торчат 
из него в разные стороны, а не 
устремляются в одну официаль-
ную точку». Нефть — кровь эко-
номики, черное золото, нефтя-
ная игла... И если топить печку 
нефтью все равно что топить ас-
сигнациями, то писать нефтью — 
все равно что расписываться 
кровью… Образы, связанные 
с нефтью, всегда амбивалентны: 
богатство и зависимость, траур 
черного и блеск золота, недра 
земли — и индустриальные тех-

нологии, почва, гарантирую-
щая жизнь биосистем, и буре-
ние скважин в глубь земли…

Э т о т  п р о т и в о р е ч и в ы й 
шлейф ассоциаций Николай 
Наседкин и разворачивает, вы-
страивая на выставке целый 
ряд рифм. Монументальная 
«Пашня», написанная на ли-
стах картона, отзывается в та-
ких же колоннах, придавая вы-
ставке эпический размах. 
Блеск нефти на железе «Рус-
ской стены» своей экспрессив-
ностью контрастирует с акку-
ратно процарапанным по чер-
ному абрисом кремлевской 
стены и мавзолея на картине 
«Красная площадь». Темные 
плоскости огромных работ 
встречаются с белыми листка-
ми из путевого блокнотика, где 
шариковой ручкой нарисова-
ны сопки вокруг бухты Нагае-
ва, маленькая лодка и далекий 
горизонт. Хромовые сапоги ху-
дожника, уложенные в ящик, 
прибитый к стене «мастер-
ской», — не столько ready made, 
сколько знак авторства, при-
званный засвидетельствовать 
пройденный путь — от родной 
деревни Алешки в Воронеж-
ской области до магаданских 
сопок. Это сопряжение усили-
вается другой параллелью: ка-
рандашный пейзаж родного 
села (из собрания Третьяков-
ской галереи) рядом с резкими 
экспрессионистскими портре-
тами Варлама Шаламова. 

Несмотря на сладкое слово 
«нефть» в названии, главное все 
же не оно, а уточнение «Личная 
история». Оно, это уточнение, 
обещает лирический поворот. 
И он является в портрете «Деда 
Егора» (1988) и недавних пор-
третах родни в полный рост, 
 сделанных резко, динамично 
на  крафтовой бумаге.  Они 
не вместе — каждый наособицу. 
Не столько стоят, сколько пред-
стоят. Лица не очень различи-
мы, но крестьянская стать фи-
гур очевидна. Эти экспрессив-
ные портреты в рост выглядят 
монументальными, но жесткая 
оберточная бумага — тот еще ма-
териал для вечности. 

Остается надежда на видео-
камеру — фильм «Родня» при-
зван запечатлеть возвращение 
автора в родные места. Но воз-
вращаться особо некуда. Дома 
деда,  раскулаченного еще 
в 1930-е, давно нет. Дом отца 
продан. Да и из когда-то боль-
шой родни не каждый рад встре-
че. Кладбище и скифский кур-
ган молчаливо хранят прошлое. 
И еще пейзаж. 

Получается, земля — точка 
встречи и прощания. Место, где 
природа и история равно остав-
ляют след. Выставка Николая 
Наседкина эти следы и пытает-
ся закрепить. Словно делает за-
рубки на память. 

ФЕСТИВАЛЬ 

Кому достался 
«Золотой 
кентавр»

СВОБОДНЫЙ 
ПОЛЕТ
Евгений Хакназаров

Международный кинофести-
валь «Послание к человеку» 
 назвал победителей в междуна-
родной и национальной про-
граммах. Для участия в конкур-
се отобраны 70 работ, всего же 
зрители могли увидеть 209 кар-
тин. Число премьер внушитель-
но — 44, включая 10 мировых.

Гран-при «Золотой кентавр» 
получила лента Люка Лоренце-
на «Полуночная помощь» 
(США). Это история мексикан-
ской семьи, владеющей собст-
венной каретой скорой помо-
щи — такая практика распро-
странена в Мексике из-за кри-
зиса в системе здравоохране-
ния. Работая над фильмом, ре-
жиссер прожил вместе со свои-
ми героями — реальной мекси-
канской семьей — целых три 
года. Фильм получил награду 
и от жюри российской прессы.

Лучшим полнометражным 
фильмом была названа катаро-
канадско-британо-американ-
ская копродукция «Полуноч-
ный путешественник». Режис-
сер Хассан Фазили показал 
свой путь владельца кабульско-
го кафе, ставшего из-за угроз 
членов организации «Талибан» 
(запрещенной в России) бежен-
цем вместе со своими родными. 
Теперь они преодолевают мно-
жество бюрократических пре-
пон в Европе. Картина также 
получила приз ФИПРЕССИ.

В секции короткого метра 
лучшей признана совместная 
продукция Нидерландов и Ки-
тая «Заперты в городе тысячи 
гор», лучший игровой коротко-
метражный фильм — «Мария де 
Лос Эстерос» (Колумбия). Свои 
«Кентавры» получили германо-
японская анимация «Кошачьи 
дни» и македонская работа 
«Страна мёда» Любомира Сте-
фанова и Тамары Котевской 
(номинация «Лучший дебют»).

Национальный конкурс до-
кументальных лент традицион-
но вызывает наибольший инте-
рес у публики. Разнообразие 
мнений и подходов к той или 
иной теме — главное достоинст-
во фестиваля, который собира-
ет думающую, неравнодушную 
аудиторию. Ведь документаль-
ное кино как жанр за последние 
десятилетия стало крайне ред-
ким гостем в прокате — как ему 
выжить без зрителей, без их ре-
акции, без горячих откликов! 
Пусть даже отрицательных — 
с высказываниями авторов не 
всегда легко согласиться. Но без 
этих споров — зачем вообще 
нужно документальное кино?

В этом году победителем на-
ционального конкурса доку-
ментальных фильмов стал «Хо-
зяин оленей» (режиссер Ксения 
Елян, Россия — Эстония). Приз 
жюри получила картина Алек-
сея Евстигнеева «Не за гора-
ми». За вклад в киноискусство 
с формулировкой «За свобод-
ный полет художественной 
фантазии, обогативший рос-
сийское и мировое киноискус-
ство», награду получил Андрей 
Хржановский, создавший, 
в частности, ряд замечатель-
ных лент на основе рукописей 
и рисунков Пушкина.

Среди спецпрограмм фести-
валя выделялись показы кар-
тин киноавангарда Северных 
стран, а также ленты цикла 
«Распад социализма», по-свое-
му интерпретирующие такие 
исторические события, как па-
дение Берлинской стены, режи-
ма Николае Чаушеску, а также 
кровавый конфликт на Балка-
нах. Понятно, что такое кино 
в наше время можно увидеть на 
большом экране только в рам-
ках фестиваля. И петербуржцы 
не упустили эту исключитель-
ную возможность: свободных 
мест на показах не было.

«Послание к человеку» со-
брало более трех тысяч заявок 
на участие из 98 стран. Прези-
дент фестиваля Алексей Учи-
тель выразил надежду, что че-
рез год число желающих участ-
вовать в киносмотре дойдет 
до круглой цифры 100. 

А К Ц Е Н Т

Будет ли последний Рэмбо действительно 
последним — самый волнующий вопрос 
нового фильма

А К Ц Е Н Т

Полотна, которые можно увидеть 
в Новой Третьяковке, приходилось 
писать в маске: респиратор не спасает

ТЕАТР Худрук РАМТа 
Алексей Бородин открыл 
проект «Коллаборация»

Никто в затылок 
не дышит

Георгий Чалахешашвили 

Первый проект Инновационного творческого клуба 
«Коллаборация» стартовал в московском Доме журна-
листа. Дискуссионная площадка призвана объединить 
главных театральных режиссеров России и молодых 
театральных деятелей для обмена опытом и совмест-
ного создания новых творческих форм. Задача «Колла-
борации» — отыскать новые средства для диалога раз-
ных театральных поколений. Первым лектором клуба 
стал Алексей Бородин — мастер, который уже почти со-
рок лет возглавляет Российский академический моло-
дежный театр. 

«Летом я высту-
пал в Звенигороде, 
и это поразитель-
ное дело, — поделил-
ся первым делом, до 
своего выступле-
ния, Алексей Влади-
мирович. — Знаете, 
отчего задыхаются 
все молодые арти-
сты? Нигде нет ху-
дожественных ру-
ководителей — лю-
дей, которые ведут 
театр. Сейчас всё 
в свои руки забира-
ют директора, а у них немного другие приоритеты». По 
мнению Бородина, сегодня российский театр пережи-
вает дефицит режиссёров, которые были бы готовы 
возглавить театр — то есть в современной структуре 
руководства театров есть что менять. А как же мнение 
о том, что у директора сегодняшнего театра должны 
быть такие же права, как и у худрука? На это режиссер 
заметил: «Я еще по своему советскому опыту помню, 
что это ни к чему хорошему не приводило». И о разры-
ве между поколениями театральных режиссеров: «У 
моего поколения режиссеров было ощущение, что мы 
кому-то дышим в затылок. И главное — у этого человека 
было ощущение, что ему дышат в затылок. У нас были 
такие гиганты как Фоменко, Захаров. Они были старше 
нас, и мы чувствовали, что мы как бы следующие. 
А сейчас я вдруг понимаю, что за мной никто не ды-
шит».

В зале не было свободных мест. «У меня большой 
опыт, — начал разговор Бородин, — и мне кажется, 
я могу им поделиться. Но я очень много общаюсь с мо-
лодыми режиссерами, и они мне интересны даже боль-
ше, чем я им». Худрук РАМТа пообещал собравшимся, 
что кто-нибудь из них, сейчас о том не подозревая, не-
пременно станет главным режиссером Большого теа-
тра. Публика оживилась.

«Когда я только пришел в РАМТ, я сразу решил, что 
не стану держаться за кресло главного режиссера. Ни-
когда не нужно думать, что карьеру можно сделать, 
укрепляя и обустраивая свое руководящее место. Вы-
игрывают, как правило, те, кому удается оставаться са-
мими собой».

Что значит «быть собой»? Режиссер — это постоян-
ная работа на нервах. «Препятствие, которого ты не 
ждешь, может возникнуть каждую минуту. Никто не 
знает, что произойдет в следующую минуту. Стоит ска-
зать себе, что все идет неплохо, как артист напьется 
или рухнет потолок. Никогда не говорите себе, что все 
нормально. Это плохая примета».

Можно ли быть режиссером, имея какие-то ком-
плексы? «Вы знаете, — ответил Бородин, — творческий 
человек, у которого не комплексов, — идиот». Публике 
это понравилось.

Вечер был теплым, диалог полезным. По словам ру-
ководителя проекта Натальи Шумилкиной, встреча 
с Бородиным — только начало. А станет ли «Коллабора-
ция» прогрессивной площадкой, которая заполнит 
творческий вакуум между зрелым и начинающим по-
колениями театралов, покажет время. В том, что это 
необходимо, не сомневается, кажется, никто. 

Алексей Бородин: Стоит себе сказать, что все идет неплохо, 
как артист напьется или рухнет потолок.

Сегодня россий-
ский театр пере-
живает дефицит 
режиссеров,
которые были бы 
готовы возглавить 
театр

Герой нескончаемого фильма по-прежнему бодрится и, как сказано у классика, «кует чего-то железного».

Через год число желающих участво-
вать в фестивале дойдет до круглой 
цифры 100.

При использовании нефти черный 
цвет обретает теплоту оттенков, 
способность пропускать свет...
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МИНОБОРОНЫ 

Офицеров 
научат 
качественно 
воевать 
на суше, в воде, 
в воздухе 
и даже в огне

СПЕЦНАЗ 
ПРИ ЛЮБОЙ 
ПОГОДЕ
Иван Петров 

В Вооруженных силах России 
стартовала тестовая програм-
ма дополнительной подготовки 
офицеров по их действиям в 
различных ситуациях. По ее ре-
зультатам, как сообщили в де-
партаменте информации и мас-
совых коммуникаций Минобо-
роны России, планируется 
улучшить систему боевой под-
готовки во всех воинских ча-
стях и формированиях.

«Подготовка офицерского 
состава Вооруженных сил РФ 
реализуется на нескольких во-
енных полигонах с выполнени-
ем специальных учебно-бое-
вых задач в различных физико-
географических условиях, в че-
тырех различных «стихиях» — 
на суше, в воде, в огне и в возду-
хе», — говорится в сообщении 
военного ведомства.

Из 4500 офицеров (в том чи-
сле около 100 женщин) по спе-
циальной методике были ото-
браны только 60 участников. В 
результате дальнейших испы-
таний из них была отобрана 
группа из 30 военнослужащих. 
Из них сформировали группу 
специального назначения. 

Таким «универсальным сол-
датам» предстоит тренировать-
ся в ведении боя в окружении с 
превосходящими силами про-
тивника, спасении пассажиров 
и экипажей воздушных судов, 
действий в горах, пещерах в 

прибрежной полосе, освобо-
ждении заложников. Кроме 
того, группе спецназначения 
надо будет десантироваться с 
вертолетов без парашютов. И 
это далеко не все операции, к 
выполнению которых подгото-
вят «суперспецназовцев».

Отмечается, что экспери-
ментальная программа прово-
дится впервые и сразу на более 
15 военных полигонах.

«По окончании эксперимен-
та минобороны подготовит ре-
комендации для воинских ча-
стей и формирований по вне-
дрению комплекса специаль-
ных мероприятий в программу 
боевой подготовки», — поясни-
ли в военном ведомстве.

Согласно новым методикам 
офицерам будут прививать спе-
циальные знания и навыки, ко-
торые помогут им при действи-
ях будь то в знойной пустыне 
или в ледяной Арктике.

Напомним, накануне ми-
нистр обороны РФ генерал ар-
мии Сергей Шойгу рассказал, 
как за последние годы удалось 
изменить систему обучения, 
подготовки и проверки боеспо-
собности войск. 

«Прежде всего мы добились 
необходимого нам уровня ин-
тенсивности обучения подра-
зделений. Сегодня все полиго-
ны загружены более чем на 80 
процентов. Это потянуло за со-
бой и необходимость изменить 
нормативы расхода боеприпа-
сов, который у нас на то время 
был в разы меньше, чем на За-
паде. Детально изучив опыт Со-
ветской армии, нормативы ар-
мий западных стран, мы увели-
чили нормативы по расходу бо-
еприпасов на боевую подготов-
ку в 5 раз», — сообщил министр 
в интервью «МК». 

Вскоре на повестке дня, по 
словам Сергея Шойгу, встал во-
прос: как мы можем объектив-
но оценить реальную отдачу от 
принимаемых мер? «Мы при-
шли к единому мнению: необ-
ходимо проводить действи-
тельно внезапные проверки бо-
еготовности», — отметил ми-
нистр.  

ТОЛЬКО В «РГ» Гасан Мирзоев:  Защитникам нужен закон, 
который защищал бы их самих 

Зачем адвокату 
наручники
Борис Ямшанов

В 
кабинете президента 
Гильдии российских 
а д в о к а т о в  Га с а н а 
Мирзоева висит пан-
но, на котором запе-
чатлено известное из-
речение: «Закон су-
ров, но он закон». Де-
виз, прямо скажем, 

больше судейский, чем адвокат-
ский. Но и хозяин кабинета че-
ловек не простой: был Государ-
ственным арбитром, оператив-
ником и милицейским генера-
лом, депутатом Госдумы. И вот 
уже четверть века он руководит 
первым в стране профессио-
нальным независимым сообще-
ством — Гильдией российских 
адвокатов.

Гасан Борисович, в последнее 
время в адвокатском сообще-
стве стало как-то неспокой-
но. Слов нет, талантливые 
люди всегда отличались ши-
роким спектром взглядов. Но 
здесь уже целые объединения 
несогласных, как, скажем, 
«Адвокатская инициати-
ва», заговорили даже о па-
раллельной адвокатуре. Как 
вы оцениваете общую ситуа-
цию?

ГАС А Н  М И РЗ О Е В :  На исполкоме 
Гильдии российских адвокатов 
мы обсудили современное со-
стояние адвокатуры. При подго-
товке к нему в ГРА и Российской 
академии адвокатуры и нотари-
ата были проведены научные 
исследования проблем демо-
кратии в сообществе. Они пока-
зали, что в адвокатуре действи-
тельно сформировался ком-
плекс внутрикорпоративных 
проблем, не замечать которые 
просто нельзя. Необходимо се-
рьезное правовое регулирова-
ние системы адвокатского са-
моуправления.

Вас за глаза часто называют 
«возмутителем спокойст-
вия», упрекают в критике 
сложившихся в сообществе по-
рядков. Есть закон об адвока-
туре, он определил структуру 
адвокатских рядов: в центре 
— Федеральная палата адво-
катов, на местах — палаты 
адвокатов субъектов. Как го-
ворится, все устоялось, надо 
ли с упорством известного 
рыцаря воевать с ветряными 
мельницами?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Я сам, будучи де-
путатом Госдумы, участвовал в 
подготовке этого закона. Но от 
него уже мало что осталось. С 
помощью пролоббированных 
поправок лишили адвокатов 
главного — самоуправления и 
защиты. Думаю, что это прои-
зошло не случайно, а в угоду 
личным интересам отдельных 
людей, в том числе бывших де-
путатов. Руководство адвокат-
ских палат превратилось в нес-
меняемые органы все более ав-
торитарного управления, а ря-
довые адвокаты фактически ли-
шены права избирать и быть из-
бранными в органы корпора-
тивного самоуправления. 

Есть факты, когда президен-
ты палат не сменяются десяти-
летиями, либо передают свою 
должность по наследству — от 
отца к сыну, покупают за счет 
палат дачи, квартиры, машины, 
залезли в том числе и в бюджет-
ный карман государства. В ряде 
субъектов возбуждены дела и 
есть осужденные, как, напри-
мер, бывший брянский прези-
дент палаты. Адвокаты видят 
все это, но у них нет возможно-
сти повлиять на беззаконие, по-
этому они объединяются в 
группы, пишут обращения, воз-
звания, программы.

Я по характеру противник 
буйных революций или «пятых 
колонн» в сообществе, всегда 
выступаю за мирное, демокра-
тическое разрешение проблем. 
Но, к сожалению, есть люди, ко-
торые, получив власть, никак не 
хотят с нею расстаться. 

В уставных документах Гиль-
дии записано, что ее важней-
шей задачей является защита 
профессиональных прав адво-
катов, у вас даже образована 
Комиссия по защите прав ад-
вокатов. От кого и как прихо-
дится защищаться?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Если адвокат по-
пал в трудное положение, Пала-
та адвокатов не всегда может 
ему помочь. А такое случается. 
При издержках нашей судебной 
системы, если не закрывать гла-
за на предвзятость судей, анга-
жированность органов дозна-
ния и следствия, практику при-
знания вины как «царицы дока-
зательств», порой возникают 
соблазны отыграться за все на 
адвокате. Вот свежий пример. В 

Тульском областном суде судья 
не только не допустила к защи-
те обвиняемого московского 
адвоката Дмитрия Сотникова, 
но и потребовала вывести его 
из зала. Судебные приставы на-
дели на адвоката наручники и 
волоком потащили его по кори-
дору — эта картинка взорвала 
интернет и адвокатское сооб-
щество. 

В Москве и области еще есть 
понимание, уважение к адвока-
ту, да и мнение мэтров весомо. А 
в одном из регионов адвокат 
уличил президента палаты в 
своевольной трате денег, неза-
конной сдаче и аренде помеще-
ний, в других финансовых нару-
шениях. Уличившего лишили 
статуса адвоката. За него всту-
пились восемь его коллег и 
обратились в Следственный ко-
митет. Проверка шла более года 
и никуда не пришла, тогда к 
следствию обратились еще 32 
человека. Чем дело кончится, 
неясно, но на последнем съезде 
адвокатов такой поступок при-
людно обозвали «доносом» и 
потребовали наказать подпи-
сантов. Это похоже на истин-
ную внутрикорпоративную де-
мократию? 

Давайте будем честными: 
грешки водятся не только за 
судьями и следователями, но и 
за самими адвокатами. Один 
ваш известный коллега одна-
жды сказал: «Пока судьи бе-
рут, адвокаты будут но-
сить». Имеется в виду — взят-
ки. Кодекс чести адвоката 

тоже не должен быть пу-
стым звуком.

ГАСАН МИРЗОЕВ: С глубоким сожа-
лением, но вынужден согла-
ситься: не все защитники чест-
но выполняют свою работу. И 
взятки, и бесчестные поступки, 
и уголовные дела — все это побу-
ждает обернуться и посмотреть 
на самих себя, потому что об-
условлено слабостью позиции 
всего сообщества. Поэтому я 
против огульного зачисления в 
адвокаты каждого, у кого в кар-
мане диплом юриста, всех так 
называемых юридических со-
трудников фирм. 

Считаю, что в адвокатуру 
надо принимать лучших. Более 
того, предлагаю установить 
строгие рамки членства в адво-
катуре и принимать новых за-
щитников на конкурсной осно-
ве на освободившееся место, 
как это делается в нотариате.

Больше всего споров идет о 
так называемом принципе 
ротации, то есть периодиче-
ской сменяемости органов са-
моуправления. Почему он 
превратился в способ факти-
ческой несменяемости на-
чальников? 

ГАСАН МИРЗОЕВ: Уловка в том, что 
президенты палат избираются 
не напрямую. Съезд адвокатов 
избирает совет палаты, а этот 
совет выбирает президента. На 
очередном съезде по принципу 
ротации заменяется несколько 
членов совета. Причем кандида-
туры предлагает сам президент 
палаты, естественно, тех, кто 

ему лоялен, взамен слишком 
«ретивых». Таким образом, уда-
ется сохранить «карманный» 

состав совета, который вновь и 
вновь выбирает одного и того 
же президента. 

Сейчас внесена норма огра-
ничить президентство в палатах 
двумя сроками. Но и тут нашли 
лазейку: по договоренности со-
вет выбирает президентом его 
зама, а через срок или «по бо-
лезни» все возвращается «на 
круги своя». 

Нужно менять такой поря-
док, проводить прямые выборы 
президента и членов совета па-
латы на альтернативной основе 
и непременно при тайном голо-
совании. Тогда не надо будет за-
конодательно ограничивать и 
сроки. Если президент палаты 
от выборов к выборам получает 
абсолютную поддержку и дове-
рие коллег, пусть руководит и 
третий, и четвертый срок. 

На ваш взгляд, можно ли ре-
шить назревшие проблемы 
внутри самой корпорации, на-
пример, на съезде адвокатов?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Я выступал от име-
ни Гильдии на последнем съезде 
с нашими предложениями, но 
реакции никакой. Дело в том, 
что нынешний съезд трудно на-
звать съездом адвокатов, это 
съезд президентов палат, мно-
гие из которых даже не практи-
куют. Голос рядовых адвокатов 
не слышен — их нет среди делега-
тов. Им сложно, а порой и невоз-
можно получить достоверную 
информацию о деятельности 
руководства палат, особенно в 
финансовой области, о том, ка-
кая зарплата у руководителей и 
на что тратятся их взносы. И уж 
не дай бог покритиковать своих 
начальников, хотя по закону и 
логике у адвокатов нет и не мо-
жет быть начальников, а есть 
партнеры, коллеги, члены еди-
ной корпорации. 

Я не говорю уже о том, какие 
имеются факты воздействия на 
адвокатов, как их незаконно 
либо необоснованно привлека-
ют к дисциплинарной ответст-
венности. 

Тогда что остается: писать 
новый закон об адвокатской 
деятельности?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Чтобы обобщить 
лучшие идеи, мы предлагаем 
провести Всероссийский кон-
гресс адвокатов с максимально 
широким участием именно ря-
довых, практикующих защит-
ников и выработать на нем пра-
вовые и организационные 
меры, способные устранить 
раскол в сообществе. 

Ряд таких мер предложен ис-
полкомом нашей Гильдии, мы 
готовы вместе с Федеральной 
палатой адвокатов взяться за 
решение проблем сообщества. 
Пора возвращаться в лоно на-
шей российской присяжной ад-
вокатуры, к демократическим 
процедурам выборов с выдви-
жением и обсуждением канди-
датур, введением личной ответ-
ственности президентов и сове-
тов палат за свои поступки и ре-
шения. 

Настал момент, когда мы 
должны и можем повлиять на 
принятие такого закона, кото-
рый защищал бы и наших дове-
рителей, и самих адвокатов, по-
тому что незащищенный адво-
кат — это незащищенный гра-
жданин страны. 

Гасан Мирзоев: Считаю, что в адвокатуру надо принимать лучших. Более того, предлагаю установить строгие рамки 
членства в адвокатуре и принимать новых защитников на конкурсной основе на освободившееся место.

А К Ц Е Н Т

В адвокатуре сформировался  комплекс острых проблем. 
Необходимо серьезное правовое  регулирование системы 
адвокатского самоуправления

Согласно новым 
методикам, кото-
рые будут разра-
ботаны, офицерам 
станут давать спе-
циальные знания 
и навыки, которые 
помогут им при 
действиях будь то 
в знойной пустыне 
или в ледяной 
Арктике

Юбилейный вопрос

Гасан Борисович, 26 сентября исполняется 25 лет со дня создания незави-
симого объединения адвокатов. Четверть века назад страна жила еще по 
строгим советским кодексам. На какой почве вдруг взошла и проросла 
суверенная Гильдия?
Мирзоев | Длинная история, корнями она уходит действительно в 

советскую пору. В 80-е годы разрешили кооперативы, и они стали 

расти как грибы после дождя. Но ведь это частная собственность, 

она не вписывалась в советский правовой порядок. Я работал тогда 

Государственным арбитром Москвы, и мы сразу столкнулись с про-

блемой: как регулировать отношения, защищать интересы людей?

Обратились с запиской в Московский горком, оттуда ее направили 

в комиссию Политбюро по правовой реформе. К нашему удивле-

нию, было быстро принято секретное постановление: создать в по-

рядке эксперимента Государственный юридический центр Мосго-

рисполкома по предупреждению правонарушений. На сессии Мос-

совета меня перевели на должность гендиректора этого центра в 

министерском статусе, создали коллегию, Госкомтруд выделил 80 

единиц сотрудников, черную «Волгу» с кремлевским телефоном, 

даже роскошную хрустальную люстру для зала… Затем по образу и 

подобию нашего центра были созданы аналогичные структуры в го-

родах краевого и областного подчинения. 

Три года спустя на базе нашего Мосюрцентра было создано круп-

ное общероссийское адвокатское объединение, около 700 чело-

век. Назвали Гильдией — слово старинное, ведет родословную от 

петровских гильдий купцов, ремесленников, деловых людей. Со-

здание ГРА тогда приветствовали глава государства Борис Ельцин, 

руководители высших судов, Патриарх Московский и всея Руси 

Алексий II.

Открою вам почетный для нас, но, пока, секрет: мы уже получили 

очень теплое поздравление с юбилеем от президента России Вла-

димира Путина. Оно будет оглашено на торжественном собрании, 

которое состоится 26 сентября.

Редакция «Российской газеты» присоединяется к поздравлениям 
с 25-летием первенца новой, независимой адвокатуры — 
Гильдии российских адвокатов.

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
АО «Воркутауголь» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений в рамках проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) при строительстве 
и эксплуатации объекта, относящегося в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 28.09.2015 № 1029 
«Об утверждении критериев отнесения объектов, оказы-
вающих негативное воздействие на окружающую среду, к 
объектам I, II, III и IV категорий» к объектам I категории 
негативного воздействия на ОПС, в составе проектной до-
кументации «Реконструкция вспомогательного клетевого 
ствола ш. «Заполярная-2» (Клетевой ствол на основной 
промплощадке СП «Шахта Воркутинская»).

Название проектной документации намечаемой хозяйс-
твенной деятельности: Реконструкция вспомогатель-
ного клетевого ствола ш. «Заполярная-2» (Клетевой 
ствол на основной промплощадке СП «Шахта Ворку-
тинская»).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: реконс-
трукция надшахтного здания вспомогательного клетевого 
ствола шахты «Заполярная-2» (клетевой ствол на основной 
промплощадке СП «Шахта Воркутинская»).

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Республика Коми, г. Воркута, пос. Заречный, 
вспомогательная промплощадка шахты «Заполярная 2» 
(СП «Шахта Воркутинская»), АО «Воркутауголь».

Наименование заказчика: Акционерное общество «Вор-
кутауголь».

Адрес заказчика: 169908, Республика Коми, г. Воркута, 
ул. Ленина, дом 62. E-mail: oskid@vorkuta.severstalgroup.com.

Наименование генерального проектировщика:  
ООО «СПб-Гипрошахт».

Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-
Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком. 5.  
E-mail: info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду:  3—4 квартал 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО ГО «Воркута».

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Заинтересованным гражданам и общественным орга-
низациям предоставляется возможность ознакомиться с 
техническим заданием и предварительными материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду и выразить 
свое мнение в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений об-
щественности» в период с 29 октября 2019 г. по 28 ноября 
2019 г.:

— в здании АО «Воркутауголь» по адресу: г. Воркута, 
ул.  Ленина, д. 62, каб. 820.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менные и электронные сообщения в адрес АО «Воркута-
уголь» и ООО «СПб-Гипрошахт» (адреса указаны выше).

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утв. при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 после 
проведения общественных обсуждений (в форме слушаний) 
замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций принимаются в письменной форме путем внесения 
записей в «Журналы регистрации замечаний и предложе-
ний общественности» по вышеуказанным адресам или мо-
гут быть направлены в адрес Заказчика в течение 30 дней.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоят-
ся 28 октября 2019 г. в 14.30 по адресу: Республика Коми, 
г.  Воркута, пл. Центральная, д. 7, кабинет (офис) № 504.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний
Администрация Наро-Фоминского городского округа настоя-

щим информирует о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экспертизы: «Проектно-сметная документация 
и выполнение изыскательских работ по объекту:  «Строительство 
очистных сооружений г. Наро-Фоминск, ул. Профсоюзная», рас-
положенных на территории Наро-Фоминского городского округа 
Московской области в форме общественных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: Строительство очистных со-
оружений, г. Наро-Фоминск, ул.Профсоюзная», расположенных 
на территории Наро-Фоминского городского округа Московской 
области.

Местоположение намечаемой деятельности: Москов-
ская область, Наро-Фоминский городской округ, г. На-
ро-Фоминск, ул.Профсоюзная. Проектная организация:  
Акционерное Общество «КАПСТРОЙСИТИ»: 105005, 
г. Москва, ул. Бауманская, дом 7, строение 1, комната 26,  
ИНН 7701883910,  КПП 770101001, ОГРН 1107746564045, 
ОКПО 66954669, ОКВЭД 68.32.2, р/с 40702810220020001136 
ТКБ БАНК ПАО, к/с  30101810800000000388, БИК 044525388.   
Тел.: 8 (495) 020-00-11. Email info@zaokcc.ru. Генеральный ди-
ректор АО «КАПСТРОЙСИТИ» В.В. Чапурин

С документацией объекта государственной экспертизы можно 
ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования данного 
информационного сообщения по адресу: Московская область, 
г. Наро-Фоминск, ул. Латышская, д. 23, с 10.00 до 17.00 (по рабо-
чим дням), а также на официальном сайте Администрации Наро-
Фоминского городского округа.

Общественные обсуждения по объекту государственной  экс-
пертизы в форме общественных слушаний состоятся 21.10.2019 г. 
в 11.00 по адресу: Московская область, г. Наро-Фоминск, пл. Сво-
боды, д. 8, 4-й этаж. 

Замечания и предложения  в отношении документации  объек-
та государственной экологической экспертизы принимаются до 
20.10.2019 г. включительно в письменной форме с 10.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни  или путем направления почтой по адресу: 
143300, Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Латышская, д. 23, 
или на электронную почту: zhkxnara@yandex.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация г. Новокузнецка и ООО «Экомаш» уведомля-
ют о начале проведения общественных обсуждений по вопросам 
намечаемой деятельности ООО «Экомаш» и объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Проект технической доку-
ментации «Технологический регламент получения масла камен-
ноугольного шпалопропиточного на основе смеси лежалых отхо-
дов коксохимического производства», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности.

Название намечаемой деятельности: Получение продук-
та «Масло каменноугольное шпалопропиточное на основе смеси 
лежалых отходов коксохимического производства». 

Цель намечаемой деятельности: Переработка накоплен-
ных на территории г. Новокузнецка отходов от прошлой хозяйс-
твенной деятельности.

Месторасположение намечаемой деятельности: На тер-
ритории Новокузнецкого городского округа.

Наименование и адрес заказчика: 654007, ООО «Эко-
маш», Кемеровская обл., г. Новокузнецк, пр. Пионерский, д. 28.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Новокузнецка.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности, журнал регист-
рации предложений и замечаний будут размещены с 25.09.2019 г. 
в здании Администрации Центрального района г. Новокузнецка 
по адресу: г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214 (поне-
дельник-пятница, с 09.00 до 17.00 часов). С электронным вари-
антом можно ознакомиться на сайте http://wasteinfo.ru/.

Предложения и замечания принимаются до 24.10.2019 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 24 октября 2019 г. в 17.00 в здании Ад-
министрации Центрального района г. Новокузнецка по адресу: 
г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ «Сибирь» 
прервала шестиматчевую 
победную серию 
казанского клуба

«Барсы» 
попались

Илья Соболев

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очередные матчи. Одно из главных 
событий вчерашнего игрового дня произошло в Ново-
сибирске, где местная «Сибирь» одолела казанский 
«Ак Барс» — 4:2, прервав шестиматчевую победную се-
рию подопечных Дмитрия Квартальнова.

Перед встречей с сибиряками тренерский штаб ка-
занцев заострял внимание на дисциплине. «Нам нуж-
но сыграть строго, без глупостей, без удалений. Это — 
наша болезнь в последнее время. Очень много их в по-
следнее время», — говорил один из тренеров Игорь 
Горбенко.

Однако излечиться от описанного недуга в один 
миг оказалось не так-то просто. И если в предыдущих 
матчах нехватка дисциплины не мешала «Ак Барсу» 
побеждать, то вчера она стала роковой.

Уже к 15-й минуте у гостей значилось пять удале-
ний. Причем дважды «барсы» оставались втроем про-
тив пятерых соперников. Во втором случае «Сибирь» 
этим воспользовалась: на 10-й минуте отличился Да-
нил Романцев.

Однофамильцу легендарного футбольного тренера 
в этот вечер суждено было стать главным героем вече-
ра. Еще до окончания стартового периода Данил 
оформил дубль, а в дебюте второго сделал хет-трик. 
Эти три шайбы стали для форварда первыми в нынеш-
нем сезоне. Чуть позже Евгений Чесалин снова вос-
пользовался слабым местом казанцев, реализовав 
еще одно большинство. «Ак Барс» на это ответил 
только одной шайбой в самой концовке.

Что касается остальных вчерашних матчей, в Че-
лябинске «Трактор» уступил нижнекамскому «Не-
фтехимику» — 1:2. Центральная встреча игрового дня 
СКА — ЦСКА, равно как и матчи «Северсталь» — «Ди-
намо» (Рига) и «Локомотив» — «Йокерит» заверши-
лись уже после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать. 

БОРЬБА Российские 
«вольники» удачно 
выступили на ЧМ

Лицензии 
в награду 

Илья Зубко

Российская сборная по вольной борьбе вчера вернулась 
из столицы Казахстана, где она показала отличный ре-
зультат на чемпионате мира. В девяти из десяти весовых 
категорий наши спортсмены поднимались на пьедестал, 
завоевав при этом пять олимпийских лицензий.

Первыми на ковер в Нур-Султане выходили борцы 
греко-римского стиля. Две золотые медали и три пу-
тевки на Олимпиаду в Токио для любой другой коман-
ды стали бы отличным результатом, но у россиян более 
масштабные задачи. Особенно болезненными оказа-
лись неудачи двукратного олимпийского чемпиона Ро-
мана Власова и призера Игр в Рио Сергея Семенова — 
оба звездных борца уступили на ранних стадиях и 
остались без медалей, а команда — без лицензий в кате-
гориях до 97 и 130 кг. Теперь путевки в Токио — они, к 
слову, не именные — в этих весах, а также в категории 
до 87 кг, придется добывать весной на отборочных тур-
нирах в Будапеште и, если понадобится, Софии.

Выступление вольников на фоне коллег-классиков, 
конечно, впечатляет больше. Лишь в одной, супертяже-
лой категории до 125 кг Алан Хугаев не попал в Топ-5, 
необходимые для отбора на Игры-2020. Но и здесь тре-
нерский штаб сохраняет спокойствие, ведь весной дол-
жен быть в оптимальной форме Анзор Хизриев, а слу-
чае необходимости за лицензией могут отправить и 
прославленного Биляла Махова. Главный тренер ко-
манды Дзамболат Тедеев не исключил, что ради такого 
дела в эту категорию может перейти и Абдулрашид Са-
дулаев. Впрочем, это уже скорее крайние меры.

Что же касается Садулаева, то в Нур-Султане он вы-
ступал в своей привычной категории до 97 кг. И при-
вычно поднялся на высшую ступеньку пьедестала, одо-
лев в финале Шарифа Шарифова из Азербайджана. Во-
обще болельщики ждали в главной схватке противо-
стояния Абдулрашида и американца Кайла Снайдера — 
единственного борца, который с 2014 года смог побе-
дить Садулаева. Было это в финале ЧМ-2017, когда рос-
сиянин только осваивался в более тяжелой категории — 
олимпийским чемпионом Рио, напомним, он стал в 
весе до 86 кг. Но реванша не получилось по вине амери-
канского борца, который проиграл еще в четвертьфи-
нале. Ну а Садулаев принимал поздравления с четвер-
тым в карьере «золотом» чемпионата мира.

Помимо самого титулованного российского борца, 
«золото» в Нур-Султане завоевали Заур Угуев (до 57 
кг) и Заурбек Сидаков (до 74 кг). Оба стали двукратны-
ми чемпионами мира. Впервые лучшими на планете 
стали Гаджимурад Рашидов (до 65 кг) и выступающий 
в неолимпийской категории до 70 кг Давид Баев. Кроме 
это, в копилке российской сборной «серебро» Магоме-
драсула Идрисова (до 61 кг) и бронзовые медали Арту-
ра Найфонова (до 86 кг), Гаджи Набиева (до 79 кг) и 
Алихана Жабраилова (до 92 кг).

Также отметим удачное выступление нашей жен-
ской команды, которая показала лучший результат в 
истории чемпионатов мира — два «золота», «серебро» 
и две «бронзы». Правда, лишь одна медаль, бронзовая 
награда Екатерины Полещук, была завоевана в олим-
пийской весовой категории до 50 кг. 

БАСКЕТБОЛ Обнародованы бюджеты российских клубов Единой лиги

Все деньги по корзинам
Илья Трисвятский

Р
уководство интернацио-
нальной Единой лиги ВТБ в 
очередной раз по доброй 

традиции, в выгодную сторону 
отличающую наш баскетбол от 
других командных игровых ви-
дов спорта, обнародовало бюд-
жет российских клубов.

Правда, раньше подобная 

информация становилась до-
стоянием широкой обществен-
ности где-то в середине апреля, 
в короткий период между за-
вершением регулярного чемпи-
оната и началом плей-офф, а 
сейчас сведения были пред-
ставлены за три дня до старта 
нового сезона. Уже 25 сентября 
на арене в Петровском парке в 
первом календарном матче 

подмосковные «Химки» при-
мут польский клуб «Зелена-Гу-
ра» из одноименного города. 
Решение по изменению сроков 
обнародованию бюджетов 
было принято Лигой совместно 
с клубами. С учетом всего пре-
дыдущего чемпионата данные о 
доходах расходах являются бо-
лее полными и точными.

Самый крупный бюджет по-

прежнему у чемпиона Единой 
лиги ЦСКА — 2,9 миллиарда ру-
блей. За столичными армейца-
ми идут «Химки» (2,3), далее пи-
терский «Зенит» (1,8), красно-
дарский «Локомотив-Кубань» 
(1,3), и с небольшой натяжкой 
пятым участником «клуба мил-
лиардеров» можно считать ка-
занский УНИКС (0,99).

У остальных четырех рос-
сийских команд Единой лиги 
бюджеты значительно меньше. 
Это «Нижний Новгород» (0,44), 
красноярский «Енисей» и перм-
ская «Парма» (по 0,23), замыка-
ющий список саратовский «Ав-
тодор» (0,21).

Почетный президент Единой 
лиги Сергей Иванов, который 
был основным спикером на 
пресс-конференции в Москве, 
похвалил сибиряков:

— У красноярцев прочерк в 
графе «агентское вознагражде-
ние. «Енисей» перешел на си-
стему, принятую в НБА. Там за 
услуги посредников при заклю-
чении контактов платят игроки, 
а не клубы.

Также Сергей Иванов зао-
стрил внимание на одной очень 

интересной цифре: «Единая 
лига за один «Матч Звезд» полу-
чила выручку от продажи биле-
тов на сумму более 25 миллио-
нов рублей. При этот ни один 
клуб, кроме ЦСКА, по этой по-
зиции не смог столько зарабо-
тать за весь сезон».

Гендиректор Единой лиги 
Илона Корстин объявила, что 
«Матч Звезд» второй год подряд 
состоится на столичной арене в 
Петровском парке. Дата — 16 
февраля 2020 года.

— Прошлый опыт на этой аре-
не оказался удачным. Среди 
плюсов — логистика, вмести-
мость, современный свет, звук и 
все условия для незабываемого 
шоу, — пояснила Корстин.

Сергей Иванов при этом до-
бавил, что Лига всегда старается 
рассматривать разные вариан-
т ы  о р га н и за ц и и  « М ат ч е й 
Звезд»: «Если бы, к примеру, 
Санкт-Петербург, Сочи или Ка-
зань предложили нам лучшие 
условия, чем мы сейчас имеем в 
Москве, то Лига могла сделать 
другой выбор. Но больше дос-
тойных вариантов у нас пока 
нет». 

ФУТБОЛ ЦСКА одержал четвертую победу подряд в чемпионате
и пустился в погоню за «Зенитом»

Армейцы стали выше

Артур Нанян 

В 
заключительном мат-
че десятого тура рос-
сийской Премьер-ли-
ги (РПЛ) столичный 
Ц С К А  п р и н и м а л 
«Краснодар». Несмо-
тря на определенные 
проблемы, армейцы 
выиграли (3:2) и под-

нялись на второе место в табли-
це. Отставание от лидера турни-
ра «Зенита» составляет лишь 
одно очко.

За трое суток до встречи на 
Песчаной армейцы с красно-
дарцами потерпели фиаско 
в Лиге Европы. Одни из лидеров 
отечественного первенства 
проиграли «Лудогорцу» и «Ба-
зелю» соответственно, пропу-
стив по пять мячей — 1:5 и 0:5.

Как показалось, спокойнее 
на поражение в еврокубках от-
реагировали в ЦСКА. В частно-
сти, главный тренер команды 
Виктор Гончаренко. «Это не 
трагедия, а холодный душ. Иног-
да нашей молодежи стоит прой-
ти и через такое», — отметил бе-
лорусский специалист. 

В матче с «Краснодаром» ар-
мейцы едва не упустили победу, 
но все-таки удержали ее. Выиг-
рав в четвертой встрече подряд 

в чемпионате, «красно-синие» 
поднялись на вторую строчку. 

Сумеет ли ЦСКА составить 
конкуренцию «Зениту» и тому 
же «Локомотиву» в борьбе за 
чемпионство — пока загадка. Все 
же команда у Гончаренко моло-
дая и периодами нестабильная.

— Да, порой у нас бывают не-
удачные моменты. Но это нор-
мально, — подчеркнул один из 
лидеров ЦСКА Никола Вла-
шич. — Хорошо, нам удалось 
уд ер ж ат ь  п о б е д у  в   м ат ч е 
с «Краснодаром». После тяже-
лого поражения в Болгарии 
было тяжелое восстановление. 
Дорога домой заняла всю ночь. 
Мы уже забыли об игре в Разгра-
де и постараемся бороться за 
первое место в чемпионате Рос-
сии. 

Своим мнением о перспек-
тивах ЦСКА в нынешнем сезоне 

с «РГ» поделился бывший за-
щитник этой команды и сбор-
ной России, ныне работающий 
тренером в ДЮСШ столичного 
клуба, Максим  Боков.

Можно сказать, что армейцы 
исправились за фиаско в Бол-
гарии?

МАКСИМ БОКОВ: Считаю, да. Пора-
жение от «Лудогорца» было до-
садным, обидным. И такие мат-
чи забываются в том случае, 
если команда уже в следующем 
матче побеждает. ЦСКА выиг-
рал, а значит все позади.

Но ведь армейцы могли упу-
стить победу. «Краснодар» 
забил два мяча во втором 
тайме и мог вырвать ничью.

МАКСИМ БОКОВ: Но ведь не вырва-
ли. Результат есть, три очка на-
браны. Все остальные разгово-

ры сейчас не имеют смысла. 
И не забывайте, с кем играл 
ЦСКА. Все-таки «Краснодар» — 
один из лидеров нашего футбо-
ла, команда с очень серьезными 
амбициями. 

Которая тоже опозорилась 
в Лиге Европы, пропустив 
пять от «Базеля».

МАКСИМ БОКОВ: Да, такое тоже бы-
вает. Не стоит делать из этого 
какой-то трагедии. В футболе 
всякое бывает. Возвращаясь 
к ЦСКА, хотел бы отметить, что 
победа над «Краснодаром» по-
казала: у армейцев есть харак-
тер. 

Не тревожит, что ЦСКА ча-
стенько, поведя в счете, позво-
ляет сопернику вернуться 
в игру?

МАКСИМ БОКОВ: Нет. Думаю, такой 
проблемы нет. Все-таки команда 
у Гончаренко молодая, сейчас 
идет ее становление. Много нео-
пытных ребят, плюс травмиро-
ванных хватает. Сами понимае-
те, такие вещи бесследно не 
проходят. И, кстати, я согласен 
с Гончаренко, что такие встре-
чи, как с «Лудогорцем», могут 
пойти на пользу футболистам. 
Через такое тоже надо пройти, 
переступить. 

Нет ощущения, что Гонча-
ренко ведет себя спокойнее, 
чем раньше?

МАКСИМ БОКОВ: Это ваше наблюде-
ние. А вообще человеку свойст-
венно меняться, работать над 
ошибками. Знаете, тренер мо-
жет на публике выглядеть очень 
спокойным, а внутри у него мо-
жет быть «пожар». 

Треть сезона позади, ЦСКА 
идет вторым. Армейцы смо-
гут побороться с «Зенитом» 
и «Локомотивом» за чемпи-
онство?

М АК С И М  Б О К О В : Конечно. Я еще 
в прошлом сезоне, когда прои-
зошли кардинальные измене-
ния в команде, заявил, что 
ЦСКА будет сражаться за самые 
высокие места. Так оно в прин-
ципе и вышло. Не хватило чуть 
опыта, но это дело наживное. 
Самое главное в ЦСКА — дух. 
А он есть, вне зависимости от 
того, кто покинул клуб, а кто 
остался. 

Никола Влашич стал героем встречи 
с «Краснодаром». В ней хорват офор-
мил дубль.

Абдулрашид Садулаев стал четырехкратным чемпионом мира.

У финалистов плей-офф сезона 2018/19 ЦСКА и БК «Химки» — самые большие бюджеты в Единой лиге.

А К Ц Е Н Т

Виктор Гончаренко: Поражение 
от «Лудогорца» могу сравнить с холодным 
душем. Через такое тоже нужно пройти. 
У ЦСКА есть характер, и мы это показали

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Слухи 
об отстранении 
России
от Игр-2020
оказались 
трепотней

УТКИ ОСЕНЬЮ 
В БОЛЬШОЙ 
ЦЕНЕ
Павел Зарудный

Очередное, теперь уже осеннее 
обострение нашло на немецкого, 
с позволения сказать, журнали-
ста Хайо Зеппельта. Оно и выли-
лось в его заявления о том, что 
Всемирное допинговое агентст-
во (ВАДА) подозревает Россию 
в манипулировании данными 
московской антидопинговой ла-
боратории. По мнению Зеппель-
та, более 400 проб атлетов из РФ 
имеют признаки нарушений. За-
кончил все это немец призывом 
отстранить нашу страну от уча-
стия в Олимпиаде-2020 в Токио...

Вчера исполнительный коми-
тет ВАДА в Токио обсуждал во-
прос по Российскому антидо-
пинговому агентству (РУСАДА). 
И по его итогам ничего сенсаци-
онного мы не услышали.

Заместитель генерального 
директора РУСАДА Маргарита 
Пахноцкая сообщила, что кар-
динальных решений в Токио 
принято не было:

— Российской стороне начи-
ная с прошлой недели дали три 
недели, чтобы предоставить 
официальные объяснения на те 
вопросы, которые появились 
у ВАДА, проанализировавшего 
ту базу данных, которую они по-
лучили, и сопоставившего ее 
с той базой данных, которая 
у них была в распоряжении. Поэ-
тому об этом было доложено на 

исполкоме. Решений кардиналь-
ных, лишаемся мы статуса (со-
ответствия кодексу) или нет, не 
объявлено. Они очень ждут отве-
та от нашей стороны, который 
будет дан.

Также Пахноцкая в интервью 
РИА Новости, заметила, что 
РУСАДА сегодня полностью со-
ответствует кодексу. Этому есть 
подтверждение, потому что за 
два года агентство прошло два 
аудита:

— Я за них отвечала, я могу 
это гарантировать со стопро-
центной уверенностью. С дру-
гой стороны, есть документы — 
международный кодекс, стан-
дарты — и согласно им РУСАДА 
является подписантом, и поэто-
му последствия ложатся на пле-
чи агентства, хотя речь сейчас 
идет про образцы лаборатории, 
к которым РУСАДА не имеет ни-
какого отношения ни к лабора-
тории, ни к образцам.

Вспомним, что ранее, в эк-
склюзивном интервью коррес-
понденту «РГ» глава Олимпий-
ского комитета России Стани-
слав Поздняков особо акценти-
ровал внимание на том, что на-
шей олимпийской сборной все-
возможные разоблачения не 
страшны:

— Все эти назойливые разго-
воры о том, что Россию якобы 
снова отстранят от участия 
в Олимпийских играх, строятся 
из предположений, а не реаль-
ных фактов. Начнем с того, что 
Олимпийский комитет России 
полностью восстановлен в пра-
вах, несет такие же обязанности 
и имеет такие же полномочия, 
как любой из 206 национальных 
олимпийских комитетов мира... 
Что касается слухов про якобы 
триста случаев нарушения ан-
тидопинговых правил, которые 
всплыли после завершения про-
верки московской лаборатории, 
то уверяю вас — они будут вни-
мательно изучены. По результа-
там международные федерации 
сами примут решение по санк-
циям в отношении тех или иных 
спортсменов. Но необходимо 
понимать, что речь идет о пери-
оде с 2012 по 2015 год и с учетом 
того, что в спорте поколения ме-
няются достаточно быстро, я не 
уверен, что там будет много фа-
милий из ныне действующих 
 атлетов. При этом в рамках 
моих личных встреч с руковод-
ством МОК и ВАДА я получил 
заверения о том, что в любом 
случае эти расследования будут 
носить только индивидуальный 
характер и санкции, в случае до-
казанной вины кого-либо, не бу-
дут применяться к националь-
ным спортивным федерациям. 
Ответственность будет персо-
нальной. 

Российские
спортивные
власти дадут
официальный 
ответ ВАДА в тече-
ние трех недель

— Чемпионат России по футболу: 
интервью, комментарии 
на сайте
rg.ru/sujet/6198
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Тем временем

Один из ведущих клубов Единой лиги «Локомотив-Кубань» (Красно-

дар) вчера объявил о подписании трехлетнего контракта с игроком 

сборной России Григорием Мотовиловым. Он в прошлом сезоне 

выступал во втором по значимости дивизионе чемпионата страны 

Суперлиге-1 за «Спартак-Приморье» (Владивосток). Атакующий за-

щитник отлично проявил себя на расширенном просмотровом сбо-

ре национальной команды и неожиданно для многих получил шанс 

сыграть на чемпионате мира-2019 в Китае.
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Ядвига Юферова

Н
е так много в стране 
людей, которые мо-
гут писать Отечест-
во как отчество, с 
большой буквы, и 
им веришь. Людми-
ла Ивановна Шве-
цова из той избран-
ной когорты, как и 

Евгений Максимович Прима-
ков, талант управленца и му-
дрость государственника кото-
рых не оспаривался ни при од-
ной системе.

Людмила Ивановна Швецова 
не раз говорила: время — это 
тоже родина, которому не стоит 
изменять. В той, советской жиз-
ни, она была секретарем ЦК 
ВЛКСМ и не стеснялась, горди-
лась этим. Она была первым ви-
це-мэром Москвы при Лужкове 
и вошла в новую команду, не 
предавая прежнюю. Любая пар-
тия при любой избирательной 
кампании мечтала заполучить 
Швецову в свой список. С ней 
все хотели иметь дело.

Сегодня легко можно до-
стать в соцсетях камень из-за 
пазухи и бросить в любую 
власть — диванная партия гото-
ва рулить страной, да и чем 
угодно. Но какой же это уни-
кальный труд, какая редкая 
профессия — компетентный го-
сударственник-управленец. У 
которого есть знания и совесть, 
энергия и воля. У которого есть 
авторитет, который автомати-
чески не прикладывается ни к 
одному назначению и не зави-
сит от того, белые или красные 
сегодня у власти.

Швецова по жизни была ли-
дером, не по должности. По уму, 
обаянию, добротворчеству. Она 
была уникальным социальным 
новатором, выражаясь модер-
низированным языком. То, что 
стало родиной Деда Мороза в 
Великом Устюге, — это ее креа-
тив. То, что в болгарской Кам-
чии появился уникальный оздо-
ровительный комплекс, — ее за-
слуга. И то, что Научно-практи-
ческий центр медико-социаль-
ной реабилитации инвалидов 
носит сейчас ее имя, тоже гово-
рит о многом. 

Она поддерживала многих 
народных артистов, когда у фе-
деральной власти еще не было 
сил и воли для этого. Дружила 
со многими великими москви-
чами, подставляя им плечо в 
трудные минуты. И делала это 
оптимистично, достойно, бла-
годарно. И никто не понимал, 
где кончался чиновник, а где 
была удивительная, чуткая 
Людмила Ивановна с немалыми 
возможностями большого на-
чальника. 

В ее окружении переплета-
лись судьбы и дружбы. Да и ее 
биография — идеальный учеб-
ник толерантности. Вообразите 
многолюдный дом и там все род-
ные — друзья из Алма-Аты, где 
она, дочь военного, родилась; 
однокурсники из Харьковского 
авиационного вуза, который 
она («специалист по крылу») 
окончила. Артисты русского те-
атра им. Грибоедова в Тбилиси, 
которому она помогала всю 
жизнь, хранители Белозерского 

Ферапонтова монастыря— это 
святое… Главное, сотни тысяч 
москвичей, которым она, свер-
хчуткая к «слезам народа», 
была полезна по своей должно-
сти первого вице-мэра Москвы 
по социальному блоку, курируя 
чуть ли не половину бюджета 
Москвы.

Однажды она мне сказала: с 
тобой так легко дружить, ты ни-
когда ни о чем не просишь. 

Мы не так часто встречались. 
Но этого никогда и ничего не ме-
няло в наших отношениях. До-
верие случилось раз и навсегда.

Я работала в перестроечные 
времена в знаменитой «Комсо-
мольской правде», тогда — орга-
не ЦК ВЛКСМ. Представьте себе 
сцену. Открывается дверь, и на 
пороге женщина, секретарь ЦК 
с бутылкой (!) финского ликера 
в руке. Средь бела дня. Без сви-
ты и помощников. Она просто 
сказала: надо посоветоваться. 
Михаил Сергеевич предложил 
мне работу члена Политбюро 
ЦК КПСС. Как вы думаете, 
идти?

Автоматом, не раздумывая: 
ни в коем случае, Людмила Ива-
новна! 

Это был 1990 год, и с буду-
щим правящей партии уже было 
все предсказуемо...

И у нее, и у страны наступи-
ли не самые легкие времена. 

Потом мы встретились уже в 
«другой жизни»: шел редакци-
онный «круглый стол», на кото-
ром наши соотечественники с 
горечью говорили, что «могу-
чий и великий» русский язык 
стал иностранным на постсо-
ветском пространстве. И тогда у 
нас родилась мысль, как помочь 
паромщикам культур — учите-
лям русского языка в ближнем 
зарубежье. Так появилась на 
свет  идея Пушкинского конкур-
са для педагогов-русистов. Люд-
мила Ивановна нашла в прави-
тельстве для грантов и пригла-
шения в Москву 50 учителей 
один миллион рублей. С тех пор 
наш конкурс стал ежегодным и 
международным. 14 лет Людми-
ла Ивановна была бессменным 
председателем Попечительско-
го совета конкурса. И ее послед-
нее публичное выступление 
было как раз в сентябре 2014 
года в Белом зале мэрии перед 
нашими лауреатами. Шепнула 
мне: «Пульс 30, думала, не под-
нимусь. Видишь, собралась». А 
дальше она говорила так про-
никновенно и сердечно, будто 
лично каждого обняла на буду-
щее. 

…Ее не стало пять лет назад, 
в день рождения комсомола. С 
ней прощались в Колонном зале 
как с заместителем председате-
ля Государственной Думы ФС 
РФ. Такого количества народа в 
бесконечной очереди,  с пере-
крытием улиц, никто не мог 
припомнить. Разве что когда 
были похороны Сталина, пред-
полагали ветераны. 

Дорога на Троекуровское 
кладбище была в прямом смы-
сле усыпана лепестками роз. Не 
было в Москве чиновника и слу-
жителя, врача и учителя, инва-
лида и благотворителя, который 
не погоревал бы об уходе Люд-
милы, людям милой. 

Любая партия при любой избирательной кампании мечтала заполучить Швецову в свой список.

В «Артеке» она не отдыхала. Работала.

Дед Мороз всея Руси — любимый проект Людмилы Ивановны.

Москва +3...+7, дождь

Санкт-Петербург +3...+9, облачно

Анадырь -1...+5, солнечно

Архангельск +1...+6, осадки

Астрахань +8...+13, дождь

Благовещенск  +7...+15, солнечно

Владивосток +14...+20, солнечно

Волгоград +3...+14, солнечно

Воронеж 0...+12, облачно

Екатеринбург +1...+5, снег

Иркутск +8...+21, солнечно

Казань 0...+7, дождь

Калининград +4...+15, солнечно

Краснодар +10...+23, облачно

Магнитогорск -1...+7, дождь

Мурманск +2...+4, снег

Нижний Новгород -1...+6, дождь

Новосибирск +8...+18, дождь

Омск +5...+11, дождь

Орел -2...+10, дождь

Оренбург 0...+9, дождь

Пермь 0...+7, дождь

Ростов-на-Дону +10...+16, облачно

Севастополь +10...+21, облачно

Симферополь +10...+21, облачно

Сочи +13...+22, облачно

Тамбов -1...+10, дождь

Тюмень 0...+8, дождь

Уфа -2...+7, осадки

Хабаровск +9...+13, дождь

Челябинск +3...+7, дождь

Чита +6...+24, солнечно

Элиста +8...+13, дождь

Южно-Сахалинск +8...+18, солнечно

Якутск 0...+6, облачно

Ярославль 0...+6, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Синоптики обещают 
дождь. Атмосферное 
давление — 749 мм ртут-
ного столба.

СРЕДА
На улице переменная 
облачность. Местами 
ожидаются осадки.

ЧЕТВЕРГ
В этот день метеорологи 
прогнозируют неболь-
шое потепление.
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Швецова не раз говорила: 
время — это тоже родина, которому
не стоит изменять
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ПАМЯТЬ 24 сентября у Людмилы Швецовой был бы юбилейный день рождения 

Человек на все времена

В гостях у многодетной московской семьи Григорьевых. 

Пытаюсь сформулировать: в 
чем феномен Швецовой, которая 
и сегодня, в день своего рожде-
ния, и в каждый день памяти соби-
рает вместе сотни людей… Она 
была очень верным человеком. 
Не изменяла людям в угоду конъ-
юнктурным идеям и шансам. 
Всегда знала, что партий может 
быть много, но Отечество — одно.

P.S. Когда у Людмилы Ивановны был 
60-летний юбилей, она придумала 
совершенно необычный ход: десят-
кам людей отправила письма с объ-
яснением в дружестве. В том числе 
и мне. Оно сегодня — на сайте «РГ» и 
говорит о Швецовой гораздо боль-
ше, чем о каждом из нас…

— Письмо Людмилы Швецовой читайте на сайте 
rg.ru/art/1751521
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